
Четверг  14 января 2016  №3 (5753 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

новости | Французские судостроители готовы 
судиться, чтобы компенсировать потери 
из-за отказа поставлять Mistral России —3

новости | Счетная палата решила, что вузы 
неправильно расходовали средства, выделенные 
им на продвижение в мировых рейтингах —5

Не для печати
Медиапотребление 
продолжает смещаться 
в электронные носители

За последние три года медиапо-
требление в России выросло на 
8% — прежде всего, за счет элек-
тронных носителей: пользова-
тели стали больше читать элек-
тронные книги, проводить время 
за видеоиграми и в  интернете. 
Потребление печатных изда-
ний, телевидения и радио, на-
оборот, сократилось. При этом 
интернет россияне считают наи-
более полезным медиа, а его ак-
тивные пользователи с большей 
лояльностью относятся к рекла-
ме, чем люди, редко выходящие 
в онлайн.

Рост индекса медиапотребления 
россиян за три года с 2012-го по 2015-
й составил 8%, следует из исследова-
ния Deloitte. Показатель основан на 
разнице между долями опрошен-
ных, отметивших рост и снижение 
потребления медиа; в опросе участ-
вовали 1,6 тыс. человек старше 16 лет 
в 46 субъектах РФ. Наибольший рост 
показали сегменты интернета (на 
61%), электронных книг (31%) и ви-
деоигр (10%). Кроме того, респонден-
ты стали чаще ходить в кино (на 7%) 
и в театр или на концерты (3%).

Потребление большинства оф-
лайновых медиа упало. Сильнее все-
го тенденция сказалась на печатных 
СМИ, потребление которых умень-
шилось на 17%. Печатные книги ста-
ли читать на 9% меньше, слушать ра-
дио — на 7% меньше, на 5% снизи-
лось смотрение ТВ.

Наиболее популярным видом по-
требляемого россиянами контен-
та стали новости, что связано с не-
стабильной экономической и по-
литической ситуацией, уверены 
в Deloitte. При этом изменился тип 
доставки новостного контента в ин-
тернете: наиболее популярными 
площадками для получения ново-
стей стали личная почта, социаль-
ные сети и мессенджеры. Но наибо-
лее часто респонденты узнают ново-
сти все же с помощью телевизора — 
в среднем 4,7 раза в неделю, тогда как 
в интернете — 4,3 раза. Печатными 
СМИ для чтения новостей респон-
денты пользуются 3,5 раза в неделю, 
слушают с этой целью радио 2,4 раза.

деловые новости — с10

Росимущество не находит в себе мужества
Ольга Дергунова покидает пост

Правительство с 1 февраля 
 покидает глава Росимущества 
Ольга Дергунова. Повод для от-
ставки — возможная поддержка 
Росимуществом регионов и ми-
нистерств, препятствовавших 
приватизации среднего разме-
ра госактивов, в том числе «доч-
ки» АЛРОСА — АО «Алмазный 
мир». Возможно, кресло главы 
Росимущества понадобилось 
для неизвестного сейчас орга-
низатора «большой приватиза-
ции» 2016 года, о которой вчера 
на Гайдаровском форуме гово-
рил премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

О предстоящей отставке Оль-
ги Дергуновой с поста главы Ро-
симущества 

”
Ъ“ сообщили два не-

зависимых высокопоставленных 
источника в правительстве Рос-
сии. Пока, по данным 

”
Ъ“, ни по-

становления правительства об от-
ставке госпожи Дергуновой с поста 
заместителя министра, ни приказа 
о перераспределении полномочий 
внутри Минэкономики, снимаю-
щего с нее обязанности руководи-
теля федеральной службы, еще не 
подписано. Тем не менее один из 
собеседников 

”
Ъ“ сообщил дату от-

ставки — с 1 февраля, оба источ-
ника ссылаются на конфликты во-
круг приватизации региональных 
активов в 2015 году, которые вос-
приняты в администрации прези-
дента и правительстве как «тормо-
жение» Росимуществом региональ-
ной приватизации. В Росимущест-
ве, правительстве и Минэкономи-
ки вопрос не комментируют.

О том, что госпакеты акций при-
ватизируемых предприятий не до-
ходят до торгов из-за противодей-
ствия региональных властей и от-
раслевых министерств, еще в мар-
те 2015 года публично заявляло ру-
ководство Российского аукционно-
го дома (РАД). Он планировал про-

дать до лета 2015 года по поруче-
нию правительства 42 пакета го-
сактивов общей стоимостью 12 мл-
рд руб. Минэкономики тогда заяв-
ляло, что предложения о пересмо-
тре плана приватизации ими «не 
обсуждаются» — задания по про-
даже всех пакетов на 2014–2016 го-
ды остаются в силе. Но задание бы-
ло выполнено наполовину (РАД 
удалось продать федеральную соб-
ственность на 5,3 млрд руб., 2 мл-
рд руб. Росимущество выручило от 
приватизации самостоятельно). По-
ловина торгов в итоге была перене-
сена на первый квартал 2016 года.

Наиболее громкий скандал 
2015 года вызвала отмена назна-
ченных на 7 апреля 2015 года тор-
гов по продаже госпакета акций 
АО «Учебно-опытный молочный 
завод» (УОМЗ) имени Верещагина 
(торговая марка «Вологодское ма-
сло») стартовой стоимостью 1 млрд 
руб. Минэкономики тогда дистан-
цировалось от этого решения, за-
явив, что «решение о приостанов-
лении торгов принято Росимуще-
ством», представители региона не 
скрывали, что их поддерживает го-
спожа Дергунова. Вчера стало из-
вестно, что сохранить контроль 
над активом региону не удалось: 
первый вице-премьер Игорь Шува-
лов не поддержал разработанную 
регионом совместно с Минсельхо-
зом стратегию развития завода, на 
17 февраля назначена его продажа. 

Также среди проблемных привати-
зируемых активов — Саратовский 
полиграфкомбинат (продажа пере-
несена с 2015-го на январь 2016 го-
да), АО «Свердловскавтодор» (про-
дано после активного сопротивле-
ния региональных властей), Мур-
манский рыбный порт (в минув-
шем декабре после сопротивления 
региона продан профильному ин-
вестору), подмосковное АО «НПК 

”
Суперметалл“» (продано в 2015 го-

ду, приватизацию ранее приоста-
навливало Росимущество).

Еще один конфликт, который 
мог стать непосредственным пово-
дом для решения об отставке главы 
Росимущества, разгорелся 30 декаб-
ря 2015 года. Впрочем, здесь Росиму-
щество приватизацию не останавли-
вало: во время аукциона по продаже 
принадлежащих РФ 52% акций АО 

«Алмазный мир» (основной cовла-
делец — АЛРОСА) cтартовой ценой 
750 млн руб. торги остановили су-
дебные приставы в рамках обеспе-
чительных мер, наложенных судь-
ей арбитражного суда Московской 
области Юлией Агальцевой при 
рассмотрении постороннего спора 
частных акционеров АО. В Минэко-
номики решение считают неправо-
мерным, в пятницу РАД назначит на 
февраль 2016 года новые торги.

Всего в 2015 году Росимущество 
приостановило приватизацию бо-
лее 40 из 204 пакетов акций, кото-
рые правительство поручило про-
дать РАД, и несколько позиций бы-
ли в итоге окончательно исключе-
ны из плана приватизации. В 2016 
году РАД рассчитывает продать око-
ло 150 госактивов на сумму около 
20 млрд руб. По данным 

”
Ъ“, на воз-

вращении спорных активов в план 
приватизации настоял глава Мин-
экономики Алексей Улюкаев.

Отметим, хотя в феврале 2015 го-
да госпожа Дергунова уже имела вы-
говор от премьер-министра, пробле-
мы приватизации средних по разме-
ру госактивов являются для Росиму-
щества очень типичными, хотя собе-
седники 

”
Ъ“ в Белом доме и говорят 

о предновогодних «скандалах» с ре-
гиональной приватизацией. Воз-
можно, что в преддверии «большой 
приватизации» 2016 года, о которой 
вчера говорили и премьер-министр 
Дмитрий Медведев, и первый вице-
премьер Игорь Шувалов, на место 
главы Росимущества ищут новую 
фигуру. По данным 

”
Ъ“, от подготов-

ки приватизации «Роснефти», «Сов-
комфлота», ВТБ Росимущество было 
де-факто отстранено; возможно, не-
известного преемника Ольги Дергу-
новой готовят к выполнению такого 
масштаба задач.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Дмитрий Бутрин

Главу Росимущества Ольгу 
Дергунову отпускают с гос-
службы накануне новой 
«большой приватизации»   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

С лихорадостным 
настроением
встречали Новый год члены правительства 
с Владимиром Путиным

Президент России Владимир  Путин 
вчера провел совещание с членами 
правительства, от которого ожида-
ли обсуждения текущей болезненной 
ситуации в экономике страны, а по-
лучили «Справочник перспективных 
и востребованных профессий», а так-
же лекарство от вируса Эбола. С под-
робностями из Ново-Огарево — спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ.

Владимир Путин прилетел на встречу 
с членами правительства, по данным 

”
Ъ“, 

из Сочи. Здесь его ждали — причем часа 
уже два.

Ждали не только члены правительст-
ва и журналисты: в конце концов ситуация 
в экономике не настолько привлекательна, 
чтобы даже телезрители могли безразлич-
но отнестись к первой в новом году встре-
че с первыми лицами государства, где могут 
быть произнесены слова о том, как (и надо 
ли) остановить падение рубля, будет ли сек-
вестр бюджета, а если будет, то когда и каких 
отраслей коснется прежде всего, и что с но-
вой приватизацией… Да и как в общем лю-
дям жить-то дальше.

Но, судя по всему, эта встреча задумыва-
лась по-другому. Это оказалась машина по 
производству хороших новостей.

Первую добрую весть принес министр 
экономического развития Алексей Улюкаев. 
По его сообщению, уже в текущем году коли-
чество проверок малого и среднего бизнеса 
в стране должно сократиться на треть: этому 
будут способствовать новые правила, дейст-
вующие с 1 января 2016 года. Министр, надо 
отдать ему должное, так долго и монотонно 
говорил про эти правила и подтверждающие 
их исключения, что проще было поверить 
в то, что все так и будет, чем начинать в чем-
нибудь, хоть для приличия, сомневаться.

Потом Владимир Путин обрадовал изве-
стием, что с 1 января 2016 года на всей тер-
ритории страны должны начать произво-
дить и продавать бензин только пятого клас-
са экологической безопасности, но тут же, 
впрочем, оговорился: это правило на самом 
деле начнет действовать только с 1 июля ны-
нешнего года. Впрочем, оба эти известия бы-
ли приятными: одно — для потребителей, 
другое — для производителей.

новости — с3

Борис Грызлов вступил 
в контакт с Украиной
Экс-спикер Госдумы впервые примерил на себя  
роль главного переговорщика по Донбассу

В состоявшемся вчера в Минске заседа-
нии Контактной группы по урегулирова-
нию конфликта в Донбассе впервые при-
нял участие новый представитель РФ на 
переговорах Борис Грызлов. Источники 

”Ъ“, близкие к Кремлю, его назначение 
объясняют необходимостью «усилить» 
российскую команду переговорщиков. 
Эксперты же считают, что власти РФ та-
ким образом посылают Западу сигнал 
о своей приверженности идее разреше-
ния украинского кризиса. Борису Грызло-
ву действительно удалось с ходу добить-
ся успеха: участники группы поддержали 
его предложение о прекращении огня 
в Донбассе с 14 января. Вчера же поздно 
вечером ситуацию на Украине обсудили 
Владимир Путин и Барак Обама.

По утверждению пресс-службы Кремля, 
Барак Обама позвонил Владимиру Путину, 
чтобы обсудить ситуацию на Украине, в Си-
рии и на Корейском полуострове. Сообщает-
ся, что господин Путин сказал своему амери-
канскому коллеге, что Россия настаивает на 
соблюдении Киевом минских соглашений, 
прежде всего, в области прямых контактов 
с Донбассом. 

Вчера же состоялось первое в текущем 
году заседание контактной группы, в кото-
ром впервые принял участие Борис Грыз-
лов. Господин Путин назначил экс-спике-
ра Госдумы полномочным представите-
лем России в контактной группе перед са-
мым Новым годом. По данным 

”
Ъ“, госпо-

дина Грызлова выбрали из трех кандида-
тов: в шорт-листе были также экс-министр 
иностранных дел Игорь Иванов и экс-гла-
ва Счетной палаты Сергей Степашин. Ранее 
главным переговорщиком от России был 
дипломат Азамат Кульмухаметов. Он про-
должит работу в группе — под началом Бо-
риса Грызлова.

Источники 
”
Ъ“, близкие к Кремлю, ка-

дровые перестановки объясняют необхо-
димостью усилить российскую делегацию. 
Напомним, украинскую команду перего-
ворщиков возглавляет экс-президент Лео-
нид Кучма. Эксперты же считают, что, назна-
чая господина Грызлова, власти РФ одновре-
менно посылают Западу сигнал о своей при-
верженности идее разрешения украинско-
го кризиса.

мировая политика — с6

экономполитика | На Гайдаровском форуме  
обсудили перспективы госдолга. Смелее всего  
оценил возможности его роста Алексей Кудрин —2
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Созданная в мае прошлого года Федераль-
ная корпорация развития малого и средне-
го предпринимательства (Корпорация МСП) 
наконец обрела конкретный план работы и 
целевые ориентиры на ближайшую трех-
летку — они изложены в утвержденной про-
грамме деятельности на 2016–2018 годы. 
В условиях затягивания принятия прави-
тельством долгосрочной стратегии разви-
тия МСП до 2030 года корпорация стремит-
ся стать центром принятия решений в этой 
сфере, сосредоточив в своих руках финан-
совую, информационную и имущественную 
поддержку предпринимателей.

Совет директоров Корпорации МСП утвер-
дил краткосрочную программу деятельнос-
ти на 2016–2018 годы, о необходимости кото-
рой глава структуры Александр Браверман го-
ворил с момента своего назначения в октябре 
прошлого года.

Прежде всего корпорация обещает обеспо-
коиться финансовой поддержкой предприни-
мателей и переломить прошлогоднюю тенден-
цию недоступности кредитов. По данным ЦБ, 

за девять месяцев 2015 года по отношению к 
такому же периоду 2014 года объемы кредито-
вания снизились на 31%, ставки по кредитам 
составляли 16–17%. Программой предусмотре-
но финансирование предпринимателей с уча-
стием национальной гарантийной системы в 
объеме 460 млрд руб. за три года. Также кор-
порация (вместе с МСП-банком) обещает вне-
дрить единый каталог гарантийных продук-
тов и программу, по которой малый бизнес 
сможет получать льготные кредиты под 11% 
годовых, средний — под 10% годовых.

Другой блок программы — формирование 
спроса на продукцию МСП через закупки го-
скомпаний. Корпорация намерена довести до-
лю таких закупок с необходимых 18% в 2016 го-
ду до 25% в 2018-м, для этого обещан монито-
ринг закупок у 35 крупнейших госкомпаний. 
Еще в программе информационная поддержка 
(в том числе через многофункциональные цен-
тры, МФЦ). В частности будут обнародоваться 
данные о помещениях, доступных для аренды 
и покупки. Обещаны и «маркетинговые нави-
гаторы» — число субъектов МСП, открывших и 

развивающих бизнес с помощью такого серви-
са, должно составить к 2018 году 280 тыс., а чи-
сло граждан, открывших свой бизнес с его по-
мощью,— 600 тыс. человек. В планах и создание 
мобильного приложения «Единое окно пред-
принимателя». К 2018 году около 7% бизнесме-
нов должны будут получать услуги по принци-
пу одного окна — в МФЦ и в электронной форме 
через портал услуг и сайт корпорации.

В своих макроэкономических показателях 
программа ссылается на госпрограмму «Эко-
номическое развитие и инновационная эко-
номика», принятую властями в апреле 2014 
года: по ней доля занятых в МСП к 2020 году 
должна увеличиться с нынешних 25% до 29% 
(19,5 млн человек), а количество малых пред-
приятий — с 5 млн до 7,7 млн. Отметим, что 
разрабатываемая Минэкономики «Стратегия 
развития малого и среднего предпринима-
тельства до 2030 года», по информации 

”
Ъ“, во-

преки обещаниям, так и не была утверждена 
до конца года и отправлена на доработку (с тре-
бованием первого вице-премьера Игоря Шува-
лова приложить к ней трехлетний план меро-

приятий). Впрочем, руководство корпорации 
такая задержка с «конкурирующей» програм-
мой вряд ли беспокоит, из ее планов следует, 
что эта структура намерена взять на себя всю 
ответственность за развитие МСП в стране.

Предприниматели, поддерживая програм-
му «целиком и полностью», называют ее планы 
«грандиозными и отчасти трудновыполнимы-
ми» в условиях экономического спада. Напом-
ним, в конце года премьер Дмитрий Медведев 
сообщил о решении правительства увеличить 
уставный капитал корпорации на 30 млрд руб. 
По состоянию на середину декабря корпора-
цией выдано 3,4 тыс. гарантий на сумму более 
16,6 млрд руб. «Капитализацию самой корпора-
ции необходимо будет увеличивать, чтобы фи-
нансовая поддержка предпринимателей прио-
брела массовой характер, ведь корпорация со-
бирается предоставить широкую линейку фи-
нансовых продуктов. Всем нужно деньги, а их 
мало»,— сказал 

”
Ъ“ руководитель Центра экс-

пертизы и аналитики проблем предпринима-
тельства «Опоры России» Иван Ефременков.

Дарья Николаева

Малый бизнес запрограммировали
Корпорация развития МСП утвердила трехлетний план действий

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,95

миллиарда долларов США составил на 1 января 2016 года совокупный объем Резервного 
фонда, сообщил вчера Минфин. В рублях объем резервов на эту дату был равен 3,641 трлн руб. По сравне-
нию с началом 2015 года ($87,91 млрд на 1 января) объем фонда за год сократился на $37,96 млрд, или на 
43%. Причина сокращения — использование нефтегазовых накоплений на покрытие дефицита федерально-
го бюджета. На эти цели только в минувшем декабре было изъято $4,52 млрд, €4,14 млрд и £0,67 млрд., кото-
рые были реализованы за 710,67 млрд руб. Как сообщает Минфин, курсовая разница от переоценки остатков 
средств фонда на валютных счетах в ЦБ с начала года по 31 декабря 2015 года составила 915,74 млрд руб. 0
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ДЕМОГРАФИЯ

Старение населения  
сократит  
темпы роста вдвое

Сейчас в мире насчитывается около 
900 млн человек в возрасте старше 
60 лет, а к 2050 году их численность 
достигнет 2,4 млрд, следует из 
доклада ОЭСР «Вопросы старения 
человечества». К этому моменту в 
60% стран ОЭСР один из четырех 
жителей будет старше 65 лет. Суще-
ственно вырастет доля 80-летних — 
с 4% до 10%. В Испании, Германии 
и Японии она превысит 15%. Рост 
доли пожилого населения вызван 
увеличением продолжительности 
жизни. В Японии, которая является 
мировым лидером по этому пока-
зателю, продолжительность жизни 
достигла 83 лет (еще в 1960 году 
она составляла 68 лет).

С другой стороны, уменьша-
ется число детей — в 1970 году 
в странах ОЭСР на одну женщину 
приходилось в среднем 2,7 ребенка, 
теперь — 1,7. Похожая ситуация и 
в развивающихся странах: в Индии 
число детей на одну женщину в 1970 
году составляло 5,5, а в 2012 году — 
2,5 ребенка. Сложившийся баланс 
между работающим и неработающим 

населением нарушается — если в 
2010 году в большинстве стран ОЭСР 
число работающих вдвое превышало 
число иждивенцев, то к 2050 году 
эти доли сравняются. Мировой 
экономике эта тенденция грозит 
двойным сокращением темпов роста. 
В течение последних 50 лет они в 
среднем составляли 3,6%: половину 
давало повышение производитель-
ности труда, половину — постоянное 
расширение занятости.

Рост доли неработающего 
населения негативно отражается на 
работе пенсионных систем и систем 
здравоохранения. Для обеспечения 
финансовой устойчивости первых 
уже сейчас во многих странах ОЭСР 
повышается пенсионный возраст — 
к 2050 году он в среднем составит 
65,5 года. Расходы же на здравоох-
ранение во многих странах ОЭСР 
уже достигли 8% ВВП и в перспекти-
ве будут только расти.

В России, по оценкам Минздра-
ва, доля людей старшего возраста 
составляет 23,5%. Из-за демогра-
фических изменений, приведших к 
увеличению продолжительности жиз-
ни в последние восемь лет, она вы-
росла на 3% — с 20,5% в 2006 году. 
По данным Минтруда, в 2016–2019 
годах рынок труда будет ежегодно 
терять около 900 тыс. работников. 
При этом пока решения российского 
правительства не вполне соответст-
вуют мировой тенденции: повыше-
ние пенсионного возраста только 
начинает дебатироваться, а расходы 
на здравоохранение — снижаются.

Анастасия Мануйлова
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На ухудшение перспектив 
российской экономики из-
за падения цен на нефть и 
 западных санкций в 2016 го-
ду будут накладываться дру-
гие глобальные риски — в 
первую очередь замедление 
темпов роста в Китае. В та-
ком мнении вчера сошлись 
выступавшие на Гайдаров-
ском форуме зарубежные 
экономисты. По их мнению, 
КНР становится все слож-
нее противостоять типичным 
проблемам развивающихся 
экономик. Поскольку пере-
стройка экономики Китая бу-
дет сопровождаться долгим 
спадом на сырьевых рынках, 
рецессия в России может 
оказаться более глубокой, 
а выход из нее весьма про-
должительным, предупре-
ждают эксперты.

Дефицит экспортных дохо-
дов обострил внутренние про-
блемы, а традиционные рецеп-
ты перестали работать, признал 
вчера на Гайдаровском форуме 
премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев, предложив наращи-
вать сотрудничество с ШОС и 
АСЕАН и восстанавливать «нор-
мальное взаимодействие» со 
странами ЕС. Относительно по-
следнего предложения евроко-
миссар по бюджетной политике 
Кристалина Георгиева сообщи-
ла, что в Брюсселе «также в этом 
крайне заинтересованы», од-
нако на прямой призыв перво-
го вице-премьера Игоря Шува-
лова дать бизнесу «больше воз-
можностей взаимодействовать» 
откликнулась лишь коммента-
рием о необходимости продол-
жения переговоров, в частно-
сти по Украине.

Риски в развивающихся эко-
номиках продолжат усугублять-
ся, предупредили выступавшие 
вчера на форуме эксперты. «Сам 
по себе консенсус плохих ожи-
даний создает угрозу непредска-
зуемых изменений на глобаль-
ном финансовом рынке»,— от-
метил профессор Калифорний-
ского университета в Беркли 
Барри Эйхенгрин, а предправ-
ления JPMorgan Chase Якоб 
Френкель указал на длительное 
падение потребности Китая в 
сырье в случае переориентации 
экономики страны на внутрен-
нее потребление. Уже текущее 
падение котировок приведет к 

более глубокой, чем ожидалось, 
рецессии российской экономи-
ке в 2016 году, предупредил ви-
це-президент Всемирного бан-
ка Ян Валлизер, напомнив, что 
последний прогноз (минус 0,7%) 
рассчитывался исходя из цен 
$48–50 за баррель.

Китайская экономика, за ко-
торой теперь следят все при-
стальнее, испытывает те же про-
блемы, что и экономики других 
развивающихся стран, отметил 
профессор Пекинского универ-
ситета Джастин Ифу Линь (глав-
ный экономист ВБ в 2008–2012 
годах). По его оценке, Китай 
сможет удержать планку «око-
ло 7%» роста и в этом году, так 
как возможности для стимули-
рования внутреннего спроса за 
счет инвестиций даже при нега-
тивной внешней конъюнктуре 
(экспорт из страны в 2015 году 
сократился на 2%) еще не исчер-
паны. Западные экономисты, 
однако, с подобной оценкой не 
согласились, указав на риски 
высокой долговой нагрузки 
корпоративного сектора, а так-
же на снижение отдачи от инве-
стиций (по расчетам JPMorgan, 
суммарный отток капитала из 
КНР за полтора года составил 
порядка $930 млрд — причем в 
последние полгода он затраги-
вает прямые и портфельные ин-
вестиции). 

Прямое негативное влияние 
замедления Китая на россий-
скую экономику пока невели-
ко, но КНР доминирует на мно-
гих рынках сырья, что угрожа-
ет не только снижением спроса, 
но и дополнительным давлени-
ем на цены в случае продажи на 
экспорт внутренних избытков 
производства, отметил главный 
экономист ВЭБа Андрей Клепач. 
Масштабный выход российских 
компаний на китайский рынок 
тем не менее, по его прогнозу, 
теоретически мог бы довести 
темпы роста экономики РФ до 
4–5% в год. Девальвация рубля и 
падение цен на нефть уже скор-
ректировали структуру взаим-
ной торговли: доля минераль-
ного сырья в экспорте в КНР со-
кратилась с 78% до 71%, сообщил 
замминистра экономики Ста-
нислав Воскресенский, но быс-
трых успехов по части совмест-
ных инвестпроектов, по его сло-
вам, сейчас ждать не стоит.

Татьяна Едовина

Китай поделится 
замедлением с РФ
Российской экономике 
обещают новые риски

Главная тема Гайдаров-
ского форума — избе-
жание дефолтного сце-
нария, больше всего на 
нем обсуждают отли-
чия текущей экономиче-
ской ситуации от карти-
ны лета—осени 1998 года. 
Впрочем, дискуссии на 
эту тему выглядели стран-
но: допустимость увели-
чения госдолга уже в 2016 
году на 500–600 млрд 
руб. признавали вчера не 
только представители ЦБ 
и Минфина, но и экс-ви-
це-премьер Алексей Куд-
рин, при этом оппонен-
ты подхода наращивания 
дефицита и его гашения 
госзаймами предпочли 
остаться неизвестными.

Возможное повторение в 
России кризиса 1998 года не-
ожиданно стало главной те-
мой открывшегося вчера в 
Москве Гайдаровского фо-
рума (организатор — Рос-
сийская академия народно-
го хозяйства и госслужбы 
при президенте, РАНХиГС). 
С доказательств того, что 
ситуация в экономике сей-
час отличается от 1998 года, 
свое выступление на фору-
ме начал премьер-министр 
Дмитрий Медведев, заявив-
ший, что «мы сегодня учим-
ся жить в более дешевой неф-
тяной реальности» («азиат-
ский грипп» в 1998 году со-
провождался падением ми-
ровых нефтяных цен вплоть 
до 2000 года). О необходимо-
сти избежать сценарий-1998, 
в котором тяготы кризиса че-
рез резкий рост инфляции 
были переложены «в основ-
ном на плечи населения», го-
ворил и министр финансов 
Антон Силуанов, и многие 
другие участники форума.

Из чиновников Белого до-
ма избежал этой темы лишь 
первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. Он впервые офи-
циально подтвердил деся-
типроцентное сокращение 
бюджетных ассигнований 
на 2016 год (см. 

”
Ъ“ от 13 ян-

варя), заявил об «амбици-
озной программе большой 
приватизации» (см. также 
стр. 1) и со ссылкой на мне-
ние ректора РАНХиГС Вла-
димира Мау сообщил, что 

правительство в 2015 году 
не сделало «ни одной круп-
ной ошибки». Игорь Шува-
лов также отметил, что, по 
оценкам Белого дома, ситу-
ация в январе 2016 года «на-
много более стабильна», чем 
в январе 2015-го: по данным 

”
Ъ“, в правительстве весьма 

впечатлены относительной 
стабильностью курса рубля 
при столь сильной волатиль-
ности нефтяных цен.

В целом выступления чле-
нов правительства на фору-
ме содержали множество не-
крупных, но значимых сооб-
щений, позволяющих пред-
положить, что ситуация и в 
целом несколько лучше, чем 
можно было ожидать при це-
не Urals ниже $30 за баррель. 
Так, бюджетный дефицит за 
2015 год, по сообщению гла-
вы Минфина, составил 2,6% 
ВВП при ожиданиях в 2,9–
3%. Инфляция по январю, по 
оценкам Минфина и Мин-
экономики, составит около 
10% год к году даже с учетом 
«эффекта переноса» курса. 
Правда, есть и умеренно пло-
хие новости. Главная из них 
— сообщение Антона Силу-
анова о том, что сокращение 
расходов даст лишь 500 млрд 
руб. экономии. Раньше пред-
полагалась экономия не ме-

нее 700 млрд. руб., притом 
что среднегодовая цена неф-
ти $40 за баррель требует со-
кращения расходов для со-
хранения дефицита бюджета 
в 3% ВВП на 1,1 трлн. руб.

Напомним, основная при-
чина дефолта-1998 — быст-
рое наращивание внутрен-
него долга со все растущей 
доходностью. В 2016-м имен-
но риски быстрого наращи-
вания госдолга для финанси-
рования дефицита выглядят 
основной угрозой. Теме гос-
долга была посвящена спец-
сессия Гайдаровского фору-
ма с участием первого зам-
преда ЦБ Ксении Юдаевой, 
заместителя главы Минфи-
на Максима Орешкина и гла-
вы Комитета гражданских 
инициатив Алексея Кудри-
на (на форуме одной из обсу-
ждаемых в кулуарах тем бы-
ло возможное возвращение 
последнего в правительство, 
сам он считает это маловеро-
ятным и отрицает получение 
предложений на этот счет).

Полемика на этой сессии 
выглядела необычной. В от-
сутствии прямых сторонни-
ков решения проблемы бюд-
жетного дефицита госзайма-
ми мягкие аргументы за уме-
ренный рост госдолга пред-
ставляли те, кто считает этот 

способ в целом менее пред-
почтительным, чем структур-
ные реформы. Так, по мне-
нию Ксении Юдаевой, пото-
лок госдолга, «не угрожаю-
щий макростабильности», 
составляет 25–30% ВВП, прав-
да, она призвала учитывать 
и масштабы «забалансовых» 
обязательств бюджета, на-
пример средства на поддер-
жку регионов и докапитали-
зацию ВЭБа. Господин Ореш-
кин констатировал, что чисто 
технические возможности 
наращивания госдолга у РФ 
меньше, чем это принято счи-
тать. Смелее всего оценил воз-
можности увеличения чисто-
го госдолга Алексей Кудрин: 
он допустил, что в 2016 году 
в тяжелой ситуации чистые 
заимствования государства 
(сейчас по плану это 300 млрд 
руб.) можно увеличить вдвое. 
Он же, впрочем, отметил, что 
темпы роста госдолга с 2012 
года (с 10% ВВП до почти 15%) 
и без этого высоки. 

Сторонники несокраще-
ния расходов бюджета, эмис-
сии ОФЗ в 2016 году на сумму 
более 1,5 трлн руб. и повторе-
ния сценария-1998 на Гайда-
ровском форуме себя не обо-
значили, из чего, впрочем, не 
следует, что их нет в природе.

Дмитрий Бутрин

Призрак Гайдара подрался 
с призраком дефолта
Гайдаровский форум обсуждает способы избежать сценария-1998

Министр финансов Антон Силуанов на Гайдаровском форуме предостерегал коллег от попыток ис-
кать средства на оплату последствий кризиса в карманах рядовых граждан  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Министр энергетики Александр 
Новак проиллюстрировал два этих 
известия примером из химии. В этом 
примере главным предметом иссле-
дованием была сера: ее присутствие 
в бензине пятого поколения безопас-
ности по сравнению с первым сокра-
тится в 50 раз. Тайна того, как Алек-
сандру Новаку удалось произвести 
корректный анализ первого класса 
бензина, который не производится, 
слава богу, множество лет, уйдет вме-
сте с ним (из правительства).

После длительных разъяснений, 
когда я уже смирился с тем, что и 
причину переноса сроков на полго-
да ждет та же участь, что эту тайну, 
неожиданно удалось понять: этот пе-
ренос связан с тем, что предприятия 
пока просто не готовы к переходу на 
пятый класс, хоть заинтересованы 
активной государственной акциз-
ной политикой.

Это была уже не очень хорошая 
новость, и, может быть, поэтому Вла-
димир Путин в какой-то момент пе-
ребил министра энергетики:

— А по дизельке как?
Ну что же, это я, журналист, 

вздрогнул от такого обращения с 
дизельным топливом. (Оно возмож-
но, кажется, только если питаешь 
какую-то особенную нежность к 
объекту своих пристрастий. Ну или 
если хочешь продемонстрировать, 
что предмет разговора бесконечно 
близок тебе). А судя по тому, что ми-
нистры даже голов на этих словах 
не подняли, стало ясно, что они все 
между собой и правда так зовут ди-
зельное топливо.

Александр Новак заверил Влади-
мира Путина, что с дизелькой пято-
го класса все в порядке: она начина-
ет действовать на территории стра-
ны 1 января этого года.

Я все еще ждал, что вот сейчас за-
говорят наконец, например, о треща-
щем по всем швам бюджете страны.

Но нет! Не в этом состоял план. 
План состоял в том, чтобы дать сло-
во министру науки и образования 

Дмитрию Ливанову, который рас-
сказал про триумфально завершае-
мую программу дошкольного обуче-
ния детей (да и чего там — взрослых). 
Ложкой дегтя стала лишь информа-
ция о том, что Дмитрий Ливанов по 
своему собственному представле-
нию уволил одного забайкальского 
чиновника за то, что тот недостаточ-
но хорошо справлялся с реализаци-
ей данной программы.

Да и эта новость, если разобрать-
ся, была хорошей: можем ведь, если 
захотим, и наказать за такое!

Владимир Путин, в свою очередь, 
всецело поддержал программу до-
школьного воспитания одним неу-
биваемым аргументом:

— Женщина должна иметь воз-
можность своевременно выйти на 
работу!

А я все надеялся услышать что-то 
про секвестр. Хотя повода, конечно, 
не давали. А Владимир Путин и во-
все прямо уже говорил:

— Есть хорошая новость!
И не следовало думать, что, пока 

они тут выкладывали другие хоро-
шие новости, на рынке взлетела це-
на на нефть марки Brent. Нет. Выяс-
нилось, что российские медики изо-
брели наконец лекарство от лихо-
радки Эбола.

— У нас,— подтвердила министр 
здравоохранения Вероника Сквор-
цова,— зарегистрировано лекарст-
во, которое демонстрирует большую 
эффективность, чем все существую-
щие лекарства!

Еще в декабре были и в самом деле 
зарегистрированы две новые вакци-
ны. Доклинические и клинические 
испытания проведены силами Ми-
нистерства обороны (как и все осталь-
ные заслуживающие внимания ис-
пытания). Результат — «стопроцент-
но нейтрализованный вирус»!

Если это правда (а собственно го-
воря, почему в этом надо сомневать-
ся?), то это и в самом деле сенсацион-
ное известие. Только не очень понят-
но, почему с его обнародованием не 
спешили с декабря прошлого года до 
первой в этом году встречи Владими-

ра Путина с членами правительства. 
А впрочем, наоборот, понятно.

Апофеозом заседания стало вы-
ступление министра труда Макси-
ма Топилина по главной теме встре-
чи: разработке профессиональных 
стандартов и повышению квалифи-
кации работников.

Максим Топилин в своем докладе 
исчерпывающе объяснил все плю-
сы подхода, при котором незамени-
мым подспорьем (да что там — на-
стольной книгой) для работника и 
работодателя становится «Справоч-
ник перспективных и востребован-
ных профессий».

А Александр Шохин, представив-
шийся как глава Национального 
объединения работодателей, согла-
сившись со всем, что говорил Мак-
сим Топилин, добавил, что, хотя про-
фессиональные стандарты разрабо-
таны еще только наполовину, по-
ра заниматься их актуализацией (то 
есть переписывать).

Особое внимание в своем высту-
плении он уделил сквозным про-
фессиям. Я сначала испугался, что 
он не пояснит, что имеет в виду, но 
он пояснил:

— Сварщики, например.
И он даже замахнулся на приме-

нение профессиональных стандар-
тов, не побоюсь этого слова, в госу-
дарственной сфере.

Впрочем, вряд ли в профессио-
нальном стандарте, описывающем 
основные параметры деятельнос-
ти президента страны, когда-нибудь 
появится пункт о том, что он обязан 
реагировать на актуальные собы-
тия, затрагивающие судьбы всех без 
исключения 146 миллионов жите-
лей Российской Федерации.

Ведь тогда пришлось бы соответ-
ствовать.

Андрей Колесников

С лихорадостным 
настроением

Полпред президента в Крымском 
федеральном округе Олег Бела-
венцев заявил ”Ъ“, что спикеру 
заксобрания Севастополя Алек-
сею Чалому, который в конце де-
кабря заявил о желании покинуть 
свой пост, следовало продол-
жить работу в парламенте. Пол-
пред отметил, что время для от-
ставки председатель парламен-
та выбрал «не самое удачное, ка-
кими бы мотивами он ни руковод-
ствовался». Остаться господи-
на Чалого уговаривают коллеги 
по парламенту. Между тем 12 де-
кабря у спикера заксобрания бы-
ла встреча в администрации пре-
зидента (АП). Источник ”Ъ“ в АП 
факт встречи не подтвердил, 
но и не опроверг. Источник ”Ъ“ 
в заксобрании Севастополя ут-
верждает, что на встрече крем-
левские чиновники дали понять, 
что не против ухода господина 
Чалого.

Крымский полпред Олег Бела-
венцев считает, что Алексею Чало-
му следовало «продолжить деятель-
ность» на посту спикера заксобра-
ния Севастополя. «Полагаю, что он 
должен своей созидательной и кон-
структивной работой совместно с 
исполнительной властью оправ-
дать доверие севастопольцев, свя-
зывавших с ним свои надежды на 
позитивные перемены в жизни Се-
вастополя»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Белавенцев. Во всяком случае, под-
черкнул полпред, «время для от-
ставки им выбрано, мягко говоря, 
не самое удачное, какими бы моти-
вами он ни руководствовался: в го-

роде за 23 года накопилось значи-
тельное количество проблем, требу-
ющих своего решения. Уверен, что 
совместными усилиями федераль-
ного центра и региональных вла-
стей они будут решены. С Алексеем 
Михайловичем или без него».

Напомним, о готовности уйти в 
отставку Алексей Чалый заявил 29 
декабря на последнем заседании 
парламента в 2015 году. Тогда он 
отметил, что «в целом работа влас-
ти неудовлетворительна на данном 
отчетном этапе и за это кто-то дол-
жен нести ответственность». Себя 
он назвал ответственным, прежде 
всего как человека, «который воз-
главлял список 

”
Единой России“ на 

выборах в законодательное собра-
ние Севастополя». Аналогичным 
образом господин Чалый предло-
жил поступить и Сергею Меняйло. 
О конфликте Алексея Чалого и Сер-
гея Меняйло 

”
Ъ“ писал неоднократ-

но. Губернатор тогда заявил, что «не 
знает, почему Алексей Чалый так 
поступил».

Как писал 
”
Ъ“ 12 января, депу-

таты заксобрания пытаются убе-
дить господина Чалого остаться на 
своем посту. Голосование о сложе-
нии со спикера полномочий долж-
но состояться на первом заседании 
парламента, которое намечено на 
26 января. 12 января секретарь по-
литсовета «Единой России» в Се-
вастополе Борис Колесников зая-
вил севастопольскому новостно-
му порталу ForPost, что Алексей Ча-
лый был на встрече в АП. Источник 

”
Ъ“ в АП не подтвердил и не опро-

верг информацию о встрече госпо-

дина Чалого с первым заместите-
лем  главы АП Вячеславом Воло-
диным, но отметил, что «отноше-
ния у них сложились еще в пери-
од 

”
крымской весны“ и коммуни-

кации построены». Помощник спи-
кера Алексей Филимонов заявил 

”
Ъ“, что «у Алексея Чалого запла-

нированы и идут рабочие встре-
чи в  Москве». Еще один источник, 
близкий к АП, обращает внимание 
на то, что у Алексея Чалого налаже-
ны коммуникации и с президентом 
страны, и с вице-премьером Дмит-
рием Козаком, курирующим вопро-
сы, связанные с Крымом, и как спи-
кер он федеральный центр полно-
стью устраивает.

Политолог Константин Калачев 
заявил 

”
Ъ“, что своим решением АП 

оставила спикера заксобрания «на-
едине с самим собой: останется он 
или нет — теперь это будет только 
его решение». Константин Калачев 
считает, что господин Чалый пред-
почтет «остаться, потому что хочет 
быть системным: то, что происхо-
дит сейчас,— расчет на то, что бу-
дут уговаривать остаться и прислу-
шаются к его мнению относитель-
но исполнительной власти Севас-
тополя. Интуиция подсказывает 
Чалому, что лучше бы уйти сейчас и 
развязать самому себе руки. Но это 
ведь так приятно, когда тебя просят 
остаться». Эксперт считает, что «Мо-
сква не хочет расставаться ни с ним, 
ни с Сергеем Меняйло. И Алексею 
Чалому придется в итоге с этой мы-
слью смириться».

Софья Самохина,  
Ирина Нагорных

Алексею Чалому напомнили  
о доверии севастопольцев
Крымский полпред Олег Белавенцев  
недоволен его решением об уходе с поста спикера
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Александр Звягинцев, отправ-
ленный в конце прошлого года 
в отставку с поста заместителя 
генпрокурора РФ, который он за-
нимал 15 лет, в ближайшее вре-
мя займется созданием ассоци-
ации прокуроров России, а также 
реализацией сразу нескольких 
проектов, связанных с 70-летием 
Нюрнбергского процесса.

Вчера у Александра Звягинце-
ва, с 1970 года служившего в орга-
нах прокуратуры, официально был 
последний рабочий день в Генпро-
куратуре. 25 декабря прошлого го-
да Совет федерации удовлетворил 
рапорт господина Звягинцева об 
увольнении из органов прокурату-
ры РФ в связи с выходом на пенсию 
по выслуге лет. Впрочем, по боль-
шому счету в прокурорской среде 
господин Звягинцев останется. Во 
всяком случае перед отставкой он 
согласился с предложением ген-
прокурора Юрия Чайки — органи-
зовать и возглавить ассоциацию 
прокуроров России. По сути, это бу-
дет профсоюз как для бывших, так 
и для действующих прокурорских 
работников, а заодно и площадка, 
на которой они смогут обсуждать и 
решать профессиональные пробле-
мы и прочее. При этом, в отличие от 
аналогичного судейского объеди-
нения, прокурорское будет играть 
определенную и международную 
роль. Дело в том, что осенью прош-
лого года господин Звягинцев был 
избран вице-президентом Между-
народной ассоциации прокуроров 
(МАП) по странам Европы. МАП, от-
метим, является наиболее автори-
тетной организацией прокурор-
ских работников, в которую входят 
представители прокуратур почти 
из 170 государств. Например, на по-
следней конференции МАП, прохо-
дившей в ноябре в Сочи, участни-
ки ассоциации договорились о со-

здании в каждом из надзорных ве-
домств спецподразделений, кото-
рые будут обмениваться информа-
цией по преступлениям террори-
стической направленности. Пред-
полагается, что создаваемая в Рос-
сии прокурорская ассоциация вой-
дет в МАП, а это лишь упрочит по-
ложение в ней господина Звягинце-
ва, который останется и вице-пре-
зидентом международного объеди-
нения надзорщиков.

По данным 
”
Ъ“, отставка Алек-

сандра Звягинцева не была связа-
на с какими-либо служебными кон-
фликтами. Более того, в должности 
заместителя Юрия Чайки он мог на-
ходиться еще три года — до дости-
жения 70-летия. Однако в послед-
нее время, по сообщениям источ-
ников 

”
Ъ“, господин Звягинцев уже 

не мог совмещать основную работу 
в надзорном ведомстве с многочи-
сленными творческими проектами. 
Речь, в частности, идет о съемках ху-
дожественных и документальных 
фильмов, театральных постанов-
ках, а также о подготовке многочи-
сленных книг, в том числе об исто-
рии надзорных органов. Закончив 
свою прокурорскую карьеру, госпо-
дин Звягинцев помимо работы в об-
щественной ассоциации займет-
ся реализацией и нескольких про-
ектов, связанных с 70-летием Нюр-
нбергского процесса. Среди них — 
подготовка специального учебного 
пособия для школьников, рассказы-
вающего о процессе. Отметим, что 
господин Звягинцев является при-
знанным специалистом по Нюрн-
бергу. Достаточно сказать, что его 
книга, посвященная событиям в 
этом суде, объем которой превыша-
ет 800 страниц, была переведена на 
несколько языков.

Николай Сергеев

Александр Звягинцев  
готовится  
к Нюрнбергскому процессу
Бывший заместитель Юрия Чайки  
возглавит ассоциацию прокуроров России

Судостроительная корпорация 
DCNS готова судиться с француз-
ской государственной структу-
рой по страхованию внешнетор-
говых сделок COFACE. Судостро-
ители считают, что должны по-
лучить от госстраховщика около 
€100 млн компенсации за поте-
ри, понесенные ими из-за отка-
за руководства Франции поста-
вить два вертолетоносца Mistral 
ВМФ России. На новом покупате-
ле кораблей — Египте — конфликт 
пока не сказывается: как стало 
известно ”Ъ“, уже в начале фев-
раля в Сен-Назер прибудет эки-
паж египетских моряков, кото-
рый начнет обучаться управле-
нию  кораблями.

О том, что DCNS намерена подать в 
суд на COFACE с целью добиться пол-
ной компенсации расходов, связан-
ных со строительством пары верто-
летоносцев типа Mistral, сообщила 
французская газета La Tribune. По ее 
информации, корабелы требуют вы-
платы в размере около €100 млн, ко-
торые корпорация недополучила за 
создание кораблей, строившихся по 
заказу ВМФ РФ, но российским моря-
кам так и не переданных. Официаль-
ный представитель DCNS Эммануэль 
Годе в беседе с 

”
Ъ“ отказался уточнять 

информацию о размере убытка, отме-
тив лишь, что «ситуация сложная».

• Контракт, предусматривающий 
строительство двух Mistral, корпора-
ция DCNS и «Рособоронэкспорт» заклю-
чили в июне 2011 года. Он оценивался 
в €1,2 млрд. Предполагалось, что пер-

вый корабль — «Владивосток» — ВМФ 
России получит уже в конце 2014 го-
да, второй — «Севастополь» — в кон-
це 2015-го. Однако ни один из кораблей 
заказчику передан так и не был: фран-
цузские власти несколько раз перено-
сили сроки сдачи «Владивостока», свя-
зывая их напрямую с конфликтом на 
юго-востоке Украины. В итоге сделка 
была разорвана, Россия получила более 
€1 млрд компенсации, а Франция — 
оба корабля в собственность.
По словам главы DCNS Эрве Гийу, 

корпорации до сих пор не удалось до-
стичь согласия с французским Мини-
стерством финансов (ему структур-
но подчиняется COFACE) относитель-
но полного размера выплат. «Прези-
дент Франции Франсуа Олланд ра-
нее заверил, что сделка не приведет 
к финансовым потерям для француз-
ской промышленности. Однако до 
сих пор этого обеспечить не удалось. 
Мы считаем в этой связи необходи-
мым защищать интересы DCNS и до-
биваемся от Министерства финан-
сов выплаты задолженности с точно-
стью до евро»,— подчеркнул госпо-
дин Гийу. По информации француз-
ских СМИ, сделка была застрахована 
в COFACE на 95%. После разрыва кон-
тракта страховщик выплатил около 
€600 млн компании STX, непосредст-
венно строившей корабли, еще око-
ло €80 млн были выплачены корпо-
рации Thales, разработавшей элек-
тронику для корабля, а еще €40 млн 
получила компания CNIM, сопрово-
ждавшая подготовку двух россий-
ских экипажей (около 400 человек). 

Выплаты же корпорации DCNS задер-
живаются. По словам источника 

”
Ъ“ 

в судостроительной отрасли, сторо-
ны, в частности, никак не могут дого-
вориться о сумме выплат за простой 
готового к передаче «Владивостока» у 
причала в Сен-Назере — по оценкам 
французских экспертов, это обходи-
лось корабелам в €5 млн ежемесячно.

Пока же Франция готовит корабли 
для передачи новому заказчику — 
Египту (соответствующий контракт 
на два вертолетоносца общей стоимо-
стью около €950 млн был подписан в 
октябре 2015 года). Как заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Годе, через несколько недель, 
предположительно в первых числах 
февраля, в Сен-Назере начнется об-
учение экипажа египетских моряков 
на одном из Mistral. «Документы уже 
подписаны»,— резюмировал он. Пер-
вый корабль Египет должен будет по-
лучить в марте, второй — либо в кон-
це 2016-го, либо в начале 2017 года. 
По информации 

”
Ъ“, все российское 

оборудование (системы связи, управ-
ления, кабель-трассы и т. д.) было де-
монтировано еще в ноябре, и к концу 
2015 года французские корабелы вер-
нули его российским разработчикам. 
Напомним, что в прошлом году Еги-
пет также заказал у России 46 верто-
летов Ка-52 «Аллигатор», часть из ко-
торых, по предположению ряда экс-
пертов, может быть переделана под 
корабельную версию Ка-52К, кото-
рая разрабатывалась специально под 
проект Mistral.

Иван Сафронов,  
Сергей Горяшко

Mistral опять всплывет в суде
Производитель вертолетоносцев  
ждет от страховщика компенсацию

контекст  

Российская делегация может  
в добровольном порядке  
не поехать в ПАСЕ

Глава комитета Госдумы по международным делам единоросс Алек-
сей Пушков заявил ”Ъ“, что к концу недели может быть принято реше-
ние о том, как делегация РФ будет вести себя в отношениях с Парла-
ментской ассамблей Совета Европы в 2016 году. В 2014 и 2015 годах 
полномочия российских депутатов в ПАСЕ прекращались из-за того, 
что «РФ при поддержке членов парламента оккупировала террито-
рию соседнего государства» (см. ”Ъ“ от 27 января 2015 года). На этот 
раз, чтобы избежать санкций со стороны европейских коллег, может 

быть выбрана новая тактика: «если российская сторона не запро-
сит полномочия, никаких ограничений, никаких санкций по отноше-
нию к нам принято быть не может», говорит Алексей Пушков. В част-
ности, если российская сторона не направит в ПАСЕ список делега-
тов для участия в сессии, то и оснований для неподтверждения пол-
номочий не будет. «Логика простая: если не появляться там, то во-
прос о прекращении работы никто тоже ставить не будет»,— сказал 

”Ъ“ один из депутатов, ездивших в ПАСЕ. По словам источника ”Ъ“ 
в руководстве Госдумы, спикер Сергей Нарышкин возглавить деле-
гацию пока не планирует. Как заявил ”Ъ“ официальный представи-
тель генсека Совета Европы Турбьорна Ягланда Даниэль Хольтген, 
руководство ПАСЕ сейчас ждет списка членов делегации РФ, по пол-
номочиям которого, если он будет получен, проголосуют депутаты 
ПАСЕ в начале январской сессии: если письмо со списком россий-
ская сторона решит не направлять до начала сессии, она «не смо-
жет участвовать в сессиях ассамблеи в этом году». Собеседник ”Ъ“, 
близкий к руководству Совета Европы, назвал весьма вероятным 
именно этот сценарий, «ведь российская делегация понимает, 
что,  если будет голосование, ее снова лишат ключевых прав». 
 Максим Иванов, Софья Самохина, Мария Ефимова

с1
Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев на заседании 
больше думали о победе  
над лихорадкой Эбола,  
чем о секвестре бюджета   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Александр Звягинцев 
стал освобожденным 
для творчества прокурором   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Начальник управления 
ФСИН по Республике Ко-
ми генерал-лейтенант вну-
тренней службы Александр 
Протопопов задержан в Мо-
скве сотрудниками ФСБ 
и СКР по подозрению о рас-
трате. Уголовное дело было 
возбуждено осенью прош-
лого года, и ранее его фи-
гурантами стали несколь-
ко подчиненных генерала, 
заподозренных в демонта-
же 50 км бетонного покры-
тия федеральной дороги, 
находившейся в ведении 
тюремного ведомства. На-
ручники на генерала Прото-
попова надели накануне его 
дня рождения. Отмечать 
его он собирался в столице, 
куда был откомандирован 
с основного места работы 
для временного исполне-
ния полномочий замести-
теля директора ФСИН Рос-
сии. Причем в ведомстве 
господин Протопопов счи-
тался серьезной кандида-
турой на высшие руководя-
щие посты.

Как сообщили 
”
Ъ“ в СКР, ге-

нерал Александр Протопопов 
был задержан оперативника-
ми ФСБ в Москве. После че-
го сразу же был проведен ряд 
обысков как в квартире самого 
высокопоставленного офице-
ра ФСИН, так и его родственни-
ков. Оказалось, что господин 
Протопопов является подозре-
ваемым в растрате, совершен-
ной группой лиц в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), 
а в отношении него СУ СКР по 
Республике Коми (РК) уже воз-
буждено соответствующее уго-
ловное дело. Сегодня генера-
ла этапируют в столицу Коми, 
где один из судов Сыктывкара 
должен рассмотреть ходатайст-
во следствия об избрании для 
него меры пресечения. Следст-
вие, по данным 

”
Ъ“, будет до-

биваться ареста генерала.
Причем решение суд выне-

сет в день рождения Алексан-
дра Протопопова, которому 
14 января исполняется 55 лет. 
Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин вчера 
особо подчеркнул, что «доказа-
тельства причастности Прото-
попова» были получены в рам-
ках другого расследования о 
растрате, фигурантами кото-
рого являются бывший заме-
ститель начальника УФСИН по 
РК Валерий Иванов и началь-
ник колонии-поселения №34 
Роман Коржов. Кроме того, в 
пособничестве им обвиняется 
и представитель ООО «Эстет» 
Рамал Джаббарлы.

Поводом же для начала рас-
следования, закончившегося 
громкими арестами, послужи-
ла проведенная осенью прош-
лого года прокуратурой РК 
проверка «исполнения требо-
ваний законодательства о го-
сударственной собственности 

при реализации УФСИН Рос-
сии по Республике Коми от ли-
ца РФ полномочий собствен-
ника федерального имущест-
ва». Речь шла о бетонной до-
роге протяженностью 50 км, 
расположенной возле одного 
из учреждений УФСИН в рай-
оне поселка Вожский Удорско-
го района. Она была в феде-
ральной собственности, но за-
креплена за управлением тю-
ремного главка на праве хо-
зяйственного ведения. Меж-
ду тем некоторое время на-
зад учреждение ФСИН обан-
кротилось, а сотрудники пе-
нитенциарной системы, во-
преки законодательству, «не-
обходимые меры к обеспече-
нию сохранности федераль-
ного имущества не приняли». 
Вместо этого, по версии след-
ствия, с ведома и согласия Ва-
лерия Иванова и Романа Кор-
жова железобетонные плиты, 
из которых была сложена до-
рога, были демонтированы 
ООО «Эстет» под видом ути-
лизации отходов, а впослед-
ствии проданы. Всего в пери-
од с октября 2014-го по август 
2015 года таким образом было 
похищено более 7 тыс. желе-
зобетонных плит стоимостью 
свыше 6 млн руб. После возбу-
ждения уголовного дела в ок-
тябре прошлого года с санк-

ции Сыктывкарского горсу-
да Валерий Иванов, занимав-
ший к тому времени пост на-
чальника учебного центра УФ-
СИН по РК, был арестован, Ра-
мал Джаббарлы помещен под 
домашний арест, а начальник 
колонии-поселения оставлен 
на подписке о невыезде. Ин-
тересно, что при аресте фигу-
ранты утверждали, что злопо-
лучная бетонка федеральным 
имуществом не являлась. По 
словам их представителей, со-
трудники правоохранитель-
ных органов не раз ранее за-
держивали местных жителей, 
пытавшихся растащить пли-
ты, однако каждый раз в воз-
буждении дела дознаватели 
отказывали именно на том 
основании, что «невозмож-
но установить собственника» 
имущества. Кроме того, гово-
рят они, деньги, вырученные 
за плиты, не были растраче-
ны, а поступили в бюджет од-
ной из местных колоний.

Надо отметить, что госпо-
дин Протопопов является ве-
тераном системы исполнения 
наказаний. Он родился в Ка-
захстане, где его родители так-
же служили в исправительном 
учреждении. После службы в 
армии Александр Протопопов 
пошел по стопам отца. Службу 
он начинал также в Казахста-
не, откуда потом перевелся с 
повышением до начальника 
колонии в Карелию. Оттуда он 
ушел в УФСИН Рязанской об-
ласти начальником управле-
ния, а позже служил до 2010 
года на такой же должности в 
УФСИН Архангельской обла-
сти. В 2010 году указом Дмит-

рия Медведева генерал-май-
ор Протопопов был назначен 
начальником УФСИН по Ре-
спублике Коми. В марте прош-
лого года он получил еще од-
но назначение: генерала отко-
мандировали в Москву в цен-
тральный аппарат ФСИН для 
временного исполнения пол-
номочий (ВРИП) заместите-
ля директора ведомства, про-
должая числиться и главой 
УФСИН по РК. В новом качест-
ве генерал посетил множество 
региональных управлений, 
включая северокавказские и 
заново созданное управление 
по Республике Крым и Севас-
тополю. В последнем он про-
верял деятельность всех по-
дразделений, в том числе и 
«при возникновении чрезвы-
чайных ситуаций».

Во ФСИН задержание сво-
его высокопоставленного со-
трудника никак не комменти-
ровали. Между тем источни-
ки 

”
Ъ“ в тюремном ведомст-

ве признавались, что это ста-
ло для них полной неожидан-
ностью. Они отмечали: сумма 
6 млн руб. для начальника ран-
га генерала Протопопова явля-
ется несущественной, и через 
него ежемесячно проходят в 
десятки раз большие деньги. 
«Очевидно, что просто подвер-
нулся повод, к которому уда-
лось прицепиться»,— заявил 
собеседник 

”
Ъ“. Он также от-

метил, что у генерала были хо-
рошие шансы избавиться от 
приставки ВРИП и занять вы-
сокую должность в Москве.

Впрочем, на прежнем ме-
сте службы генерала Протопо-
пова в Коми в успешную карь-

еру своего шефа в столице не 
очень верили. «Наше управле-
ние совершило мощный ры-
вок, поскольку именно под 
его руководством стали откры-
ваться в колониях самые раз-
ноплановые производства, 
что увеличило занятость отбы-
вающих наказания и самообе-
спеченность 

”
государства в го-

сударстве“, как в народе назы-
вают систему исполнения на-
казаний»,— сказал 

”
Ъ“ источ-

ник в УФСИН, оговорившись, 
что результаты оглашенной в 
2014 году прокурорской про-
верки практически свели все 
успехи на нет. Кроме того, мог-
ло сказаться и довольно тес-
ное общение главы УФСИН с 
арестованным в прошлом го-
ду уже бывшим главой респу-
блики Вячеславом Гайзером. 
Его команда не раз рапорто-
вала о тесном сотрудничестве 
со ФСИН. А несколько лет на-
зад на праздновании дня обра-
зования тюремного ведомства 
генерал Протопопов вручил 
главе Коми наградной писто-
лет Макарова. Правда, с грави-
ровкой от главы ФСИН Алек-
сандра Реймера, находящегося 
сейчас в СИЗО по обвинению 
во многомиллиардных хище-
ниях при производстве «элек-
тронных браслетов». Кстати, в 
2010 году представлял лично-
му составу УФСИН по РК гене-
рала Протопопова другой фи-
гурант дела о браслетах — те-
перь уже бывший заместитель 
директора тюремного ведом-
ства Николай Криволапов.

Владимир Баринов;  
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Генерал ФСИН  
получил к юбилею наручники
Главного тюремщика Коми заподозрили в хищении 50 км автодороги

Мосгорсуд приговорил  
к пожизненному заключе-
нию торговца из Азербайд-
жана Халила Сарыева, за-
стрелившего в апреле 2014 
года из охотничьего караби-
на сотрудника УМВД Красно-
горского района Подмоско-
вья капитана полиции Сергея 
Жадобкина. Последний вме-
сте с коллегами пытался за-
держать в квартире Сарыева 
его знакомых, подозревае-
мых в убийстве земляка.  
Однако подсудимый, вместо 
того чтобы сдать предпола-
гаемых преступников поли-
ции, сам открыл стрельбу  
по оперативникам, когда те 
вошли в квартиру для задер-
жания подозреваемых.

Убийство капитана полиции 
Сергея Жадобкина было совер-
шено в ночь на 6 апреля 2014 го-
да. Как следовало из пригово-
ра, накануне оперативник по-
лучил информацию о том, что 
в квартире по улице Радужная 
подмосковного поселка Мос-
ковский скрываются лица, при-
частные к убийству за невоз-
врат долга уроженца Азербайд-
жана, некоего Мамедова. Вместе 
с двумя коллегами капитан Жа-
добкин в два часа ночи прибыл 
в поселок и, найдя там требуе-
мый дом, стал стучать в кварти-
ру, где, по его расчетам, должны 
были находиться преступники. 
Внутри в тот момент были арен-
датор жилья, торговец Халил Са-
рыев, и его приятели: Гусейн Ха-
лилов, которого подозревали 
в убийстве, и его предполагае-
мый сообщник Равиль Алиев. 
Полицейский через дверь сооб-
щил им, что он сосед с нижне-
го этажа и что его «квартиру за-
ливает». Ему в ответ предложи-
ли прекратить безобразие, по-
скольку и водопровод, и кана-
лизация у них в квартире в ис-
правности. Оперативник проя-
вил настойчивость, и тогда, как 
позже утверждали адвокаты, 
Сарыев якобы решил, что в дом 
ломятся бандиты. Торговец раз-
дал своим приятелям пневмати-
ческий пистолет и травматиче-
ский «Макарыч», а сам взял свой 
официально зарегистрирован-
ный карабин «Сайга».

Как следует из приговора, тем 
временем капитан Жадобкин по-
пытался вызвать из ближайшего 
УМВД подмогу. Но, не дождав-
шись ее, оперативники продол-
жили попытки проникнуть в 
квартиру. Примерно в 2:30 Ра-
виль Алиев открыл им дверь.

Дальнейшие события сторо-
ны описывали по-разному. Как 
говорилось в материалах след-
ствия и приговоре суда, капи-
тан Жадобкин с пистолетом в 
правой руке и удостоверением 

в левой, прокричав: «Стоять, по-
лиция! Уголовный розыск!», по-
шел было вперед, но в этот мо-
мент из-за угла по нему из ка-
рабина несколько раз выстре-
лил Халил Сарыев. От получен-
ных ранений капитан скон-
чался на месте. Шальной пу-
лей был ранен и оперативник, 
следовавший за капитаном Жа-
добкиным. Тогда третий поли-
цейский, прикрывавший кол-
лег у входа в квартиру, закри-
чал: «Прекратите стрельбу! Вы 
убили полицейского! Дайте за-
брать раненого». Увидев, что вы-
ход перекрыт, Халил Сарыев и 
его приятели сдались прибыв-
шим из ближайшего УМВД по-
лицейским. Раненого оператив-
ника увезла скорая.

В свою очередь, на следст-
вии и в суде Сарыев утверждал, 
что, когда Равиль Алиев открыл 
дверь в квартиру, капитан Жа-
добкин якобы дважды выстре-
лил в него, но промахнулся. 
Именно этим обстоятельством 
Сарыев и объяснил тот факт, что 
он сам открыл стрельбу. Подсу-
димый также утверждал, что 
никакого удостоверения у опе-
ративника Жадобкина не заме-
тил. А его адвокаты настаивали, 
что это удостоверение, которое 
должно было послужить важ-
ным вещественным доказатель-
ством, вообще не приобщалось 
к делу. При этом они отмечали, 
что капитан якобы не имел след-
ственного поручения на задер-
жание подозреваемых.

Впрочем, суд счел эти показа-
ния попыткой уйти от ответст-
венности, констатировав в при-
говоре, что капитан Сергей Жа-
добкин не только имел следст-
венное поручение на задержа-
ние подозреваемых, но и соот-
ветствующее указание от непо-
средственного начальника.

Дело об убийстве капита-
на Сергея Жадобкина получи-
ло немалый резонанс. В прени-
ях сторон в Мосгорсуде принял 
участие лично прокурор Мо-
сквы Владимир Чуриков. Он по-
требовал признать подсудимо-
го виновным в посягательстве 
на жизнь сотрудников право-
охранительных органов (ст. 317 
УК РФ) и приговорить к макси-
мальному наказанию. Судья 
Людмила Смолкина согласи-
лась с этим, приговорив вчера 
Халила Сарыева к пожизненно-
му заключению. При этом она 
удовлетворила частично иски 
потерпевших — родителей по-
гибшего капитана Жадобкина, 
обязав осужденного выплатить 
им по 2 млн руб.

После заседания адвокаты зая-
вили, что обязательно обжалуют 
приговор в Верховном суде РФ.

Алексей Соковнин

Убийство 
полицейского 
оценили 
пожизненным 
заключением
Торговец из Азербайджана осужден  
за стрельбу по оперативникам

Генерал Александр  
Протопопов, вооружив-
ший экс-главу Респу-
блики Коми Вячеслава  
Гайзера (справа),  
теперь вместе с ним 
оказался за решеткой 
ФОТО НИКОЛАЯ АНТОНОВСКОГО

Как стало известно ”Ъ“, Пресненский 
райсуд Москвы приговорил к семи годам 
девяти месяцам колонии строгого режи-
ма бывшего заместителя руководите-
ля департамента имущественных отно-
шений (ДИО) Минобороны Александра 
Горшколепова. Возглавив департамент 
сразу после скандального увольнения 
своей предшественницы, осужденной 
впоследствии за крупные мошенничест-
ва Евгении Васильевой, чиновник пообе-
щал первым делом «вычистить» из ДИО 
коррупционеров, однако в итоге попал-
ся на взятках сам. Свою вину он частично 
признал и осужден был в особом режи-
ме, поэтому обжаловать решение суда 
он может только лишь в части смягчения 
приговора.

С учетом признания и раскаяния обви-
няемого разбирательство в Пресненском 
райсуде прошло в сокращенном варианте 
— без исследования доказательств. Участ-
ники обсуждали, по сути, только меру нака-
зания, которую следовало назначить Алек-
сандру Горшколепову за три эпизода полу-
чения им особо крупных взяток (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). В итоге суд приговорил его к семи 
годам девяти месяцам колонии строгого ре-
жима, а также штрафу 310 млн руб.

В марте прошлого года чиновника выз-
вали повесткой в военное следственное 
управление (ВСУ) СКР по Москве для дачи 
показаний в качестве свидетеля по уголов-
ному делу. Однако уже в процессе допроса 
выяснилось, что следователь разбирается 

с заявлением бизнесмена из Екатеринбур-
га Андрея Князева, указавшего, что Алек-
сандр Горшколепов в течение 2013–2014 го-
дов получил от него взятки. Деньги 50-лет-
ний коммерсант, по его словам, платил чи-
новнику за «общее покровительство» при 
заключении им контрактов с подконтроль-

ными ДИО подразделениями ОАО «Оборон-
сервис», осуществлявшими всю хозяйст-
венную деятельность Минобороны и трудо-
устройство «своих» людей в систему «Обо-
ронсервиса». Господин Князев указал, что 
передал заместителю начальника ДИО во-
семь взяток на общую сумму около 37 млн 
руб. По данным Андрея Князева, им были 
проплачены, например, назначение неко-
его господина Зубенко на руководящую 
должность в ФГКУ «Приволжско-Уральское 
территориальное управление имущест-
венных отношений» Минобороны, госпо-
дина Огородникова — в сельхозобъедине-
ние Минобороны ОАО «Сосновское», а го-
сподина Мамина — в крупнейший дерево-
обрабатывающий комбинат военного ве-
домства 30 ДОК.

При обысках у подозреваемого на тот мо-
мент Александра Горшколепова обнаружи-
ли «всего» около полумиллиона рублей, од-
нако по итогам проведенного расследова-
ния сумма полученных взяток многократ-
но выросла. Бывший заместитель началь-
ника ДИО согласился с тем, что получил от 
одного только Андрея Князева около 30 млн 
руб. Еще порядка 15 млн руб. ему выплати-
ли в качестве взяток тогдашние руководите-
ли подразделений «Оборонсервиса» — ОАО 
«Красная Звезда» и ОАО «Агропром». Таким 
образом, свою вину Александр Горшколе-
пов признал частично, однако следствие и 
военная прокуратура приняли условия об-
виняемого и заключили с ним так называе-
мое досудебное соглашение о сотрудниче-

стве, которое и определило в дальнейшем 
порядок судопроизводства.

Предполагаемый подельник экс-заме-
стителя начальника ДИО, бывший генди-
ректор ОАО 1470 УМТО Сергей Дробыш, по-
средничавший, как полагает следствие, в 
получении взяток, своей вины не призна-
ет и от дачи показаний отказывается. Его, 
очевидно, придется судить уже в обычном, 
а не особом порядке.

Отметим, что Александр Горшколепов, 
ставший одним из руководителей ДИО вско-
ре после скандального увольнения из депар-
тамента Евгении Васильевой, осужденной в 
дальнейшем на пять лет (вышла условно-до-
срочно, отбыв большую часть срока под до-
машним арестом) по громкому уголовному 
делу о хищениях имущества Минобороны 
через структуры ОАО «Оборонсервис», про-
славился в первую очередь благодаря своим 
громким заявлениям. Едва заняв должность, 
он публично пообещал «вычистить» из воен-
но-хозяйственной системы всех доставших-
ся ему «в наследство» членов команды быв-
шего министра обороны Анатолия Сердюко-
ва и его фаворитки Васильевой.

Адвокат Александра Горшколепова Алек-
сей Дудник отказался обсуждать с 

”
Ъ“ выне-

сенный вчера приговор и перспективы его 
обжалования, сославшись на то, что не полу-
чил разрешения своего доверителя на ком-
ментарии для СМИ. Между тем, по данным 
близкого к господину Горшколепову источ-
ника 

”
Ъ“, вынесенный приговор может быть 

обжалован. Оспариваться, впрочем, будет 

только излишняя, с точки зрения осужден-
ного, суровость вынесенного решения.

Мотивировать желаемое смягчение при-
говора представители Александра Горшко-
лепова скорее будут тем, что основные об-
винения в его адрес были построены на по-
казаниях человека, репутация которого да-
леко не безупречна.

Андрей Князев, носивший ранее фами-
лию Низаметдинов, в 1993 году был приго-
ворен Свердловским облсудом к восьми го-
дам лишения свободы за умышленное убий-
ство при отягчающих обстоятельствах, а в 
1998 году был задержан за незаконное хра-
нение револьвера и патронов. В 1999 году 
был также задержан сотрудниками УФСБ с 
пистолетом Макарова и патронами, а в 2005 
году привлекался к уголовной ответственно-
сти по делу о крупном мошенничестве. На-
конец, Князев и его жена были заявителями 
по уголовному делу, возбужденному в отно-
шении начальника отдела управления тор-
говли Уральского военного округа Сергея 
Аглиулина, которого привлекли к уголов-
ной ответственности за взятку. Однако во-
енный суд Екатеринбургского гарнизона в 
2007 году оправдал обвиняемого, установив, 
что вся история с взяткой была подстроена 
заявителями и связанным с ними сотрудни-
ком военной прокуратуры. Коммерсанты 
Князевы, как выяснил суд, просто поссори-
лись с Сергеем Аглиулиным из-за условий 
оплаты арендуемого ими помещения.

Сергей Машкин, 
Юрий Сенаторов

Наследник Евгении Васильевой получил больше нее
Суд отправил Александра Горшколепова на строгий режим и оштрафовал его на 310 млн рублей

Александр Горшколепов признался  
почти на восемь лет заключения

«Ъ
»
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Судебные приставы завтра полу-
чат право приостанавливать дей-
ствие водительских прав долж-
ников по штрафам и алиментам. 
По оценкам экспертов, нововве-
дение может коснуться примерно 
300 тыс. неплательщиков. Вско-
ре должникам запретят даже 
сдавать экзамены на получение 
водительского удостоверения, 
а также регистрировать автомо-
били в ГИБДД.

Новая редакция закона «Об испол-
нительном производстве» и КоАП 
вступают в силу 15 января. Главное 
нововведение — впервые появляю-
щаяся у сотрудников Федеральной 
службы судебных приставов (ФССП) 
возможность приостанавливать дей-
ствие водительских прав в связи с за-
долженностью их обладателей.

Сначала пристав письменно уве-
домит должника о принятом реше-
нии, направив извещение по адре-
су регистрации. После этого у гра-
жданина будет пять дней на то, что-
бы вернуть долг. Если этого не прои-
зойдет, должника повесткой или те-
лефонным звонком (приставы могут 
даже прийти домой) вызовут в управ-
ление ФССП и сообщат, что действие 
прав приостановлено. С этого мо-
мента ГИБДД вносит коррективы в 
базу данных. Если водитель после 
этого сядет за руль и будет пойман на 
дороге, суд может приговорить его к 
50 часам обязательных работ.

Чтобы возобновить действие 
прав, гражданину нужно уплатить 
долг и сообщить об этом в ФССП. Не 
исключено, что к этому времени в 
отношении неплательщика будет 

заведено дело по ст. 20.25 КоАП об 
уплате штрафа в двойном размере за 
просрочку платежа, а значит, сумма 
задолженности вырастет. Ограниче-
ние прав снимается на следующий 
день после того, как приставы полу-
чат подтверждение уплаты. Самый 
быстрый способ перевести деньги 
на депозит приставам с помощью 
специально созданного ФССП мо-
бильного приложения. В этом глав-
ное отличие нового метода воздейст-
вия на должников: для возврата прав 
не нужно судебного решения.

Новая мера будет применяться в 
двух случаях. В частности, пристав 
может самостоятельно наложить ог-
раничение после вынесенного су-
дом решения о взыскании алимен-
тов. Также без прав рискуют остать-
ся граждане, не выполняющие ре-
шений суда — например, о компен-
сации нанесенного здоровью вре-
да. Второй случай — более массовый 
— это должники по административ-
ным штрафам с общим долгом более 
10 тыс. руб. Для того чтобы попасть 
в группу риска, в Москве, к приме-
ру, требуется четыре раза нарушить 
правила парковки (каждый штраф 
— 3 тыс. руб.) или 20 раз превысить 
скорость на 20–40 км/ч (каждый 
штраф — 500 руб.). Речь идет о ситу-
ациях, когда штраф не уплачен в те-
чение 70 дней с момента вынесения 
постановления и направлен в ФССП 
для принудительного взыскания. В 
этом случае, чтобы ограничить пра-
во на управление машиной, пристав 
должен получить санкцию суда.

Законопроект готовился ФССП в 
течение пяти лет. Подобные меры 

давно применяются приставами в 
Великобритании, Чехии, Казахста-
не и Белоруссии. Финальную редак-
цию законопроекта разрабатывали 
депутаты Вячеслав Лысаков («Единая 
Россия»), Александр Агеев («Справед-
ливая Россия») и другие парламен-
тарии, в конце 2015 года поправки 
приняла Госдума. По оценкам ФС-
СП, под новые ограничения могут 
попасть до 300 тыс. человек.

Следующий шаг — ограниче-
ние доступа должников к ряду го-
суслуг. Идея эта обсуждалась на со-
вещании Совета безопасности РФ 
еще в конце 2014 года с участием 
президента Владимира Путина и 
премьера Дмитрия Медведева. Ми-
нюст подготовил проект постанов-
ления правительства, согласно ко-
торому должники по алиментам и 
по штрафам не смогут сдавать экза-
мены в ГИБДД, ставить машину на 
учет, а также регистрировать товар-
ные знаки. Вчера закончилось обще-
ственное обсуждение документа на 
сайте regulation.gov.ru, высока ве-
роятность, что он будет принят уже 
в этом году. При этом подразумева-
ется, что будет создана единая база 
данных должников по штрафам, ин-
формацию из нее будут черпать ве-
домства для наложения различных 
ограничений. Господин Лысаков в 
беседе с 

”
Ъ“ не исключил, что впо-

следствии будут разработаны и дру-
гие меры воздействия на должни-
ков, не исполняющих решения су-
да. «Вступающим в силу законом мы 
просто ограничиваем их комфорт-
ное существование»,— пояснил он.

Иван Буранов

Приставы выходят на трассу
Вступает в силу закон  
об ограничении водительских прав должников

Счетная палата РФ жестко рас-
критиковала Минобрнауки — 
по мнению аудиторов, россий-
ские вузы не смогут к 2020 году 
оказаться на вершинах мировых 
рейтингов, как того требует указ 
Владимира Путина. В палате ут-
верждают, что министерство не-
эффективно тратит выделенные 
бюджетные средства: субси-
дии вузам выдаются непрозрач-
но и документы не проработа-
ны. Досталось и университетам 
— аудиторы утверждают, что зна-
чительную часть денег, получен-
ных на инновации, вузы потра-
тили на зарплату. Минобрнауки 
не комментирует претензии Счет-
ной палаты, а вузы утверждают, 
что аудиторы просто не понимают 
образовательной специфики.

В мае 2012 года президент Влади-
мир Путин издал указ №599 «О ме-
рах по реализации государственной 
политики в сфере образования и на-
уки», где поставил задачу — «вхожде-
ние к 2020 году не менее пяти россий-
ских университетов в первую сотню 
ведущих мировых университетов со-
гласно мировому рейтингу универ-
ситетов». Ответственным за выполне-
ние было назначено Минобрнауки, 
которое разработало для этого про-
грамму «5–100». Вузы, желающие по-
лучить дополнительное бюджетное 
финансирование, защищали перед 
специальной комиссией программы 
развития. В 2013 году было отобрано 
15 университетов: МФТИ, МИФИ, МИ-
СиС, ВШЭ и др. Первоначально им из 
госбюджета было выделено 42 млрд 
руб. на 2013–2016 годы, позже сумма 
была увеличена до 44,5 млрд руб. В 
октябре 2015 года в программу были 
отобраны еще шесть вузов (РУДН, Пер-
вый медицинский имени Сеченова, 
Балтийский федеральный универси-
тет и др.), после этого правительство 
постановило ежегодно выделять на 
проект 14,5 млрд руб. В ноябре 2015 
года вице-премьер Ольга Голодец под-
вела промежуточные итоги выполне-
ния программы: на заседании глава 
Минобрнауки Дмитрий Ливанов за-
явил, что российские вузы серьезно 
поднялись в рейтингах и значитель-
но повысили качество работы.

Как оказалось, у Счетной палаты 
на этот счет прямо противополож-
ное мнение — вчера ее глава Татьяна 
Голикова жестко предупредила Ми-
нобрнауки о «рисках невыполнения 
указа». Аудиторы заявили, что ни 
один из вузов, получивших субси-
дию в рамках проекта «5–100», пока 
не добрался до первой сотни рейтин-
га мировых университетов — а вре-
мени на это осталось не так много. 
Ведомство констатировало «ненад-
лежащий контроль и низкий уро-
вень сопровождения программ со 
стороны Минобрнауки».

Проверка установила, что Минобр-
науки распределяло бюджетные сред-
ства с серьезными нарушениями — и 
в итоге в 2014 году пять вузов получи-
ли больше обещанного, а девять уни-
верситетов — гораздо меньше, чем 
рассчитывали. «Например, МИФИ бы-
ло выделено 950 млн вместо 1,1 млрд 
руб., МИСиС, напротив, было выде-
лено на 114 млн руб. больше»,— гово-
рится в докладе палаты. Сам принцип 
распределения средств министерст-
вом кажется аудиторам непрозрач-
ным. Так, в 2014 году Санкт-Петер-
бургскому электротехническому уни-
верситету было отказано в субсидии, 
поскольку вуз не смог достичь поро-
говых показателей по двум критери-
ям. При этом ДВФУ и Нижегородский 
госуниверситет имени Лобачевского 
не справились сразу с тремя критери-
ями — но им Минобрнауки почему-то 
выделило средства.

Недоумение аудиторов вызывает 
тот факт, что Минобрнауки заключи-
ло с каждым вузом отдельный договор 
на участие в проекте, из-за чего неко-

торые вузы проигнорировали требо-
вание президента о попадании в пер-
вую сотню. Так, Санкт-Петербургский 
университет ИТМО пообещал занять 
в 2020 году лишь 171-е место, Дальне-
восточный федеральный универси-
тет (ДВФУ) — 200-е, а Самарский аэро-
космический университет имени Ко-
ролева — 300-е. А в соглашении с Выс-
шей школой экономики достижение 
показателя по вхождению в мировые 
рейтинги вообще отсутствует.

Досталось и университетам — по 
данным палаты, на 1 октября 2015 го-
да они не использовали более 10 мл-
рд руб. из выделенных средств. Так, 
МИФИ за все время участия в про-
грамме получил 2,3 млрд руб., но ос-
воил только половину из них. «При 
этом все показатели, кроме позиции 
в рейтингах, вузом перевыполнены. 
Это говорит об отсутствии надлежа-
щего планирования и управления 
финансовыми ресурсами»,— укори-
ли аудиторы.

Как оказалось, ректоры по-свое-
му поняли задачу развития конку-
рентоспособности своих университе-
тов. Согласно результатам проверки, 
«основное направление использова-
ния вузами предоставляемых субси-
дий — заработная плата», на оплату 
труда вузы потратили почти 60% по-
лученных средств. Наибольшая доля 
таких расходов отмечается в Нижего-
родском госуниверситете имени Ло-
бачевского (78%) и МИФИ (76%). «При 
этом уровень зарплаты иностранных 
граждан в несколько раз выше, чем 
у российских ученых,— подчеркну-
ли в Счетной палате.— Например, 
в 2014 году в Томском политехниче-
ском университете иностранные на-
учные работники получали в месяц 
380,4 тыс. руб., а российские — только 
98,8 тыс. руб.». Аудиторы даже подсчи-
тали, сколько каждый вуз тратит, что-
бы подняться на одну строчку в рей-
тинге,— оказалось, на это уходит от 
10 млн (ДВФУ) до 180 млн руб. (МФТИ).

«Минобрнауки следует в кратчай-
шие сроки разработать и утвердить 
все необходимые нормативные доку-
менты»,— заявила госпожа Голикова. 
Также палата потребовала добавить в 
критерии программы «5–100» новые 
показатели, «отражающие эффектив-
ность вложенных средств»: количест-
во отечественных научных исследо-
ваний и разработок, результаты ин-
теллектуальной деятельности, патен-
ты и т. д. Кроме того, аудиторы напра-
вят представление в МИФИ, информа-
ционные письма в правительство РФ 
и Минобрнауки России, а также под-
готовят обращение в Генпрокуратуру.

В Минобрнауки вчера не стали 
комментировать 

”
Ъ“ заявление Счет-

ной палаты. В свою очередь, ректоры 
не согласны с высказанными претен-
зиями. «Это замечание демонстрирует 
полное непонимание проверяющи-
ми методик рейтингования вузов,— 
заявил 

”
Ъ“ научный руководитель Ин-

ститута образования НИУ ВШЭ Исак 
Фрумин.— Там учитываются суммар-
ные показатели за последние пять лет. 
Как может программа, которой мень-
ше трех лет, радикально изменить по-
казатели пяти лет?» «У нас, наверное, 
только 40% средств пошло на зарпла-
ты, а 60% — на иные цели»,— заявил 

”
Ъ“ ректор МИФИ Михаил Стриханов. 

По его словам, Счетная палата не учи-
тывала специфику начислений зар-
плат иностранным сотрудникам, а 
ректоры руководствуются постанов-
лением правительства №220, по кото-
рому ведущие ученые получают боль-
шую оплату. «У нас шесть лабораторий 
под руководством таких иностранных 
ученых, которые получают зарплату в 
соответствии с этим постановлени-
ем. А они включили эти начисления в 
проверку»,— пожаловался ректор.

«Мы считаем, что это одна из са-
мых удачных программ в послед-
ние годы,— уверен господин Стри-
ханов.— Вузам-участникам удалось 
достичь трех существенных резуль-
татов: привлечь к работе в универси-
тетах молодежь, вовлечь преподава-
телей в научную деятельность и со-
здать в России значимые междуна-
родные научные площадки».

Александр Черных,  
Анна Макеева

Счетная палата  
не оценила рейтинги вузов
Ректоры считают, что аудиторы плохо разбираются в образовании

В распоряжении ”Ъ“ оказались 
данные Росстата о ситуации 
с преступностью в российской 
армии за пять лет, включая 2014 
год и первую половину 2015-го. 
Как показывает статистика, об-
щее число преступлений в воору-
женных силах продолжает сни-
жаться, но за последние два года 
участились случи самовольно-
го оставления военных частей 
и дезертирства. Правозащитни-
ки предполагают, что эту стати-
стику увеличивали солдаты, по 
разным причинам отказывавши-
еся участвовать в учениях у рос-
сийско-украинской границы. 
В Минобороны говорят, что име-
ющаяся статистика не отражает 
реального положения дел в воо-
руженных силах.

Данные о состоянии преступно-
сти среди военнослужащих у Росста-
та запрашивала член президентско-
го Совета по правам человека (СПЧ) 
Элла Полякова. В ответе (копия есть 
у 

”
Ъ“, номер 11-11-6/5166-2Р) за под-

писью начальника управления ста-
тистики торговли и услуг Росстата 
Марины Сабельниковой приведе-
ны данные за последние пять лет. 
Речь идет о зафиксированных нару-
шениях ст. 328 УК РФ («Уклонение 
от прохождения военной службы») 
и статей, содержащихся в гл. 33 Уго-
ловного кодекса, в которой перечи-
слены преступления против воен-
ной службы.

Как следует из приведенной ста-
тистики, общий уровень преступ-
ности среди военнослужащих за по-
следние пять лет продолжал снижать-
ся. Например, в 2010 году было заре-
гистрировано 698 случаев уклонения 
от военной службы, а к 2013-му речь 
шла уже о 512 случаев. В январе—ию-
не 2015 года было зафиксировано 508 
таких случаев. Положительная дина-
мика видна и в случае с нарушения-
ми уставных взаимоотношений в во-
енных частях. Если в 2010 году подоб-
ных нарушений было зафиксирова-
но 1186, то в 2014-м — 939, а в первую 
половину 2015 года — 499. В общей 
сложности статистика по преступно-
сти среди военнослужащих упала по-
чти вдвое: в 2010 году было зафикси-
ровано 5225 преступлений, а в пер-
вой половине 2015-го — всего 1413. 
При этом по итогам 2014 года также 
отмечалась положительная динами-
ка — 3044 преступления.

По мнению Эллы Поляковой, на 
фоне благополучной динамики выде-
ляется рост числа преступлений, свя-
занных с дезертирством и уклонени-
ем от военной службы путем симуля-
ции болезни или иными способами. 
«В 2014 году в 1,7 раза по сравнению 
с 2013 годом выросло количество за-
регистрированных случаев дезертир-
ства — 50 против 29, а в случае с укло-
нением от исполнения обязанностей 
речь идет о соотношении 232 случая 
в 2014 году к 96 в 2013-м»,— отметила 
госпожа Полякова. «Обнародованные 

данные наталкивают на два возмож-
ных вывода: военнослужащие, воз-
можно, покидали части, пытаясь из-
бежать жестокого обращения со сто-
роны офицеров или отправки для уча-
стия в конфликте на юго-востоке Ук-
раины»,— считает правозащитница. 
Она напомнила о деле пяти контракт-
ников из майкопской мотострелко-
вой бригады, которым в декабре 2015 
года был вынесен приговор за дезер-
тирство. Осужденные служили на по-
лигоне «Кадамовский» в Ростовской 
области и покинули его, посчитав, 
что их могут отправить в Донбасс.

В Минобороны 
”
Ъ“ отметили, что 

представленные данные, даже с уче-
том позитивных изменений в ко-
личестве совершаемых военнослу-
жащими преступлений, являются 
всего лишь статистической выклад-
кой. «По закону граждане, имеющие 
статус военнослужащих, служат не 
только в Минобороны, но и в МЧС, 
органах госбезопасности, МВД (вну-
тренние войска.— 

”
Ъ“), и вычленить 

из этих данных информацию по со-
вершенным правонарушениям кон-
кретно в каждом ведомстве не пред-
ставляется возможным»,— добавили 
в ведомстве.

Григорий Туманов,  
Иван Сафронов

Вооруженные силы  
показали рост правосознания
Число преступлений в российской армии продолжает снижаться

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

контекст  

Рамзан Кадыров призвал  
судить оппозиционеров  
как «врагов народа»

Глава Чечни Рамзан Кадыров заявил, что «представители так назы-
ваемой внесистемной оппозиции пытаются нажиться на сложной 
экономической ситуации», пытаются «прославиться тем, что проти-
вопоставляют себя президенту России Владимиру Путину». «К та-
ким людям надо относиться как к врагам народа, как к предателям. 
У них нет ничего святого»,— заявил он на встрече с журналистами 
в Грозном в канун Дня российской печати. Господин Кадыров уве-
рен, что «этих людей надо судить по всей строгости за их подрыв-
ную деятельность». Они «играют в придуманную западными спец-
службами игру, пляшут под их дудку и бессовестно пытаются выдать 
себя людьми, переживающими за будущее нашей страны», считает 
глава республики. 

Уполномоченный по правам человека в РФ Элла Памфилова счи-
тает, что «подобные заявления не только бессмысленны, но и вредны, 
поскольку оказывают президенту страны ”медвежью услугу“, а на саму 
страну бросают тень»: «Любому здравомыслящему человеку очевид-
но, что судить можно только тех, кто преступает закон». Госпожа Пам-
филова подчеркнула, что «если политическая деятельность кого бы 
то ни было, даже столь малочисленной нашей так называемой внеси-
стемной оппозиции, проходит в рамках Конституции, никто не имеет 
права применять по отношению к ней административный, судебный 
и иной произвол». Председатель ПАРНАС Михаил Касьянов заявил, 
что понятия «враг народа» в Конституции нет, но «из истории СССР 
общеизвестно, что в сталинские времена так называли любого инако-
мыслящего и не только и такие люди подлежали уничтожению». «Оче-

видно, что Кадыров живет в другом измерении, не в XXI веке, он 
не знает и, по-видимому, не желает знать Конституцию РФ»,— отме-
тил господин Касьянов. Отдел политики

Мэрия нашла аудитора  
для своего приложения

Департамент информационных технологий Москвы подвел итоги 
конкурса на технологический аудит проекта «Активный гражданин». 
Систему проверит компания PricewaterhouseCoopers, специалисты 
которой «проведут комплексный анализ архитектуры, инфраструк-
туры и уязвимостей системы, на которой работает ”Активный гра-
жданин“, чтобы проверить полноту и целостность данных о пользо-
вательских регистрациях и голосованиях», сообщили в пресс-служ-
бе проекта. Компания предложила заказчику выполнить работы 
с 25-процентной скидкой от стартовой цены аукциона (на его про-
ведение планировалось выделить около 9 млн руб.). Контракт 
на проведение работ заключат в течение десяти дней. В конкурсе 
также приняли участие компании KPMG и системный интегратор 
«Информзащита». Напомним, «Активный гражданин» — приложение 
правительства Москвы для проведения электронных опросов.  
Запущен 21 мая 2014 года по поручению мэра Сергея Собянина. 
По данным мэрии, в проекте участвуют 1,2 млн граждан. Ранее мэ-
рию обвиняли в том, что приложение не отражает реального воле-
изъявления граждан, в частности, по вопросу о переименовании 
станции метро «Войковская». «Победитель конкурса также прове-
дет ретроспективное исследование наиболее резонансных голосо-
ваний, проведенных в проекте за почти два года его существова-
ния, включая голосование по переименованию ”Войковской“, по-
сле завершения которого и было объявлено о проведении незави-
симого аудита»,— сказали в пресс-службе. По итогам работы «кон-
сультанты дадут рекомендации по повышению надежности и про-
зрачности системы и исправлению найденных недочетов», провер-
ка «ждет как сайт, так и мобильное приложение».

Как сообщили в пресс-службе, промежуточные итоги проверки, ко-
торая продлится почти год, подведут весной. Таисия Бекбулатова

Председатель Счетной  
палаты Татьяна Голикова  
измерила достижения  
Минобрнауки и осталась  
ими недовольна   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Ее поздравляет ресторатор Аркадий Новиков:
— Дорогая наша любимая Ольга! Поздравляем тебя с 
днем рождения! С этого года желаем тебе забыть, что та-
кое мужественность, и быть настоящей женщиной и лю-

бящей матерью, которой ты являешься. Мы гордимся 
твоими достижениями, любим тебя и остаемся твоими 
друзьями! Семья Новиковых.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения  
у президента «Русской фитнес группы»  
Ольги Слуцкер

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Члены нижней палаты парламен-
та Казахстана обратились к пре-
зиденту Нурсултану Назарбаеву 
с просьбой досрочно прекратить 
их полномочия и провести в стране 
внеочередные парламентские вы-
боры. В администрации главы госу-
дарства рассказали, что он примет 
решение «лишь после тщательного 
анализа вопроса». Эксперты, впро-
чем, уверены, что досрочные выбо-
ры состоятся, и объясняют это же-
ланием властей отвлечь население 
страны от усугубляющихся эконо-
мических проблем. Выборы, по дан-
ным ”Ъ“, могут состояться 13 марта.

За обращение к президенту Нур-
султану Назарбаеву с просьбой прове-
сти досрочные выборы высказались 
все 103 депутата, присутствовавшие на 
вчерашнем заседании. Пресс-секретарь 
президента Даурен Абаев отметил, что 
Нурсултан Назарбаев примет решение 
после «тщательного анализа», «взвесив 
все за и против, учитывая при этом об-
щественные настроения и ситуацию в 
стране». Вместе с тем, по данным источ-
ников 

”
Ъ“ в администрации президен-

та, соответствующий указ президента 
будет подписан уже в эту пятницу. До-
срочные выборы же, по данным 

”
Ъ“, 

планируется назначить на 13 марта.
«В истории страны парламент не 

доживает до конца срока уже в пятый 
раз. И политическая риторика, по сути, 
всегда была почти одинаковая: депута-
ты призывали к самоликвидации, гово-
ря, что не хотят быть тормозом на пути 
экономического и политического раз-
вития страны»,— напомнил 

”
Ъ“ казах-

станский политолог, руководитель об-
щественного фонда «Мир Евразии» Эду-
ард Полетаев. В обнародованном вче-
ра обращении депутатов действитель-
но говорилось: «Нынешний Мажилис 
(нижняя палата парламента.— 

”
Ъ“) вы-

полнил свою историческую миссию, со-
здав законодательную базу реализации 

”
Плана нации“ (программа развития 

страны, состоящая из ста шагов.— 
”
Ъ“). 

Парламентом принято около 80 зако-
нов. По каждой из пяти институцио-
нальных реформ президента вырабо-
таны 

”
дорожные карты“ по их реализа-

ции. И сейчас, когда наступает новый 
исторический период, начинается мас-
штабная модернизация страны и пра-
ктическая реализация по всем направ-
лениям президентских реформ, прин-
ципиально важно, чтобы партии полу-

чили новый мандат доверия избирате-
лей». По словам авторов обращения, до-
срочные выборы также нужны для того, 
чтобы «незамедлительно приступить к 
реализации новых реформ» и «эффек-
тивно воплотить в жизнь антикризис-
ные меры».

Для политической элиты Казахстана 
и экспертного сообщества произошед-
шее не стало сенсацией. Кулуарные раз-
говоры о досрочных выборах ходили с 
осени прошлого года. «С августа прош-
лого года, когда национальная валюта 
Казахстана ушла в свободное плавание, 
в стране экономическая тема вышла на 
первый план: в многочисленных дис-
куссиях на разных уровнях обсужда-
лись дальнейшие перспективы жизни 
казахстанцев в условиях девальвации, 
падения цен на нефть и ряд других экс-
портных продуктов, возможного вит-
ка инфляции. Людей вопросы напол-
нения своего кармана стали заботить 
по максимуму,— отмечает Эдуард По-
летаев.— Власть это учитывает. И сей-
час, чтобы обстановка не была слиш-
ком нервной, а относительно предска-
зуемой, с оттенками оптимизма, лучше 
направить экономические заботы в по-
литическое русло».

«Это уже традиция: когда с хлебом в 
Казахстане появляются проблемы, на-
роду предлагают зрелища,— пояснил 

”
Ъ“ завотделом Средней Азии и Казах-

стана Института стран СНГ Андрей Гро-
зин.— Обращение действующих де-
путатов к власти с просьбой их распу-
стить звучало, например, летом 2007 го-
да, когда еще до начала мирового эко-
номического кризиса серьезный кри-
зис начался в Казахстане. Стал лопать-
ся пузырь на рынке недвижимости, на-
чались неприятные тенденции на ми-
ровых сырьевых рынках. Сейчас ситу-
ация повторяется».

По словам эксперта, на новых выбо-
рах правящей партии «Нур Отан» ни-
что не угрожает, но две другие парла-
ментские силы — «Ак Жол» и коммуни-
сты — могут не пройти. «Есть множест-
во оценок по поводу возможности по-
явления новых партий-спойлеров для 
партии власти»,— заявил Андрей Гро-
зин, тем самым дав понять, что ожи-
дать появления в парламенте Казахста-
на независимых политиков по-преж-
нему не стоит.

Александр Константинов,  
Астана;  
Павел Тарасенко

Казахстан проверяют 
на лояльность  
экономикой
Депутаты попросили досрочные  
парламентские выборы

В Женеве вчера прошли перегово-
ры по Сирии в формате Россия—
США—ООН. В преддверии наме-
ченных на 25 января межсирийских 
консультаций с участием предста-
вителей оппозиции и властей Сирии 
вчерашняя встреча имела особое 
значение. В рядах Международной 
группы в поддержку Сирии (МГПС), 
обеспечивающей дипломатиче-
скую поддержку предстоящих кон-
сультаций, до сих пор не сумели до-
говориться о том, какие из групп 
сирийской оппозиции могут быть 
допущены за стол переговоров, 
а какие следует занести в список  
террористических организаций. 
В МИД РФ ”Ъ“ вчера заверили: 
без согласования этих списков ни-
какого «движения вперед не будет».

Подготовка переговоров между пра-
вительством и оппозицией Сирии, кото-
рые должны пройти впервые с момен-
та фактического провала конференции 
по мирному урегулированию в Сирии 
«Женева-2» (см. 

”
Ъ“ от 11 февраля 2014 го-

да), вступила в решающую стадию. Пер-
вый за два года раунд межсирийских 
консультаций запланирован на 25 янва-
ря. Впрочем, в рядах МГПС, в состав ко-
торой входят РФ, США, Саудовская Ара-
вия, Иран и более десятка других госу-
дарств, а также ООН, ЕС, Лига арабских 
государств, признают: условия для стар-
та переговоров пока не созданы.

Ключевых препятствий два: не согла-
сован список потенциальных участни-
ков переговоров от оппозиции, а также 
перечень воюющих в Сирии группиро-
вок, которые следует признать террори-
стическими. По второму вопросу ранее 
удалось достичь прогресса, однако он 
был незначительным: к состоявшему-
ся в середине декабря раунду консуль-
таций МГПС был подготовлен базовый 
список из почти 170 группировок, вою-
ющих в Сирии. Каждая из стран-участ-
ниц выставляла отметки напротив тех 
групп, которые считает террористиче-
скими. Согласия удалось достичь фак-

тически только по двум организациям 
— запрещенным в России «Исламско-
му государству» и «Джебхат ан-Нусре». 
Иордания, ответственная за подготов-
ку базового списка, до сих пор отказы-
валась раскрывать содержимое списка, 
обещая сделать это в ходе ближайших 
консультаций МГПС.

Вчера по итогам женевской встречи 
заместитель главы МИД РФ Геннадий 
Гатилов констатировал: «Списки тер-
рористических организаций требуют 
дальнейшей проработки и согласова-
ния». В переговорах также участвовали 
помощник госсекретаря США по Ближ-
нему Востоку Энн Паттерсон и спецпо-
сланник генсека ООН по Сирии Стаф-
фан де Мистура.

Вопрос о составе делегации оппози-
ции до последнего момента был источ-
ником не менее серьезных разногласий. 
Так, усилия Саудовской Аравии по про-
ведению 10 декабря 2015 года в Эр-Рия-
де конференции с участием различных 
групп сирийской оппозиции, на кото-
рую были приглашены среди прочих 
«Ахрар аш-Шам» и «Джейш аль-Ислам», 
не встретили поддержки в Москве, кото-
рая настаивает на включении их в спи-
сок террористических организаций. Одо-
бренный же по итогам конференции в 
Эр-Рияде список потенциальных участ-
ников переговоров с сирийским прави-
тельством, куда вошли шесть членов На-
циональной коалиции оппозиционных 
и революционных сил, шесть участни-
ков других группировок и еще 13 оппо-
зиционеров, базирующихся как в Дамас-
ке, так и за рубежом, Москва не одобрила 
(см. 

”
Ъ“ от 11 декабря 2015 года). Вчера ве-

чером господин Гатилов заявил, что «кон-
такты в Женеве с представителями неко-
торых групп сирийской оппозиции» про-
должатся сегодня. «Чрезвычайно важно к 
25 января согласовать оба списка,— зая-
вил вчера источник 

”
Ъ“ в МИД РФ.— Без 

этого движения вперед не будет». Време-
ни, однако, остается немного.

Ольга Кузнецова,  
Павел Тарасенко

«Кремль стремится добиться выполнения 
минских договоренностей по урегулированию 
в Донбассе — как они видятся из Москвы, конеч-
но,— что позволило бы создать условия для смяг-
чения или снятия санкций Евросоюза,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор Московского центра Карне-

ги Дмитрий Тренин.— К этому же Москву под-
талкивают Берлин и Париж». «Они в принципе 
согласны с тем, чтобы Украина, как и записано 
в минских соглашениях, привела конституци-
онную реформу, а Россия затем 

”
передала“ бы 

уже в новом качестве Донбасс в состав Украины. 
Петр Порошенко при таком раскладе получил 
бы шанс стать объединителем Украины, то есть 
вернуть Донбасс под контроль Киева, пусть и на 
определенных условиях»,— продолжает госпо-
дин Тренин. По мнению собеседника 

”
Ъ“, укра-

инский президент «не прочь вести дело в этом 
направлении». «Это создало бы ему политиче-
ский капитал, которым никто другой на Украине 
похвастаться не может,— говорит Дмитрий Тре-
нин.— Но у Порошенко много противников вну-
три страны, которые будут использовать любую 
возможность обвинить его в непомерных уступ-
ках России». Впрочем, по словам эксперта, если 
мирные переговоры провалятся и Владимир 
Путин сможет доказать своим западным партне-
рам, что это произошло «не по вине Москвы, а из-
за упертости коллег Петра Порошенко», это укре-
пит позиции России. «Думаю, что Грызлов ездил 
в Киев, чтобы обсудить все эти аспекты»,— резю-
мирует собеседник 

”
Ъ“. 

В Киеве Борис Грызлов побывал накануне по-
ездки в Минск. В украинской столице он встре-
тился с Леонидом Кучмой и представителем Ор-
ганизации по безопасности и сотрудничеству в 
Европе (ОБСЕ) в контактной группе Мартином 
Сайдиком. Кроме того, как утверждает украин-
ское издание «Зеркало недели», Борис Грызлов 
поздно вечером во вторник был принят и Пет-
ром Порошенко. В администрации украинского 
президента пока не опровергли, но не и подтвер-
дили эту информацию. 

Источники же «Зеркала недели» сообщают, 
что одной из тем переговоров экс-спикера Госду-
мы с президентом Украины были предусмотрен-
ные Комплексом мер по выполнению минских 
соглашений по урегулированию в Донбассе от 

12 февраля 2015 года конституционные измене-
ния, которые должны быть внесены на голосова-
ние украинского парламента до конца текущей 
сессии (то есть до 29 января). Эта тема была и од-
ной из ключевых в ходе вчерашнего заседания 
контактной группы в Минске. Между тем пер-
спективы окончательного утверждения попра-
вок к украинской конституции в части децентра-
лизации и предоставления «отдельным районам 
Донецкой и Луганской областей» особого статуса 
выглядят крайне туманно. 

На предыдущей сессии Верховной рады по-
правки должны были быть одобрены простым 
большинством голосов (226), чего удалось до-
биться, хотя и с трудом. При этом в день голосо-
вания у здания Рады произошли ожесточенные 
столкновения противников реформы с правоох-
ранительными органами: четыре бойца Нацио-
нальной гвардии погибли, более ста человек по-
лучили ранения. До конца же нынешней сессии 
за поправки должны проголосовать не менее 
двух третей от конституционного состава пар-
ламента, то есть 300 депутатов. Если же голосо-
вание не состоится или будет провалено, то про-
цесс рассмотрения поправок нужно будет начи-
нать сначала. По словам спикера Рады Владими-
ра Гройсмана, это может затянуться на годы.

При этом представители самопровозглашен-
ных народных республик Донецка и Луганска 
(ДНР и ЛНР) говорят, что принятые в первом чте-
нии поправки не соответствуют взятым на себя 
Киевом обязательствам в рамках минских со-
глашений. Во-первых, потому что эти поправки 
не согласовывались с ДНР и ЛНР. А во-вторых, 
потому что они предусматривают внесение в са-
му конституцию лишь упоминания закона об 
особенностях управления в Донбассе, а не его 
положений. В самопровозглашенных республи-
ках отмечают, что изменить конституцию слож-
но, а закон — легко. 

«Вне зависимости от того, примет ли Рада до 
конца нынешней сессии поправки к конститу-
ции или нет — они в любом случае не устроят ре-
спублики, поскольку они не соответствуют мин-
ским соглашениям в той части, которая требует 
постоянного особого статуса»,— заявил 

”
Ъ“ близ-

кий к Кремлю политолог Алексей Чеснаков. По 
его словам, если Киев «решит все же соблюдать 
соглашения, согласовав формулировки попра-
вок с Донецком и Луганском», конституционная 

реформа в лучшем случае может оказаться близ-
кой к завершению лишь в сентябре 2016 года.

С остальными положениями Комплекса 
мер по выполнению минских соглашений си-
туация обстоит не лучше: из 13 его пунктов в 
срок — то есть до 31 декабря 2015 года — пол-
ностью не был выполнен ни один. Впрочем, Бо-
рису Грызлову вчера в Минске удалось добиться 
некоторого прогресса: участники контактной 
группы поддержали его предложение о прекра-
щении огня в Донбассе с 14 января. Прошлые 
две попытки ввести в действие режим тишины 
(с 1 сентября, а потом с 22 декабря), однако, с 
треском провалились.

Участникам вчерашних переговоров так-
же удалось договориться об освобождении 50 
пленных. При этом число удерживаемых сто-
ронами конфликта на самом деле лиц в разы 
больше. Есть успехи и в работе экономической 
подгруппы: по словам пресс-секретаря Леони-
да Кучмы Дарьи Олифер, «удалось найти ме-
ханизм погашения задолженности за воду пе-
ред украинскими предприятиями в отдельных 
районах Луганской области». Однако о прибли-
жении к предусмотренному минскими согла-
шениями «полному восстановлению социаль-
но-экономических связей» между Киевом и мя-
тежными регионами говорить пока не прихо-
дится. Нет заметного прогресса и по другим 
важным пунктам, в частности — о проведении 
в ДНР и ЛНР местных выборов.

Впрочем, и украинские и российские пере-
говорщики не считают встречу бесполезной. 
«Мы не надеялись на какой-либо прорыв во вре-
мя этого раунда переговоров. Мы, скорее, со-
брались ради того, чтобы продолжить мирный 
процесс как таковой. Ну и чтобы познакомить-
ся с Борисом Грызловым, понять его стиль ра-
боты»,— сказал 

”
Ъ“ источник, близкий к укра-

инской делегации. По словам же источника 

”
Ъ“, близкого к российским переговорщикам, 

«Москва продемонстрировала своим западным 
партнерам, что готова к содержательному диа-
логу на высоком уровне, как от нас и требовали 
представители ЕС». 

Следующее заседание группы намечено на 
20 января. 

Янина Соколовская,  
Максим Юсин, Киев;  
Илья Барабанов, Елена Черненко

У сирийского 
урегулирования 
не сходятся списки
Согласование участников переговоров 
с Башаром Асадом идет с трудом

Борис Грызлов вступил в контакт с Украиной 
с1

Все что смогли
Барак Обама фактически подвел итоги своего правления

Президент США Барак Обама выступил 
в Конгрессе с ежегодным посланием «О по-
ложении страны» — последним выступле-
нием на Капитолийском холме за два сро-
ка правления. Итоговая речь главы Белого 
дома, пришедшего к власти под лозунгом 
«Мы можем!», стала самой противоречи-
вой. Записав себе в актив успехи американ-
ской экономики и повторив тезис о мировом 
лидерстве США, Барак Обама был вынуж-
ден признать: в период его правления меж-
дународный терроризм превратился в го-
раздо более могущественную глобальную 
силу, чем раньше, и борьба с ней должна 
стать для Америки приоритетом на десяти-
летия. Опрошенные ”Ъ“ эксперты счита-
ют, что Барак Обама сумел привести нем-
ного бесспорных примеров своих успехов, 
к которым он отнес решение проблем Ирана 
и Кубы, при этом не удержавшись от выпа-
дов в адрес России и Китая.

Традиционное обращение президента США 
«О положении страны», с которым глава Бело-
го дома выступает перед обеими палатами Кон-
гресса в начале года, в этот раз стало для Барака 
Обамы последним. В связи с этим уже восьмое 
по счету послание президента Обамы, произ-
несенное на Капитолийском холме, оказалось 
весьма необычным. Американский лидер го-
ворил не столько о текущих проблемах во вза-
имоотношениях с контролируемым республи-
канцами Конгрессом и об оперативных задачах 
внутренней политики, сколько об итогах свое-
го правления.

Учитывая, что оценку самому себе ставил он 
сам, президент США предстал перед законода-
телями и многомиллионной американской ау-
диторией не слишком строгим экзаменатором.

Говоря о достигнутых при нем наиболее зна-
чимых переменах внутри страны, Барак Обама 
назвал выход экономики США из кризиса 2008–
2009 годов, прорывы в области развития наци-
ональной энергетики, образования и здравоох-
ранения, рост научно-инновационного сектора, 
а также достижения в области защиты окружаю-
щей среды. «Экономика США находится в пре-
красном состоянии, и это позволило президен-
ту напомнить американцам, что все не так пло-
хо, как многим кажется»,— прокомментировал 

”
Ъ“ внутриполитическую часть выступления ба-

зирующийся в Вашингтоне профессор истории 
Американского университета Антон Федяшин.

Внешнеполитическая часть речи была про-
низана идеей мирового лидерства США, которое 
для главы Белого дома остается бесспорным фак-
том. «Когда дело касается чрезвычайно важных 
международных вопросов, народы мира не стре-
мятся к тому, чтобы их вели за собой Пекин или 
Москва, они зовут нас»,— объяснил Барак Оба-
ма. По его словам, когда США «помогают Укра-
ине защитить свою демократию или Колумбии 
положить конец войне, продолжающейся деся-
тилетиями, это укрепляет мировой порядок». 
Более подробно объясняя то, как он видит гло-
бальное лидерство Америки, президент Обама 
напомнил, что «США — самая мощная мировая 
держава», которая «расходует на свои вооружен-
ные силы больше, чем следующие за ней восемь 
держав, вместе взятые». В связи с этим он преду-
предил: «Ни одна страна не посмеет напасть на 
нас или наших союзников, поскольку знает, что 
будет разбита наголову».

Впрочем, как выяснилось из выступления 
Барака Обамы, через полтора десятилетия по-

сле того, как Америка объявила глобальный 
поход против террора в ответ на теракты 11 сен-
тября 2001 года, международный терроризм 
не только не был побежден, но и превратил-
ся в неизмеримо более могущественную силу. 
Предпочтя не делать акцент на том, что затмив-
шая талибов и «Аль-Каиду» террористическая 
группировка «Исламское государство» (ИГ, за-
прещена в РФ) возникла именно в период его 
правления, Барак Обама заявил: «Наша внеш-
няя политика должна быть сосредоточена на 
противостоянии угрозам со стороны 

”
Ислам-

ского государства“ и 
”
Аль-Каиды“, но на этом 

нельзя остановиться». «Даже без них нестабиль-
ность будет продолжаться десятилетиями во 
многих регионах мира: на Ближнем Востоке, 
в Афганистане и Пакистане, в некоторых стра-
нах Центральной Америки, Африки и Азии»,— 
продолжал президент США.

Он то нагнетал ситуацию, то пытался успо-
коить страсти, призвав не сравнивать борьбу 
с ИГ «с третьей мировой войной». Как именно 
Америка будет бороться с ИГ, президент не объ-
яснил. С одной стороны, он потребовал от Кон-
гресса разрешить использование вооружен-
ных сил, чтобы «загнать в угол убийц и фана-
тиков, разложить их и уничтожить». С другой 
— призвал «не проливать кровь американцев и 
не тратить средства, захватывая или перестра-
ивая страны, переживающие кризисы». Опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты сходятся во мнении, что 

международная часть выступления Барака Оба-
мы была наиболее декларативной и наименее 
оригинальной.

«В области внешней политики и политики 
национальной безопасности, которым прези-
дент Обама на протяжении двух сроков уде-
лял так много внимания, его достижения но-
сят весьма противоречивый характер. Он был 
вынужден признать, что запущенная при уча-
стии США турбулентность на Ближнем Восто-

ке, которую Барак Обама назвал трансформа-
цией, не завершится на протяжении жизни це-
лого поколения. Проблема международного 
терроризма стала по-настоящему транснацио-
нальной — и если США смогли обеспечить от-
носительную безопасность своей территории 
и населения от масштабных терактов, то в гло-
бальных масштабах угроза многократно возро-
сла»,— заявил 

”
Ъ“ заместитель директора ИМЭ-

МО РАН Федор Войтоловский.
«На традиционно приоритетном для США 

евроатлантическом направлении, о котором 
президент Обама почти не стал говорить, ре-
зультаты более чем сомнительны. Президенту 
США удалось 

”
построить“ союзников во время 

украинского кризиса, но выиграли ли они от 
этого? Едва ли кто-то из союзников согласится, 
что с ухудшением отношений с Россией Евро-
па стала безопаснее»,— продолжает Федор Вой-
толовский.

Наконец, опрошенные 
”
Ъ“ эксперты об-

ращают внимание и на то, что в своем высту-
плении Барак Обама фактически был вынуж-
ден признать, что за время своего правления 
он так и не смог вернуть американцам утрачен-
ную ими веру в политический процесс и поли-
тиков. «Судя по каменному лицу нового лидера 
республиканского большинства в Палате пред-
ставителей Пола Райана, который по традиции 
сидел рядом с вице-президентом Байденом за 
президентом Обамой, ждать оттепели в отно-
шениях между двумя партиями не следует»,— 
говорит Антон Федяшин.

Этот вывод подтвердило ответное высту-
пление республиканцев, с которым выступи-
ла губернатор штата Южная Каролина Никки 
Хейли. «Избрание Барака Обамы президентом 
семь лет назад сломало исторические барьеры 
и вдохновило миллионы американцев. Во вре-
мя выступления президент Обама красноречи-
во говорил о великих вещах так же, как и когда 
он только вступил в предвыборную гонку. К не-
счастью, достижения Обамы часто не соответ-
ствовали его высокопарным речам»,— заяви-
ла Никки Хейли.

Сергей Строкань

Президент США Барак Обама признал,  
что незавершенную борьбу с международ-
ным терроризмом придется продолжить 
его преемнику  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17715,63 (+496,67)
РТС 693,65 (–1,67)
FTSE 100 5949,01 (+19,77)

DAX 30 9949,17 (–36,26)
DJIA* 16453,42 (–62,8)
NASDAQ Composite* 4656,88 (–29,04)

*На 19:47.    По данным агентства Reuters.
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● 28,86тыс. пунктов ● 16,447

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.01.16
Австралийский доллар 53,7515
Английский фунт 110,3231
Белорусский рубль** 39,5465
Датская крона* 11,0888

Доллар США 76,4275
Евро 82,7175
Индийская рупия*** 11,4301
Казахский тенге*** 21,0573

Канадский доллар 53,6974
Китайский юань* 11,6218
Норвежская крона* 86,2545
СДР 105,6343

Сингапурский доллар 53,2781
Новая турецкая лира 25,3306
Украинская гривна* 32,7874
Шведская крона* 89,4883

Швейцарский франк 76,0321
Японская иена*** 64,6294
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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обесценивает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Девальвация национальной валюты 
и приближение курсов доллара и ев-
ро к трехзначной отметке в рублях 
провоцируют панику как у потреби-
телей, так и у бизнеса. Недовольство 
условиями договоров, привязанных 
к иностранной валюте, сначала про-
демонстрировали ипотечные заем-
щики, а затем и компании, платив-
шие в долларах за те или иные услу-
ги. И если правительство и прези-
дент пока проявляют строгость, раз-
решая получателям валютных плате-
жей не идти на уступки, то суды ри-
скуют поддаться возмущению вме-
сте с остальными.

Прошлый год закончился на весь-
ма впечатляющей ноте. Арендато-
ру удалось убедить столичный арби-
тражный суд в том, что оплата аренд-
ных платежей в долларах по его ны-

нешнему курсу несправедлива. Мо-
тивировки решения еще нет, но уже 
известно, что суд сослался на ст. 421 
и 451 Гражданского кодекса (ГК) РФ. В 
первой говорится о свободе догово-
ра и запрете принуждения к его за-
ключению, а вторая дает право сто-
роне потребовать изменения усло-
вий сделки (или расторгнуть ее) в 
случае существенного изменения 
обстоятельств, которые стороны 
предвидеть не могли.

Решение вызвало удивление в 
юридическом сообществе. Ведь в 
России это не первый кризис и не 
первый резкий скачок курса долла-
ра. И иски по ст. 451 ГК РФ уже бы-
ли, и когда-то суды действительно 
не знали, что с ними делать, но за 16 
лет с кризиса 1998 года успели сфор-
мировать практику с четкой позици-
ей: валютные колебания, какими бы 
сильными они ни были, не призна-
ются существенным изменением об-
становки. Это риски лица, заключа-
ющего договор с оплатой в валюте, и 
его проблемы, считали суды.

Конечно, можно отметить, что в 
предновогодней истории победив-
шим арендатором стал не кто-то, а 
«Вымпелком» и что речь шла не о воз-
врате к 30 руб. за доллар, а о вилке от 
30 до 42 руб. Компания, к слову, не 
просто ссылалась на факт обесцени-
вания рубля, но акцентировала вину 
в этом ЦБ, изменение денежной по-
литики которого арендатор в 2006 и 
2009 годах предполагать не мог. Но 
в целом возникает ощущение, что 
суды, по крайней мере первых ин-
станций, уже готовы пойти навстре-
чу плательщикам услуг в валюте, тем 
более что иски от них продолжают 
поступать.

На мысль о возможном пересмо-
тре судебной практики наводит и 
недавнее дело с заемщицей ВТБ 24 
по валютной ипотеке. Пушкинский 
городской суд удовлетворил ее иск, 
разрешив платить по курсу 24 руб. за 
доллар. Правда, Мособлсуд это реше-
ние не пропустил, указав, что к об-
стоятельствам непреодолимой си-
лы финансово-экономический кри-
зис не относится, так как в нем нет 
такого квалифицирующего призна-
ка, как «непредотвратимость». Что ж, 
можно только порадоваться за опти-
мизм облсуда. Но не исключено, что 
сила текущего кризиса все-таки мо-
жет привести к расширению списка 
оснований для смягчения условий 
договора.

вчера

DEDEMAN HOTELS 
& RESORTS 
INTERNATIONAL,

гостиничный оператор, пре-
кратил работу на российском 
рынке. Об этом сообщает «РИА Но-
вости» со ссылкой на руководите-
ля службы приема и размещения 
DP Park Тулкина Раджабова. По его 
словам, прекращение работы связа-
но с санкциями в отношении турец-
ких компаний. В России под управле-
нием Dedeman работал только один 
отель, расположенный на Никитин-
ской улице на востоке Москвы. Сей-
час эта гостиница работает под брен-
дом «DP парк» и управляется ООО 
«ДП отель менеджмент». По данным 
Kartoteka.ru, единственный собст-
венник этой компании Ахмад Дубар. 
 Александра  Мерцалова

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

поддержал решение о закон-
ности национализации Ял-
тинской киностудии. В сентя-
бре 2014 года Госсовет Крыма от-
менил решение Верховной рады ре-
спублики о приватизации киносту-
дии «Ялта-фильм», принятое в 2001 
году в рамках мер по стабилиза-
ции и оздоровлению компании, вер-
нув ее в собственность региона. ЧАО 
«Ялтинская киностудия» Сергея Ар-
шинова, которое получило имуще-
ство по приватизации, обратилось 
за оспариванием решения нового 
парламента Крыма и выиграло дело 
в первой инстанции. Арбитражный 
суд Крыма удовлетворил иск, посчи-
тав национализацию киностудии не-
законной из-за отсутствия у Госсове-
та Крыма полномочий отменять ре-
шения республиканской Верховной 
рады. Однако в апелляции и касса-
ции иск был отклонен. Как стало из-
вестно вчера, Верховный суд не на-
шел оснований для пересмотра де-
ла, согласившись, что Госсовет со-
хранил полномочия Рады и вправе 
изменять или отменять ее решения. 
Андрей Райский

МИНФИН

сообщил, что правительство под-
держало решение дать всем го-
скомпаниям и госкорпораци-
ям большую свободу в выбо-
ре банков при размещении 
средств, в частности вводить до-
полнительные требования к ним. 
Об этом сообщил журналистам за-
меститель министра финансов 
РФ Алексей Моисеев. Он пояснил, 
что в настоящее время федеральное 
казначейство обязано давать день-
ги всем банкам, которые соответст-
вуют установленным критериям, и не 
имеет никакой возможности отка-
зать в размещении средств кредит-
ной организации, даже когда уже из-
вестно, что у банка проблемы, но при 
этом он соответствует формаль-
ным критериям. При этом некоторые 
структуры, например ФОМС, мо-
гут сами выбирать, куда разместить 
средства из числа банков, соответ-
ствующих критериям. «Мы решили 
дать такое право всем фондам, го-
скомпаниям, госкорпорациям, каз-
начейству и другим»,— подчеркнул 
Алексей Моисеев. «Интерфакс»

МИНКОМСВЯЗЬ

сообщила о получении более 
ста заявлений от российских 
разработчиков программно-
го обеспечения на включение 
их софта в единый реестр рос-
сийских программ для электрон-
ных вычислительных машин и баз 
данных. «В настоящее время заяв-
ления проходят процедуру провер-
ки, после чего будут опубликова-
ны в соответствующем разделе сай-
та»,— говорится в сообщении мини-
стерства. Реестр российского соф-
та по адресу reestr.minsvyaz.ru был 
создан во исполнение постановле-
ния правительства, согласно кото-
рому с 1 января 2016 года государст-
венные органы обязаны закупать ис-
ключительно российское ПО. Воз-
можность купить иностранную про-
дукцию осталась только при от-
сутствии отечественных аналогов. 
 Мария  Коломыченко

правила  
игры

Возникает ощущение, 
что суды, по крайней 
мере первых инстан-
ций, готовы пойти 
 навстречу платель-
щикам по валютным 
договорам

Появление Националь
ной системы платежных 
карт (НСПК) привело к 
первым практическим 
изменениям для игро
ков платежного рынка. 
По сведениям 

”
Ъ“, Master

Card удалось договорить
ся с одним из крупней
ших карточных игроков 
— ВТБ 24 — о массовом 
выпуске своих карт, хотя 
до сих пор банк делал ак
цент на сотрудничестве 
с Visa. По мнению экспер
тов, существенную роль 
в этом сыграло то, что 
MasterCard, вовремя пой
дя на сотрудничество с ЦБ 
в прошлом году, фактиче
ски перехватила инициа
тиву в борьбе со своим ос
новным конкурентом.

О том, что ВТБ 24 и Master-
Card договорились о массо-
вом выпуске карт, 

”
Ъ“ расска-

зали несколько источников 
на банковском рынке. «Под-
писание соглашений прош-
ло в конце прошлого года»,— 
отметил один из них. До сих 
пор госбанк концентриро-
вался в основном на выпу-
ске карт Visa (по экспертным 
оценкам, доля ее в портфе-
ле ВТБ 24 — около 70%). Како-
ва сейчас и на сколько в ито-
ге вырастет доля MasterCard 
в портфеле ВТБ 24, пока не-
ясно, по информации источ-
ников 

”
Ъ“, этот показатель 

не установлен. «ВТБ 24 на 
протяжении многих лет со-
трудничает как с Visa, так и 
с MasterCard на взаимовы-
годных для партнеров усло-
виях,— говорит вице-прези-
дент ВТБ 24 Ашот Симонян.— 
В конце 2015 года, действи-
тельно, были подписаны но-

вые договоры, что было свя-
зано с завершением подпи-
санных ранее». Условия но-
вых договоров, а также дан-
ные по распределению пор-
тфеля карт банка между пла-
тежными системами являют-
ся коммерческой тайной и 
не раскрываются, добавляет 
он. В MasterCard не коммен-
тируют соглашения, отмечая 
лишь, что «дорожат партнер-
ством с крупнейшими рос-
сийскими эмитентами, в том 
числе с ВТБ 24».

Ключевой причиной пере-
смотра политики взаимоот-
ношений с платежными сис-
темами стали расхождения в 
стратегии обеих систем в Рос-
сии на фоне санкций, указы-
вают источники 

”
Ъ“. В рам-

ках наскоро переписанного 
в 2014 году законодательст-
ва о национальной платеж-

ной системе, МПС должны 
были передать процессинг 
операций по своим картам 
в созданную при ЦБ НСПК 
до 1 апреля 2015 года. При 
этом MasterCard подписала с 
НСПК соответствующий дого-
вор 30 декабря 2014 года и к 
1 апреля 2015 года успела пе-
ревести почти весь трафик в 
НСПК, за исключением карт 
Сбербанка. Visa же пошла на 
аналогичный шаг лишь 18 
февраля 2015 года, поэтому 
ей потребовалась отсрочка по 
передаче процессинга до 31 
мая, нарушив установленный 
законом срок. Впоследствии 
MasterCard снова обошла Visa 
— в части расширения парт-
нерства с НСПК,— объявив о 
готовности выпускать с НСПК 
кобейджинговые карты, что 
позволяет принимать наци-
ональные карты не только в 

России, но и за рубежом. Visa 
на это пока не готова. «Бан-
ки не могут не принимать во 
внимание то, как себя ведут 
с российскими властями ме-
ждународные игроки,— ука-
зывает один из них.— Visa 
оказалась менее лояльной 
к России, чем MasterCard, и 
переориентация ВТБ 24 на 
MasterCard показывает, как 
это воспринял рынок». Бо-
лее того, опасаясь, что Visa не 
успеет передать процессинг в 
НСПК вовремя, что приведет 
к сбоям в работе ее карт, не-
которые частные банки вы-
пускали для обеспокоенных 
клиентов карты MasterCard 
«на всякий случай», добавля-
ет еще один источник на пла-
тежном рынке.

Отношения ВТБ 24 и Visa 
могли стать менее тесными 
еще и на фоне того, как функ-

ция расчетного банка этой 
системы была передана в ЦБ, 
в результате чего банк лишил-
ся, по экспертным оценкам, 
нескольких сотен миллио-
нов долларов ликвидности, 
размещенной на корсчетах 
банков—участников Visa, до-
бавляет собеседник 

”
Ъ“. В та-

кой ситуации сменить прио-
ритеты ВТБ 24 мог бы и рань-
ше, если бы не действовав-
шие до конца 2015 года согла-
шения с Visa, добавляет дру-
гой источник 

”
Ъ“. 

Впрочем, одним лишь по-
литическим аспектом в дан-
ном случае не обошлось, при-
знает он. По сведениям 

”
Ъ“, 

речь может идти о замене ва-
лютных целевых показате-
лей, в частности по объему 
оборота, рублевыми.

деловые новости  — с8

Как выяснил 
”
Ъ“, российский авторынок 

в 2015 году упал на 36%, до 1,6 млн автомоби
лей. Участники отрасли ждали худшего, если 
бы не относительно хороший спрос в минув
шем декабре, который, в частности, возник 
на опасениях роста цен на машины с ново
го года. Прогнозы на 2016 год пока пессими
стичны — дилеры и автопроизводители над
еются, что спрос останется на уровне 2015 
года, но допускают и продолжение падения 
на фоне негативной ситуации в экономике.

В 2015 году продажи новых автомобилей в Рос-
сии упали на 36%, до 1,6 млн машин, следует из 
предварительной статистики источников 

”
Ъ“ на ав-

торынке. Официальные данные Ассоциации евро-
пейского бизнеса (АЕБ) по продажам легковых ав-
томобилей и LCV в 2015 году будут опубликованы 
14 января. Оценка собеседников 

”
Ъ“ оказалась чуть 

выше прогнозов АЕБ, где в октябре ожидали паде-
ния в 2015 году на 37%, до 1,57 млн машин.

Российский авторынок падает уже третий год 
подряд (см. график), и, несмотря на активную го-
споддержку, никто из игроков не ждал, что в 2015 
году удастся избежать обвала продаж. Более того, 
в последнем квартале рынок ждал значительно бо-
лее негативных результатов продаж, чем фактиче-
ский уровень. Например, после того как в октябре 
автопродажи рухнули на 38,5%, до 129,9 тыс. ма-

шин, PwC ожидала сокращения российского авто-
рынка на 45%, до 1,28 млн автомобилей.

На итоговый результат повлияли более актив-
ные, чем осенью, продажи автомобилей в декаб-
ре 2015 года, когда спрос стимулировали в том чи-
сле предновогодние скидки и опасения индекса-
ции цен из-за ослабления рубля. В декабре прош-
лого года, по данным источников 

”
Ъ“, было прода-

но 146,2 тыс. машин. Это на 46% меньше, чем за ана-
логичный период 2014 года, но тогда на автомоби-
ли был ажиотажный спрос из-за резкой девальва-
ции рубля.

деловые новости  — с9

Crestoria Holdings, которой ра
нее принадлежал бренд извест
ного онлайнказино «Вулкан», 
а сейчас «Игрового клуба 

”
Мил

лион“», требует с Apple 1 млн руб. 
за нарушение исключительных 
прав на товарные знаки. Игор
ный бизнес запрещен в России 
более шести лет, однако много
численные онлайнказино под 
этими брендами все еще работа
ют в рунете.

Crestoria Holdings подала иск в ар-
битражный суд Москвы к ООО «Эппл 
Рус», российскому представительству 
Apple. Компания требует от Apple пре-
кратить нарушение исключительных 
прав на товарные знаки и намерена 
взыскать компенсацию в 1 млн руб. 
О каких товарных знаках идет речь, в 
определении суда не уточняется. Со-
гласно поданному на несколько дней 
ранее иску от Crestoria Holdings к ООО 
«Эппл Рус», который был оставлен су-
дом без движения, истец требует пре-
кратить нарушения исключительных 
прав в отношении товарных знаков 
«Миллион» и «Игровой клуб 

”
Милли-

он“». Истец также потребовал от Apple 
«опубликовать добровольное призна-
ние о допущенном нарушении с ука-
занием действительного правообла-

дателя в уже установленных прило-
жениях из AppStore на устройствах 
Apple». В Apple не прокомментиро-
вали иск. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с позицией корпорации, утверждает, 
что причина иска — именно исполь-
зование товарных знаков, принадле-
жащих Crestoria Holdings, в приложе-
ниях в AppStore.

Crestoria Holdings зарегистрирова-
на на Британских Виргинских остро-
вах, ее владельцы неизвестны. Соглас-
но базе Роспатента, торговый знак 
«Миллион» и «Игровой клуб 

”
Мил-

лион“» действительно принадлежат 
Crestoria Holdings, ей же вплоть до 
июня 2014 года принадлежали права 
на бренд «Вулкан», который использу-
ется одноименным казино. Кроме то-
го, по данным сервиса whois, на ком-
панию ранее были зарегистрирова-
ны домены vulkan-bet.ru и вулкан-
бет.рф. Сеть игровых залов «Вулкан» 
и региональная игровая сеть «Мил-
лион» ранее входили в холдинг Ritzio 
International, подконтрольный ин-
вестгруппе Finstar Олега Бойко. Ritzio 
был крупнейшим оператором кази-
но и игровых клубов в России вплоть 
до запрета игорного бизнеса в России 
вне специально отведенных игровых 
зон с 1 июля 2009 года. Несмотря на 

законодательное ограничение, в ру-
нете и сейчас работают множество он-
лайн-казино под брендом «Вулкан», 
однако в Finstar утверждают, что не 
имеют к ним отношения. На офици-
альном сайте Ritzio сообщается, что у 
него более 200 игровых клубов в Гер-
мании, Италии, Румынии, Хорватии, 
Латвии и Белоруссии. В Германии ра-
ботает и онлайн-казино Vulkan Stern.

В России Finstar владеет девелопе-
ром «Финстрой» и долей в парфюмер-
ной сети «Рив Гош», уточнила предста-
витель инвестгруппы Лариса Шиш-
кина. Она утверждает, что структу-
ры Олега Бойко не имеют отноше-
ния к компании Crestoria Holdings. 
«Crestoria Holdings не занималась се-
тью 

”
Вулкан“ — она лишь правообла-

датель ряда товарных знаков, кото-
рые передает в пользование третьим 
лицам по лицензионным договорам. 
По нашим данным, спор с Apple каса-
ется исключительно товарного знака 

”
Победа“, который использует компа-

ния 
”
Государственные лотереи «Побе-

да»“»,— говорит госпожа Шишкина. 
Организатором всероссийской госло-
тереи «Победа» является подведомст-
венный Минобороны Спецстрой, а 
оператором назначено ООО «Государ-
ственные лотереи 

”
Победа“». Это об-

щество до февраля 2015 года принад-
лежало Олегу Бойко, а сейчас переи-
меновано в ООО «Инфингрупп». «Олег 
Бойко продал компанию 

”
Государст-

венные лотереи 
”
Победа“ в феврале 

прошлого года топ-менеджменту ком-
пании»,— говорит госпожа Шишки-
на. На запрос 

”
Ъ“ в этой структуре не 

ответили. При этом 10 июня 2015 го-
да у «Государственных лотерей 

”
Побе-

да“» истек госконтракт на проведение 
одноименной гослотереи. «Скорее 
всего, это попытка юристов отсудить 
деньги у российского AppStore за не-
правомерное размещение у себя при-
ложений лотерей под логотипом 

”
По-

беда“»,— считает Лариса Шишкина.
Это уже не первая попытка от-

судить у Apple деньги за размеще-
ние товарных знаков в российском 
AppStore. В январе 2013 года ОАО 
РЖД требовало от Apple 2 млн руб. за 
то, что независимый разработчик мо-
бильного приложения «РЖД Тариф» 
использовал в оформлении логотип 
РЖД и затем разместил в AppStore. В 
феврале 2014 года суд отклонил иск 
РЖД, однако перед этим разработчик 
мобильного приложения обновил 
программу, убрал из нее логотип мо-
нополии.

Мария Коломыченко

Авторынок откатился на пять лет
В 2015 году продажи машин в РФ упали на 36%

К Apple есть дело на «Миллион»
Игровая индустрия предъявила права на свои товарные знаки
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Банки оценили гибкость пластика
Они выбирают лояльные власти платежные системы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Классификацию инвесторов 
на российском финансовом 
рынке предлагается расширить. 
Вместо двух категорий — квали
фицированных и неквалифици
рованных игроков — предлага
ется сделать три: квалифициро
ванные, правомочные и рознич
ные. Более детальную классифи
кацию инвесторов предусматри
вает западная практика. Проект 
ЦБ после обсуждения с рынком 
и доработки может стать осно
вой для разработки поправок 
к российским законам.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

ект доклада ЦБ о создании системы 
регулирования и защиты инвесто-
ров на рынке ценных бумаг и коллек-
тивных инвестиций. В докладе пред-
лагается уточнить подходы к опреде-
лению типов инвесторов. Текущее 
законодательство содержит только 
определение квалифицированного 
инвестора. Такими инвесторами в 
силу закона являются профучастни-
ки рынка ценных бумаг (к которым 
относятся различные финансовые 
организации, банки, фонды и т. д.), 
кроме того, ими могут быть призна-
ны физлица. Для них предусмотрены 
квалификационные требования — 
от общей стоимости активов во вла-
дении до наличия специального об-
разования или аттестата. Остальные 
инвесторы являются неквалифици-
рованными. В докладе предлагается 
уточнить понятия квалификации и 
ввести определение трех категорий 
инвесторов: квалифицированные 
инвесторы (в силу закона), правомоч-
ные инвесторы (признанные финан-
совыми организациями и соответст-
вующие установленным законода-
тельством критериям) и розничные 

инвесторы (все остальные инвесто-
ры, не относящиеся к первым двум 
категориям).

При этом в докладе предлагается 
расширить перечень квалифициро-
ванных инвесторов за счет включе-
ния в эту категорию «лиц со значи-
тельной суммой ликвидных денеж-
ных средств (более 20 млн руб.)», а 
также «гуру фондового рынка». Если с 
первыми все более или менее оче-
видно, то со вторыми возникают во-
просы. Согласно тексту доклада, «гу-
ру фондового рынка» — это инвесто-
ры, с высокими знаниями в области 
финансового рынка, которые «в пол-
ной мере осознают все возможные 
риски инвестиций в сложные фи-
нансовые инструменты». При этом 
объем находящихся в их владении 
активов не будет являться существен-
ным. Критерии же, по которым мож-
но будет оценивать эти знания и сте-
пень понимания рисков, отсутству-
ют. Их предлагается разработать 
участникам рынка.

Однако опрошенные 
”
Ъ“ предста-

вители индустрии затруднились с 
предложениями. «В моем понима-
нии гуру — это как минимум Джордж 
Сорос. Я бы избегал подобных опре-
делений. На мой взгляд, в данном 
случае речь должна идти о чем-то вро-
де 

”
финансового консультанта выс-

шей категории“. Но такая специаль-
ность в вузах вообще отсутствует»,— 
считает гендиректор УК «Капиталъ» 
Вадим Сосков.

В докладе также содержится пред-
ложение разработать черный лист 
финансовых продуктов — список ин-
струментов, которые не могут быть 
предложены инвестору, если этого не 
позволяет его инвестиционный про-
филь. Кроме того, могут быть созда-

ны «таблицы рискованности» инстру-
ментов со шкалами — от консерва-
тивной (ОФЗ, депозиты) до агрессив-
ной (ПФИ, структурированные про-
дукты). Эти таблицы предполагается 
использовать в информировании 
клиента о степени рискованности то-
го или иного предлагаемого ему про-
дукта. Впрочем, реализовать эту за-
тею будет непросто, считают участни-
ки рынка. «Вероятно, речь идет о том, 
чтобы создать универсальные табли-
цы, единые нормы риска для всех. Но 
физически это почти невозможно, 
так как у каждой компании своя сис-
тема расчета рисков. Кроме того, та-
кие рамки серьезно сокращают воз-
можности для развития как имею-
щихся, так и новых инструментов»,— 
говорит один из представителей 
крупной брокерской компании.

Впрочем, несмотря на критику, са-
му идею ЦБ участники рынка сочли 
здравой: на Западе применяется бо-
лее детальная классификация инвес-
торов. Тем более, по информации 
источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуаци-

ей, доклад ЦБ будет доработан, пред-
ставлен к обсуждению индустрией и 
скорректирован в том числе с учетом 
мнения участников рынка. На осно-
ве документа и внесенных предло-
жений в дальнейшем будут разрабо-
таны поправки к соответствующим 
законам. В ЦБ отказались от деталь-
ных комментариев, подтвердив 
лишь существование самого докла-
да. «Поскольку в настоящее время 
данный проект обсуждается, счита-
ем преждевременным комментиро-
вать сроки и/или возможные даль-
нейшие шаги в рамках нормативно-
го регулирования»,— сообщили в 
пресс-службе регулятора.

Мария Сарычева

Инвесторов разведут по классам
ЦБ меняет группировку игроков финансового рынка

контекст  

БАНКИ

Госбанки возвращают 
к приватизации

Глава Минэкономики Алексей Улюкаев пред-
ложил вернуться к обсуждению вопроса при-
ватизации крупнейших российских госбан-
ков — Сбербанка и ВТБ,— что позволит улуч-
шить ситуацию с капитализацией российской 
банковской системы. Господин Улюкаев, вы-
ступая на Гайдаровском форуме, отметил, что 
это позволит принципиальным образом изме-
нить ситуацию с капитализацией российского 
банковского сектора в условиях отсутствия 
доступа российских компаний и банков на 
внешние рынки капитала. При этом, по мне-
нию замминистра финансов Алексея Моисее-
ва, приватизация госбанков должна идти «бо-
лее или менее одновременно, для того чтобы 

не создать искаженной конкурентной среды». 
При этом он отметил: «Какие иностранные ин-
весторы могут заинтересоваться санкционны-
ми банками, я, честно говоря, не очень пони-
маю». Напомним, что в декабре 2015 года 
первым о необходимости в текущих условиях 
вернуться к обсуждению приватизации гос-
банков заговорил глава Сбербанка Герман 
Греф. Он отметил, что продать пакет акций 
Сбербанка можно даже в нынешних условиях. 
В интервью ”Ъ“ он сказал, что предметных об-
суждений новых сделок нет, но если государ-
ство решит заместить выпадающие доходы 
бюджета за счет продажи активов, это можно 
сделать. «Мы одна из ”голубых фишек“, кото-
рую можно продать даже на таком рынке — 
процентов пять—десять»,— сказал он, доба-
вив, что сам с таким предложением к властям 
не обращался. «РИА Новости», «Интер-
факс»; отдел финансов

Вклады вырастут  
на 14–16%

Вклады в российских банках в 2016 году могут 
вырасти на 14–16%, сообщили в Агентстве по 
страхованию вкладов. Таким образом, их объ-

ем увеличится до 25–25,5 трлн руб. к концу го-
да. Банк России ожидает роста депозитов на 
15%, сообщал в конце декабря зампред ЦБ 
Михаил Сухов. По итогам 2015 года, по пред-
варительным оценкам ЦБ, прирост этого по-
казателя составил 19–20%. «РИА Новости»

Юниаструм-банк  
обновил команду

Совет директоров Юниаструм-банка избрал 
четырех новых заместителей председателя 
правления. Топ-менеджмент сменен после 
покупки банка Артемом Аветисяном летом 
прошлого года. В состав топ-менеджмента 
банка вошел Сергей Астафуров, а после со-
гласования кандидатур с ЦБ должны войти 
Наталья Карасева, Вячеслав Арутюнян 
и  Оксана Мисане, говорится в сообщении 
банка. Господин Астафуров ранее работал 
во Внешэкономбанке и ВТБ. Наталья Кара-
сева в разное время работала в Сбербанке, 
РСХБ и Альфа-банке. Вячеслав Арутюнян 
 ранее работал в МКБ и «Уралсибе». Госпожа 
Мисане пришла из СМП-банка. Главой банка 
осталась Алла Цытович. «Интерфакс»; 
 отдел финансов

Внутренний долговой рынок 
в 2015 году успешно пережил 
и резкий взлет ставок в начале 
года, и настороженное отноше
ние инвесторов. Объем разме
щений рублевых облигаций, 
по данным агентства Cbonds, 
 достиг 2,24 трлн руб., на чет
верть превысив показатель 
предшествующего года. Ожив
ление на рынок принесли раз
мороженные пенсионные нако
пления, а во второй половине го
да российский долговой рынок 
поддержали нерезиденты.

Декабрь стал еще одним успеш-
ным месяцем для российского долго-
вого рынка. По данным агентства 
Cbonds, в этот период российские за-
емщики, как государственные, так и 
корпоративные, привлекли 289 млрд 
руб., на 13 млрд руб. превысив пока-
затель ноября. В декабре 2014 года 
объем привлечений был втрое выше 
и составлял 900 млрд руб., но две тре-
ти этого объема пришлось на неры-
ночное размещение «Роснефти». По 
итогам 2015 года заемщики привле-
кли на первичном рынке 2,24 трлн 
руб., что на 26% больше, чем в предше-
ствующем году. Без учета размеще-
ний облигаций «Роснефти» объем раз-
мещений в 2015 году составил 1,84 тр-
лн руб., превысив показатель пред-
шествующего года на 60%.

При этом начало 2015 года был 
весьма тяжелым для российского 
долгового рынка. На фоне падения 
цен на нефть к многолетним мини-
мумам и снижения курса рубля на 
20% способных привлечь деньги на 
первичном рынке было немного. Си-
туация улучшилась, когда в апреле—
мае негосударственные пенсионные 
фонды приступили к размещению 
550 млрд руб. размороженных пен-
сионных накоплений. Появление до-
полнительных средств стимулирова-
ло спрос на инструменты долгового 
рынка. В результате за второй квар-
тал, по данным агентства Cbonds, 
российские заемщики привлекли 
684 млрд руб., вдвое превысив пока-
затель предшествующего года. После 
всплеска активности, произошед-
шей на российском долговом рынке 
во втором квартале, в третьем наблю-

далось некоторое охлаждение ситуа-
ции. Согласно данным Cbonds, за 
этот период эмитенты привлекли че-
рез облигации 645 млрд руб., что на 
50 млрд руб. меньше привлечений 
кварталом ранее. Снижение актив-
ности заемщиков происходило на 
фоне девальвации рубля, произо-
шедшей в августе, и отказа ЦБ сни-
жать ключевую ставку.

На этот раз спрос на российские 
долговые обязательства обеспечили 
российские банки и иностранные ин-
весторы. «Локальные инвесторы, пре-
жде всего банки, готовы были вкла-
дываться в качественные корпора-
тивные облигации при условии пре-
мии к ставке рефинансирования ЦБ. 
Это стало возможным после летнего 
снижения ставок. Западные инвесто-
ры, хотя их стало гораздо меньше, 
чем до санкций, тем не менее также 
возвращались на российский рынок, 
ставший в 2015 году единственным 
прибыльным развивающимся рын-
ком»,— отмечает гендиректор 
«Арикапитала» Алексей Третьяков. 
По словам директора департамента 
торговых операций на финансовых 
рынках Росбанка Михаила Румянце-
ва, позитивные факторы осени прош-
лого года наложились на завершение 
финансового года у многих иностран-
ных инвесторов, поэтому было замет-
но усиление их активности на разви-
вающихся рынках, включая Россию. 
«Впрочем, иностранные инвесторы в 
первую очередь покупали наиболее 
ликвидные ОФЗ»,— отмечает управ-
ляющий по исследованиям и анали-
тике Промсвязьбанка Александр По-
лютов. Высокий интерес иностран-

ных инвесторов проявился и на рын-
ке российских еврооблигаций. В ито-
ге за четвертый квартал компаниям 
удалось привлечь $3,38 млрд.

Новый 2016 год начался для ло-
кального долгового и валютного 
рынков не лучшим образом, поэтому 
участники рынка сдержанны в своих 
прогнозах. «Повышенная волатиль-
ность на рынках при падающих це-
нах на нефть будет отражаться на ак-
тивности первичных размещений, и 
рынок продолжит жить «окнами воз-
можностей». При этом число эмитен-
тов, желающих выйти с заимствова-
ниями, в том числе для рефинанси-
рования коротких бумаг, вряд ли 
уменьшится»,— отмечает Александр 
Полютов. Важным фактором инвес-
тиционной привлекательности но-
вых облигаций в 2016 году будут 
дальнейшие действия ЦБ с ключе-
вой ставкой. По прогнозам Пром-
связьбанка, по итогам года ключевая 
ставка может опуститься с 11% до 
8–9%, что даст возможность для роста 
локальных бумаг. Все это должно 
способствовать новым размещени-
ям после завершения коррекции в 
начале года. Интерес к рублевым 
бондам наверняка проявят традици-
онные внутренние инвесторы, 
включая банки. «На локальном рын-
ке из-за замедления экономического 
цикла банки кредитуют мало, соот-
ветственно, альтернативность вло-
жений ограниченна. Вряд ли спрос 
от нерезидентов проявится до сере-
дины года — слишком серьезным 
был 

”
заход“ в октябре 2015 года»,— 

отмечает Михаил Румянцев.
Виталий Гайдаев

Пенсионные накопления  
разморозили рынок облигаций
А нерезиденты добавили ликвидности

Первая рабочая неделя года на
чалась с хорошей новости для 
пайщиков кооперативов. ПФР 
вернул им право погашать жи
лищные займы за счет средств 
материнского капитала, кото
рое сам же и отобрал в конце 
 декабря. Впрочем, подобная 
 щедрость может обернуться 
 допрасходами для самого пен
сионного ведомства.

Сообщение ПФР об отзыве его же 
письма, запрещающего членам кре-
дитно-потребительских кооперати-
вов (КПК), сельхозкооперативов и 
клиентам микрофинансовых орга-
низаций (МФО) погашать займы на 
улучшение жилищных условий (по-
купка жилья в ипотеку, строительст-
во и пр.) за счет средств материнского 
капитала, теруправления Пенсион-
ного фонда получили на днях. Дати-
ровано сообщение 30 декабря 2015 
года. Таким образом, ряду категорий 
граждан возвращено право погашать 
жилищные займы за счет средств 
маткапитала.

В отозванном письме, разослан-
ном в начале декабря прошлого года 
за подписью первого зампреда прав-
ления ПФР Лилии Чижик, указыва-
лось, что ПФР не видит правовых 
оснований для удовлетворения заяв-
лений о погашении займов КПК, 
сельхозкооперативов и МФО на улуч-
шение жилищных условий за счет 
материнского капитала. И тут же КПК 
столкнулись с валом отказов в удов-
летворении заявлений. По оценкам 
СРО кредитно-потребительских коо-
перативов, с которыми соглашается 
Центробанк, на данный момент пай-
щиками КПК являются более милли-
она граждан. Объем рынка, который 
насчитывает более 3500 участников 
(по реестру ЦБ), составляет 50 млрд 
руб. Деятельность КПК ведут в основ-
ном в регионах, и их пайщиками 
(членами) являются по большей ча-
сти не слишком обеспеченные гра-
ждане, которые неинтересны банкам 

в качестве клиентов. Для них сумма 
более чем 450 тыс. руб. (таков размер 
маткапитала) существенна. Из-за того 
что региональные отделения ПФР от-
казали в выплате за счет средств мат-
капитала, людям самим пришлось 
выплачивать значительные суммы, 
говорит гендиректор объединения 
КПК «Лига кредитных союзов» Татья-
на Ивашкина. В результате СРО коо-
перативов написали многочислен-
ные обращения в ПФР, ЦБ и Генпроку-
ратуру, результатом которых, види-
мо, и стало снятие ограничений.

С МФО ситуация другая. Для их 
клиентов декабрьское письмо ПФР 
ничего не меняло: так, они еще вес-
ной прошлого года из-за большого чи-
сла случаев мошенничества были 
исключены из закрепленного в зако-
не списка субъектов, клиентам кото-
рых позволено расплачиваться по жи-
лищным займам средствами матка-
питала. Таким образом, отзыв де-
кабрьского письма для МФО, по сути, 
оставляет ситуацию прежней, счита-
ют эксперты. В самом ПФР причины 
отзыва декабрьского письма охарак-
теризовали довольно расплывчато: 
«Указанный вопрос урегулирован за-
конодательством». Меняет ли этот до-
кумент что-либо для клиентов МФО 
(при исключении прямой ссылки на 
них из закона перечень организаций, 
займы которых можно гасить средст-
вами маткапитала, в законе остался 
открытым с формулировкой «и дру-
гие организации», что, возможно, по-
зволяет воспользоваться этим и МФО) 
— до конца непонятно. «Письмо ото-

звано до уточнения позиции регуля-
торов»,— пояснила лишь представи-
тель ПФР Марита Нагога. ЦБ (является 
регулятором МФО и кооперативов) 
вчера не смог оперативно ответить на 
запрос 

”
Ъ“ относительно его позиции 

в этом вопросе.
По мнению юристов, поблажки 

именно для кооперативов вполне ло-
гичны. «В отношении МФО, которые 
после дела президента управляющей 
компании 

”
Центр микрофинансиро-

вания“, первого вице-президента ор-
ганизации 

”
ОПОРА России“ Павла Си-

гала (обвинялся в мошеннических 
схемах с маткапиталом через займы 
МФО.— 

”
Ъ“) были исключены из спи-

ска организаций, чьи займы могут 
быть погашены за счет материнского 
капитала или его части, позиция ПФР 
справедлива. Однако закон 256-ФЗ по-
прежнему предусматривает, что за 
счет средств маткапитала могут быть 
погашены кредиты банков, потребко-
оперативов, которые осуществляют 
деятельность не менее трех лет»,— 
указывает руководитель практики 
разрешения споров ИФК «Горизонт 
Капитал» Василий Ицков.

Впрочем, вернув по крайней мере 
пайщикам кооперативов их права, 
ПФР рискует столкнуться с исковыми 
претензиями от них же. По словам Та-
тьяны Ивашкиной, многие пайщики 
сейчас готовятся подать в суд на ПФР. 
Не исключены иски и от кооперати-
вов, ряд которых считает, что ПФР 
своими действиями нанес ущерб их 
репутации.

Анна Каледина

Кооперативам вернули маткапитал
Жилищные займы снова получили господдержку

«В 2014 году кардинально измени-
лась ситуация с объемом оборота, уста-
навливаемым системой для банков,— 
поясняет один из источников 

”
Ъ“.— 

Это показатель, при выполнении ко-
торого банк получает от системы опре-
деленные преференции в виде финан-
сируемых самой системой маркетин-
говых акций или прямых финансо-
вых компенсаций». Исторически сис-
темы устанавливают эти значения в 
валюте, так как оборот формирует их 
собственный доход, но на фоне роста 
курса валют достигать этих плановых 
значений стало невозможно, поэтому 
и понадобилась конвертация в рубли, 
поясняет он.

В такой ситуации нельзя исклю-
чать постепенного перераспределе-
ния рынка платежных карт, считают 
эксперты. Сейчас, по их примерным 
оценкам (официально данные об объ-
еме эмиссии в России платежные сис-

темы не раскрывают), рынок поделен 
между обеими системами в соотноше-
нии 60% на 30%. Однако, по сведениям 

”
Ъ“, MasterCard, пользуясь ситуацией, 

ведет активные переговоры о массо-
вой эмиссии и с рядом других круп-
ных банков. «С учетом более оператив-
ного перехода MasterCard на процес-

синг НСПК и того, что лояльность 
MasterCard, очевидно, распространи-
лась и на другие аспекты, в частности 
на условия работы с банками, пере-
смотр структуры выпуска и распро-
странения карт двух крупнейших 
МПС выглядел бы вполне логично»,— 
отмечает глава НП НПС Алма Обаева. 
Это лишь один из примеров для меж-
дународного бизнеса в России, кото-
рый показывает, как геополитическая 
ситуация может ударить даже по лиде-
рам бизнеса и как нужно действовать, 
чтобы не утратить позиций, добавляет 
эксперт на платежном рынке Дмит-
рий Вишняков. «Обе МПС оказались в 
одинаковой ситуации, столкнувшись 
с ужесточением политики властей из-
за санкций, и то, с какими последстви-
ями для бизнеса они из нее вышли, да-
ет четкое понимание, как нужно дей-
ствовать с учетом политических осо-
бенностей России»,— заключает го-
сподин Вишняков.

Ольга Шестопал

Банки оценили гибкость пластика
с7

3,5 тысячи кредитно-потребительских 
кооперативов было зарегистрировано  
в реестре ЦБ по состоянию на 30 ноября 
2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Мы с Visa разговор о возможности 
кобейджинга вели и продолжаем 
вести, но, честно скажу, похва-
статься большими успехами  
пока не можем
— Владимир Комлев,
гендиректор НСПК, 15 декабря 2015 года
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Федеральная грузовая компа-
ния (ФГК, входит в ОАО РЖД) 
до конца марта вернет себе ва-
гоны, переданные прошлым 
летом ОАО РЖД по агентскому 
соглашению, и снова станет са-
мостоятельным железнодорож-
ным оператором. Более того, 
компания намерена привлечь 
парк других участников рынка, 
в том числе вагоны «УВЗ-Логи-
стик», которыми сейчас управ-
ляет ОАО РЖД.

ОАО РЖД в марте прекратит 
агентский договор с дочерней ФГК, 
вернув ей в управление 91 тыс. полу-
вагонов, сообщили 

”
Ъ“ источники 

среди железнодорожных операто-
ров. Как пояснил один из них, при-
нято твердое решение, что в первом 
квартале агентское соглашение бу-
дет прекращено и ФГК вернется в 
статус классического оператора. Со-
беседники 

”
Ъ“ не поясняют причину 

отказа от агентского соглашения, ог-
раничиваясь тезисом о том, что оно 
«свою функцию выполнило».

В дальнейшем компания плани-
рует привлекать парк в аренду и ве-
дет переговоры примерно с десят-
ком операторов, в том числе с «УВЗ-
Логистик» (УВЗЛ, дочерний опера-
тор Уралвагонзавода). Источник, 
знакомый с ситуацией, пояснил, 
что за три года УВЗЛ достигла своей 
цели по развитию, нарастив парк 
до 40 тыс. вагонов, и сейчас дейст-
вительно прорабатывает вопрос по 
передаче полувагонов в управле-

ние ФГК. Последняя уже направи-
ла официальную заявку в ФАС на 
одобрение такой модели, добавля-
ет собеседник 

”
Ъ“, схему одобри-

ли основные владельцы лизинго-
вых портфелей среди банков. В ОАО 
РЖД, ФГК и УВЗЛ от комментариев 
отказались.

В рамках агентского соглашения 
между ОАО РЖД и ФГК, заключенно-

го в августе 2015 года, входящий в 
структуру железнодорожной моно-
полии Центр фирменного техниче-
ского обслуживания (ЦФТО) полу-
чал в управление около 91 тыс. по-
лувагонов, взимая за это с дочер-
ней компании комиссию 1% от объ-
ема продаж, но не более 1 млрд руб. 
в год. Как объясняли в ЦФТО, при за-
ключении договора с ФГК ОАО РЖД 
пообещало ФАС на тех же услови-
ях работать с другими желающи-
ми операторами. В итоге УВЗЛ так-
же передала 28 тыс. своих полуваго-
нов в управление ЦФТО в конце ноя-
бря прошлого года. К агентскому со-
глашению присоединилось и еще 
около пяти небольших операторов, 

в том числе «Транссервисвагон». На 
начало декабря ЦФТО располагал 
120 тыс. единиц рабочего парка.

Операторы, входя в агентскую 
схему, поясняли, что консолидация 
парка на базе ОАО РЖД позволит уве-
личить доходность до уровня эконо-
мически обоснованной для содер-
жания подвижного состава и вы-
полнения ремонтов, но «для реали-

зации эффекта масштаба» общее ко-
личество вагонов в управлении ЦФ-
ТО должно вырасти до 170–200 тыс. В 
ЦФТО преимущество агентской схе-
мы объясняли тем, что комиссия 1% 
от выручки ниже, чем издержки опе-
ратора на организацию управления 
парком собственными силами.

ОАО РЖД не первый раз пыта-
лось внедрить подобную схему, но 
до прошлого лета операторы рас-
считывали на улучшение ситуации 
на рынке и пытались работать са-
ми по себе. В 2015 году отсутствие 
положительной динамики перево-
зок и общая кризисная ситуация в 
экономике вынудили владельцев 
подвижного состава, особенно с не-

большим парком, все-таки решить-
ся на агентские отношения.

Теперь же конфигурация снова 
меняется: центром консолидации 
становится ФГК. Такое решение явля-
ется «единственно верным в склады-
вающейся на рынке ситуации», пола-
гает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. По его мнению, аг-
рессивное ценовое давление, отсутст-
вие гибкости при планировании гра-
фика подачи вагонов и установлении 
ставок в сочетании с низким уровнем 
клиентоориентированности и неспо-
собностью ЦФТО обеспечить в пол-
ном объеме заявки грузовладельцев 
стимулировали клиентов к перехо-
ду на контракты с другими операто-
рами. Кроме того, отмечает эксперт, 
постоянные пертурбации с парком 
ФГК (то самостоятельное управле-
ние, то технологический аутсорсинг, 
то агентская схема) явно противоре-
чили тренду на формирование дол-
госрочных партнерских отношений, 
предполагающих комплексное ре-
шение логистических проблем кли-
ента, между операторами и грузовла-
дельцами. И, наконец, добавляет го-
сподин Бурмистров, приход Алек-
сея Тайчера (стал главой ФГК в октя-
бре прошлого года), которого связы-
вают длительные партнерские отно-
шения с Салманом Бабаевым (вице-
президент ОАО РЖД, в декабре 2015-
го назначен главой ЦФТО), позволил 
ФГК сохранить независимость ком-
мерческой деятельности.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги отцепляют вагоны
ФГК снова будет самостоятельным оператором

«Роснефти» в этом году нужно 
найти способ поставить в Ки-
тай 3,5 млн тонн нефти. Они 
должны были идти через неф-
тепровод Сковородино—Мохэ, 
но сроки его расширения сорва-
ла китайская сторона. «Транс-
нефть» предлагает два вариан-
та — через Казахстан либо через 
свой терминал Мегет в Иркут-
ской области и далее по желез-
ной дороге. Но «Роснефть» это 
не устраивает. Она рассчитыва-
ет экспортировать нефть, как 
и в 2015 году, по наиболее де-
шевому маршруту — через порт 
Козьмино, потеснив другие 
 российские нефтекомпании.

«Роснефть» в 2016 году увеличит 
экспорт нефти по Сковородино—
Мохэ — отводу от трубопроводной си-
стемы Восточная Сибирь—Тихий оке-
ан (ВСТО) — с 16 млн до 16,5 млн тонн, 
сообщил вице-президент «Транснеф-
ти» Сергей Андронов. Он уточнил, что 
из них 15 млн тонн будут поставлены 
по первому контракту «Роснефти» 
с Китаем от 2010 года, а еще 1,5 млн 
тонн пойдут по контракту от 2013 го-
да на поставку еще 5 млн тонн. Таким 
образом, «Роснефти» нужно экспорти-
ровать в Китай еще 3,5 млн тонн неф-
ти. В 2015 году эти объемы отправля-
лись через порт Козьмино.

Исходно весь объем — 5 млн тонн 
— должен был идти по нефтепрово-
ду Сковородино—Мохэ. Но китай-
ская сторона сорвала сроки расши-
рения трубы до нужного объема, ко-
торый теперь будет достигнут не ра-
нее 2018 года. «Транснефть» предла-
гает два варианта решения пробле-
мы с поставками. Так, компания 
подтвердила «Роснефти» возмож-
ность экспорта в Китай 3 млн тонн 
через наливной пункт в Мегете (Ир-
кутская область) — оттуда нефть мо-
жет быть доставлена по железной до-
роге в Китай транзитом через Мон-
голию. Но, как пояснил Сергей Анд-
ронов, это обсуждается не в рамках 
межправительственного соглаше-
ния, так как «Транснефть» настаива-
ет на выполнении условий докумен-
та, то есть транспортировку всего 
объема через Сковородино—Мохэ. 
Также, по данным компании, во вто-
ром полугодии 2016 года «Роснефть» 
сможет увеличить объем поставок 
в Китай через Казахстан с текущих 
7 млн тонн в год до 10 млн тонн. Это 
своповая операция: «Роснефть» на-
правляет нефть на Павлодарский 

НПЗ, а Казахстан взамен поставляет 
свою нефть в Китай по нефтепроводу 
Атасу—Алашанькоу. Но, отметили в 
«Транснефти», пока заявок на это на-
правление она не получала.

Третьим и наиболее интересным 
для «Роснефти» вариантом являет-
ся перевалка дополнительных объ-
емов через порт Козьмино. Как со-
общили источники 

”
Ъ“ на рынке, 

именно он является главной целью 
для компании на 2016 год, а предло-
женные «Транснефтью» схемы фак-
тически не рассматриваются. Но 
мощности порта (31 млн тонн) и ве-
дущей к нему трубопроводной си-
стемы ВСТО и без того загружены, 
так что поставить туда дополнитель-
ный объем «Роснефть» сможет, толь-
ко сократив квоты других компаний 
(в том числе «Сургутнефтегаза», ЛУ-
КОЙЛа, «Газпром нефти» и др.). Вче-
ра в «Транснефти» говорили, что во-
прос о распределении мощностей 
Козьмино должно решать Минэнер-
го — в конце декабря прошлого го-
да соответствующее поручение дал 
вице-премьер Аркадий Дворкович. 
Замминистра энергетики Анатолий 
Яновский вчера заверил, что будет 
«найден способ выполнить все обя-
зательства». В самой «Роснефти» от-
метили, что компания «находится в 
постоянном диалоге со всеми участ-
никами переговорного процесса с 
целью определения оптимальной и 
взаимовыгодной логистики поста-
вок в адрес китайских партнеров».

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке по-

лагают, что в текущей ситуации 
«Роснефть» использует весь свой лоб-
бистский ресурс, чтобы добиться про-
качки 3,5 млн тонн через Козьмино. 
Но, как отмечает Андрей Полищук из 
Raiffeisenbank, «Роснефти» придется 
серьезно побороться за квоты. «С уче-
том выгодных условий поставки и вы-
сокой конкуренции никто не захочет 
отдавать свои объемы»,— говорит он, 
отмечая, что «не всегда 

”
Роснефть“ по-

лучает то, что хочет». В то же время экс-
перт считает, что транспортировка че-
рез Казахстан также «неплохой вари-
ант», тем более «Роснефть» уже пользу-
ется этим маршрутом, так что может 
увеличить по нему экспорт. Вице-пре-
зидент Argus Вячеслав Мищенко от-
мечает, что цена нефти в первом квар-
тале продолжит снижаться, и поэто-
му стоимость транспортировки ста-
новится весьма чувствительной для 
экономики поставок.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» не идет 
в Китай посуху
Обходные пути дополнительных поставок 
нефти ее не устраивают

Грузия, которая жалуется на 
нехватку газа, не смогла дого-
вориться об увеличении по-
ставок со своим основным по-
ставщиком Азербайджаном. 
Альтернативу готов обеспечить 
«Газпром», который к тому же 
предлагает более низкую це-
ну. Однако возможные закуп-
ки дополнительного россий-
ского газа встречают яростный 
протест со стороны грузинской 
 оппозиции.

Вчера в Тбилиси глава Минэнер-
го Грузии Каха Каладзе обсудил с ру-
ководителем азербайджанской го-
скомпании SOCAR Ровнагом Абдул-
лаевым проблему увеличения по-
ставок газа. По словам господина 
Каладзе, пропускная способность 
двух существующих газопроводов 
из Азербайджана составляет 9 млн 
кубометров в сутки, а в зимний пе-
риод Грузии нужно как минимум на 
1 млн кубометров больше. Потре-
бление газа в стране с 2012 года вы-
росло на 38%. Помимо газа из Азер-
байджана Грузия получает также 
2–2,5 млн кубометров в сутки рос-
сийского газа в качестве платы за 
его транзит в Армению.

Каха Каладзе подчеркнул, что сей-
час идут переговоры с «Газпромом» 
об увеличении поставок, причем 
монополия готова предложить бо-

лее низкую цену, чем Азербайджан. 
Стоимость газа по коммерческим 
контрактам SOCAR с грузинскими 
компаниями составляет около $192 
за тысячу кубометров, тогда как «Газ-
пром» поставляет газ в Армению по 
$165 за тысячу кубометров. Кроме то-
го, «Газпром», который хочет увели-
чить транзит газа в Армению (см. 

”
Ъ“ 

от 9 октября 2015 года), дал понять 
Грузии, что это можно сделать с по-

мощью обменных операций с Ира-
ном, и тогда Тбилиси может лишить-
ся даже уже существующих россий-
ских поставок.

Попытки Тбилиси диверсифици-
ровать поставки газа обеспокоили 
Баку. По итогам переговоров руково-
дитель компании SOCAR-Georgia Ма-
хир Мамедов заявил, что мощность 
одного из газопроводов можно уве-
личить на 1 млн кубометров в сутки, 
чтобы удовлетворить потребности 
Грузии. Он также напомнил, что по-
сле разработки второй фазы место-
рождения Шах-Дениз Грузия сможет 
получить дополнительный газ по 

Южнокавказскому газопроводу. Но 
он в лучшем случае заработает лишь 
к 2019 году, и Каха Каладзе после пе-
реговоров дал понять, что тема воз-
можного соглашения с «Газпромом» 
не снимается с повестки.

Такая позиция вице-премьера и 
одного из лидеров правящей коа-
лиции «Грузинская мечта» вызыва-
ет раздражение оппозиции. «Согла-
шение с 

”
Газпромом“ означает гео-

политическую сделку с Кремлем во 
вред долгосрочным интересам Гру-
зии»,— объяснил 

”
Ъ“ соратник экс-

президента Михаила Саакашвили 
по оппозиционной партии «Единое 
национальное движение» (ЕНД) Нуг-
зар Циклаури. «Непонятно, как мож-
но отказываться от сотрудничества 
с проверенным партнером — Азер-
байджаном и заключать сделку с вра-
жеским государством, оккупирую-
щим 20% нашей территории»,— зая-
вил 

”
Ъ“ другой оппозиционный де-

путат Давид Дарчиашвили. Оппози-
ция опасается, что после роста поста-
вок газа Россия потребует от Грузии 

новых уступок, в том числе возоб-
новления железнодорожного движе-
ния из РФ в Армению через Абхазию. 
Если сделка с «Газпромом» все-таки 
состоится, ЕНД угрожает начать «об-
щенациональные акции протеста». 
Объяснений от правительства потре-
бовала и прозападная Республикан-
ская партия, входящая в правящую 
коалицию «Грузинская мечта», где 
считают аргументацию Минэнерго 
не вполне убедительной. Впрочем, 
такого мнения придерживаются не 
все депутаты правящей коалиции. 
«Разве те 2,5 млн кубометров, кото-
рые нам достаются за транзит, это 
не российский газ?» — замечает де-
путат Зураб Ткемаладзе. По его мне-
нию, диверсификация источников 
поставок топлива «всегда хороша и 
всегда выгодна».

Для «Газпрома» Грузия, потребле-
ние которой менее 3 млрд кубоме-
тров в год, не станет крупным рын-
ком, но сейчас компания будет рада 
любым дополнительным доходам, 
отмечает глава Small Letters Виталий 
Крюков. Он полагает, что Азербайд-
жан в ближайшие несколько лет не 
сможет серьезно увеличить экспорт-
ные поставки в Грузию — сейчас Ба-
ку сам впервые за долгое время заку-
пает российский газ.

Георгий Двали, Тбилиси; 
Юрий Барсуков

Грузия застряла между Азербайджаном и Россией
У страны могут возникнуть проблемы с закупками газа

 0,2 млрд кубометров  российского 
газа было поставлено в Грузию в 2015 году

 1 миллиард рублей  в год составляли 
максимальные комиссионные  
за управление вагонами по соглашению  
между РЖД и ФГК

По данным источников 
”

Ъ“, в 
2015 году продажи лидера рынка 
АвтоВАЗа по сравнению с 2014 го-
дом упали на 44%, до 269,4 тыс. ма-
шин. Но на фоне сокращения объема 
рынка доля Lada выросла на 1,3 п. п., 
до 16,8%. Kia нарастила рыночную 
долю на 2,3 п. п., до 10,2%, прода-
жи марки за год снизились на 20%, 
до 163,5 тыс. машин. По словам со-

беседников 
”
Ъ“, Kia стала наиболее 

продаваемой иномаркой в России.
В Hyundai, которая по результа-

там января—ноября 2015 года была 
на первом месте по продажам среди 
иномарок, опережая Kia на 350 ма-
шин, не раскрыли своего годового 
объема продаж. Реализация Toyota 
упала на 39%, до 98,1 тыс. машин, до-
ля марки на рынке снизилась с 6,5% 
до 6,1%. Skoda удалось продать около 
55 тыс. автомобилей, падение соста-
вило 35%, доля осталась практически 
прежней — 3,7% (было 3,6%). Прода-
жи УАЗа на протяжении всего го-
да оставалась довольно стабильны-
ми — они упали на 2%, до 48,7 тыс. 
машин, доля на рынке выросла на 
1 п. п., до 3%. Продажи BMW сокра-
тились за год примерно на 22,5%, до 
27,5 тыс. машин.

В 2016 году большинство игроков 
в лучшем случае ждут стабилизации 
рынка на прошлогоднем уровне, а 
в худшем — продолжения падения. 
Вчера в Ford Sollers 

”
Ъ“ заявили, что 

ожидают в текущем году емкость ав-
торынка на уровне 1,3–1,5 млн ма-
шин, и отметили, что не надеются 
на быстрое восстановление продаж. 
В «Рольфе» прогнозируют дальней-

шее снижение авторынка, полагая, 
что на фоне дальнейшего ослабле-
ния рубля цены на автомобили про-
должат расти. В целом дилер прогно-
зирует продажи в 2016 году в России 
1,1–1,3 млн автомобилей. Директор 
по продажам ГК «Автоспеццентр» 
Александр Зиновьев считает, что об-
щая тенденция производителей — 
сохранение объема продаж на уров-
не прошлого года, только некоторые 
премиальные бренды закладывают 
рост около 5–10%.

По последнему прогнозу PwC, вос-
становление российского авторын-
ка до уровня 2012 года произойдет 
лишь к 2022 году. По базовому сцена-

рию в 2016 году будет продано при-
мерно 1,3 млн машин, по оптими-
стическому — 1,4 млн. При ухудше-
нии макроэкономической конъюн-
ктуры и отсутствии господдержки 
рассчитан и пессимистический про-
гноз — обвал рынка до 1,1–1,15 млн 
штук. Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» согласен, что в этом году си-
туация оптимизма не внушает, при-
чем если еще осенью эксперт пола-
гал, что авторынок в 2016 году мо-
жет выйти в рост на 5–10%, то сейчас 
прогнозирует его объемы на уровне 
прошлого года или небольшого со-
кращения продаж.

Яна Циноева

Авторынок откатился на пять лет
с7

ЦИТАТА

Ослабление рубля гарантирует, 
что рынок увидит немедленный 
рост продаж, за которым позже 
последует падение. Будьте 
 готовы к еще одному заезду 
на американских горках
— Йорг Шрайбер,
глава комитета автопроизводителей 
АЕБ, 8 сентября 2015 года

ПРОДАЖИ НОВЫХ ЛЕГКОВЫХ И ЛЕГКИХ КОММЕРЧЕСКИХ АВТОМОБИЛЕЙ 
В РОССИИ В 2008–2015 ГОДАХ (МЛН ШТ.)   
ИСТОЧНИК: АССОЦИАЦИЯ ЕВРОПЕЙСКОГО БИЗНЕСА, ДАННЫЕ "Ъ". 
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деловые новости

Группа «Атэк», занимающаяся 
продажей нефти и строительст-
вом гостиниц, стала владельцем 
штаб-квартиры «Ростелекома» 
в центре Москвы. Покупатель 
мог заплатить за объект более 
1 млрд руб.

О том, что «Инвесткапитал» выку-
пил штаб-квартиру «Ростелекома» 
общей площадью 4,9 тыс. кв. м на 1-й 
Тверской-Ямской улице, стало из-
вестно из материалов на сайте 
zakupki.ru. Кроме того, по условиям 
сделки госкомпания будет арендато-
ром здания до 30 апреля текущего го-
да. Ставки аренды определены на 
уровне 4,6 млн руб., или 2,6 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год. Это гораздо ниже 
рынка. По словам руководителя от-
дела исследований офисных поме-
щений CBRE Клавдии Чистовой, сей-
час ставка аренды офисов класса В 
(таковым является штаб-квартира 
«Ростелекома) в центре Москвы со-
ставляет 18–20 тыс. руб. за 1 кв. м без 
эксплуатационных расходов и НДС.

По данным Kartoteka.ru, «Инвест-
капитал» принадлежит ООО «Атэк», 
которым владеют компания «Деппа-
нез пропертиз» (84%) и Александр 
Григорьев (16%). По данным 

”
Ъ“ за 

май 2013 года, у «Деппанез» было 
42%, у господина Григорьева — 10%, а 
48,9% контролировал Игорь Бидило. 
Интересы в компании были и у его 
брата Евгения Бидило, рассказыва-

ли источники 
”
Ъ“. «Атэк» объединяет 

в группу одноименную уфимскую 
нефтетрейдинговую компанию и 
две московские — «Кеско» и девело-
перскую «Кеско М» (построила гости-
ницы Ibis в Санкт-Петербурге и Каза-

ни, Hilton Garden Inn — в Краснода-
ре, а также офисы и комплексы апар-
таментов в Москве, Новороссийске и 
Уфе). Выручка «Атэка» в 2014 году со-
ставила 81,9 млрд руб. (данные 
Kartoteka.ru).

В «Кеско М» подтвердили, что вхо-
дят в группу и знают о сделке по по-
купке штаб-квартиры «Ростелекома», 
но от дополнительных комментари-
ев отказались. Так же поступили в 
«Ростелекоме».

В октябре 2015 года госкомпания 
выставила офисное здание на про-
дажу за 1,3 млрд руб. CBRE оценива-
ет здание в 1,1–1,3 млрд руб. Испол-
нительный директор департамента 
рынков капитала Colliers Interna-
tional Россия Станислав Бибик осве-
домлен, что объект выставлялся за 
1,35–1,4  млрд руб. «Это допустимый 
рыночный диапазон для подобных 
активов»,— считает он. После про-
дажи офиса «Ростелеком» переедет в 
Новую Москву в бизнес-парк Comci-
ty, где оператор арендовал 58,5 тыс. 
кв. м на 15 лет по ставке 14,9 тыс. 
руб. за 1 кв. м.

Продажа офисов на 1-й Тверской-
Ямской является частью стратегии 
«Ростелекома» по монетизации соб-

ственной недвижимости. Операто-
ру принадлежат 22,8 тыс. объектов 
общей площадью 9,1 млн кв. м, их 
оценочная стоимость — 120 млрд 
руб. В 2014 году группа «Высота» 
Олега Артемьева выкупила здание 
госкомпании на Зубовской площа-
ди оценочной стоимостью 1,1 млрд 
руб. Весной 2015 года «Ростелеком» 
договорился с X5 Retail Group об от-
крытии в помещениях оператора 
300 магазинов «Пятерочка». В октя-
бре прошлого года представитель 
«Ростелекома» рассказывал 

”
Ъ“, что 

компания высвобождает техноло-
гические площади для последую-
щей продажи или сдачи в аренду. 
Чтобы процесс проходил организо-
ванно, совет директоров оператора 
одобрил создание фонда, в который 
будут перенесены объекты для про-
дажи, аренды и редевелопмента. До 
конца 2015 года планировалось за-
кончить отбор объектов для переда-
чи в фонд (всего 2,5–3 млн кв. м). 
Источник 

”
Ъ“, близкий к компании, 

в конце декабря прошлого года рас-
сказывал, что создание фонда еще 
не завершено.

Екатерина Геращенко,  
Владислав Новый

«Ростелеком» покидает центр Москвы
Госкомпания продала свою штаб-квартиру

Падение продаж смартфонов 
в России по итогам 2015 года со-
ставило 8%, ритейлеры реализо-
вали 26 млн устройств. Больше 
всего смартфонов продала ком-
пания Samsung, лидером по вы-
ручке оказалась Apple. Предсто-
ящий год не предвещает рынку 
ничего хорошего: на фоне роста 
курсов валют вендоры будут пе-
ресматривать планы, сокращая 
объемы производства и поста-
вок в страну.

В 2015 году в России было продано 
26 млн смартфонов, говорится в пресс-
релизе МТС. Объем продаж сократил-
ся на 8% по сравнению с 2014 годом, 
когда было реализовано 28 млн штук. 
Падение рынка на 8% фиксируют так-
же «Евросеть» и «М.Видео». При этом 
рублевая выручка от продаж смартфо-
нов поднялась на 5–6%, примерно до 
260 млрд руб., утверждают ритейлеры.

«Снижение продаж в штуках было 
ожидаемо — сказалась текущая эко-
номическая ситуация, сокращение 
реальных доходов населения и уве-
личение срока пользования смарт-
фоном. Позитивная динамика про-
даж в рублях вызвана ростом цен на 
устройства. Средняя стоимость 
смартфона за 12 месяцев прошлого 

года увеличилась примерно на 
15%»,— объясняет представитель 
«Связного» Мария Заикина. 

По итогам 2015 года в тройке лиде-
ров смартфонов в штучном выраже-
нии — Samsung, Lenovo и Apple, в де-
нежном же — Apple, Samsung, Lenovo, 
сообщила представитель «М.Видео» 
Ольга Кобзарева. Аналогичные дан-
ные приводят и в «Евросети», отмечая, 

что в количестве продаж по итогам де-
кабря 2015 года доля Samsung состави-
ла 21%, Lenovo — 11%, а Apple — 10%. В 
выручке от продаж Apple занимала 
35%, Samsung — 22%, Lenovo — 9%.

В минувшем году был зафиксиро-
ван рост продаж iPhone, особенно по-
пулярным оказался «5S как новый», го-
ворит представитель сети «Эльдорадо» 
Юлия Завьялова. «Также пользовались 
спросом некоторые китайские брен-
ды, такие как Lenovo, у которых сба-
лансированная продуктовая линейка 

и есть в ассортименте как недорогие 
устройства начального уровня, так и 
флагманские модели с топовыми ха-
рактеристиками»,— отметила она.

Сейчас участники рынка не ждут 
роста продаж смартфонов в 2016 го-
ду. «Все понимают, что в лучшем слу-
чае будет стагнация»,— говорит пред-
ставитель крупной сети электрони-
ки. В «Евросети» отказались делать 

прогнозы, в МТС тоже не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“ относительно продаж. В 

2016 году рынок мобильных телефо-
нов будет показывать негативные 
темпы развития, считает старший 
аналитик IDC Наталья Виноградова. 
«Вендоры будут пересматривать пла-
ны на первое полугодие и сокращать 
объемы производства и объемы по-
ставок в страну»,— считает она.

В первом квартале 2016 года прода-
жи смартфонов по количеству сокра-
тятся на 8–10%, а в деньгах — не изме-

нятся или снизятся до 5%, ожидает гла-
ва представительства Samsung Mobile 
в России Аркадий Граф. «Но из-за того, 
что идет такое сильное изменение по 
курсу доллара, перспективы на год в 
целом пока непонятны»,— признает 
он. Рост, как и в 2015 году, покажет сег-
мент «умных» аксессуаров, считает 
представитель «Связного». «Смартфон 
продолжит оставаться для покупате-
лей 

”
первым“ экраном, продолжат на-

бирать популярность фаблеты (диаго-
наль дисплея 4,7–5,5 дюйма)»,— до-
бавляет госпожа Заикина.

По мнению представителя «Эльдо-
радо», в 2016 году Apple продолжит ра-
сти, Samsung «останется весомым игро-
ком»; также будут наращивать присут-
ствие большие китайские компании — 
Lenovo, Huawei, ZTE. «Из-за ослабления 
курса рубля мелкие вендоры предпоч-
тут переждать 

”
шторм“, поэтому частой 

смены устройств не произойдет»,— 
прогнозирует Юлия Завьялова. Она за-
очно соглашается со «Связным» в их 
прогнозе о популярности фаблетов. 
«Наряду с этим ожидаем возвращения 
когда-то популярного в России и во 
всем мире бренда Motorola, который те-
перь будет называться Lenovo Moto»,— 
говорит представитель «Эльдорадо».

Владислав Новый

Кризис ударил по смартфонам
Их продажи по итогам года сократились на 8%

Серверы финского центра обра-
ботки данных (ЦОД) «Яндекса» 
помогут отапливать город 
Мянтсяля. Партнерство с мест-
ными властями позволит ком-
пании снизить расходы на элек-
троэнергию, необходимую для 
работы дата-центра, на треть. 
Вотличие от Европы в России 
из-за высоких теплопотерь и не-
совершенства законодательства 
аналогичные проекты пока су-
ществуют лишь на бумаге.

В финском Мянтсяля на террито-
рии дата-центра «Яндекса» заработа-
ла станция донагрева, построенная 
на средства энергосбытовой компа-
нии MSOY, рассказали 

”
Ъ“ в «Яндек-

се». По словам его представителя 
Владимира Исаева, это позволяет 
продавать выделяемое серверами те-
пло городским коммунальным служ-
бам. Последние используют тепло, 
вырабатываемое серверами, для на-
грева воды в сети горячего водоснаб-
жения. За счет сотрудничества с го-
родом «Яндекс» экономит до трети 
расходов на электроэнергию, потре-
бляемую ЦОДом.

Главная особенность дата-центра 
«Яндекса» в Мянтсяля, где сейчас ра-
ботает одна из четырех очередей сер-
веров (каждая мощностью по 10 МВт 
в пике),— система охлаждения, по-
строенная без использования про-
мышленных кондиционеров: серве-
ры охлаждаются естественным спо-
собом — воздухом с улицы. Принцип 
работы следующий: к дата-центру 
подведена вода из центральной го-

родской системы, она подается в те-
плообменники, на которые больши-
ми вентиляторами нагнетается те-
плый воздух, поступающий из сер-
верной зоны, объясняют в «Яндексе». 
Сейчас вода в теплообменниках на-
гревается до 30–45 градусов в зависи-
мости от времени года. Станция до-
нагрева доводит температуру до «по-
требительских» 55–60 градусов и уже 
оттуда отправляет в городскую сеть.

Поскольку «Яндекс» — крупный 
потребитель электричества в Фин-
ляндии, компания покупает его на 
бирже. «В 2015 году, по нашим под-
счетам, в среднем 1 кВт•ч, куплен-
ный на бирже, составлял 3,8 евро-
цента с учетом транспортировки 
(2,66 руб., исходя из среднего курса 
за год 70 руб. за €1). Благодаря прода-
же тепла мы возвращаем 1,2 евро-
цента из этой суммы, и финальная 
цена за 1 кВт•ч получается в среднем 
2,6 евроцента (1,9 руб.)»,— говорит 
господин Исаев. Для сравнения: 
среднегодовая стоимость электроэ-
нергии для дата-центра в Сасово Ря-
занской области в 2015 году состави-

ла 2,34 руб. за 1 кВт•ч (с учетом НДС). 
Каковы общие расходы «Яндекса» на 
приобретение энергии для ЦОДа, в 
компании не раскрывают.

Использование тепла, вырабаты-
ваемого серверами, в обогреве жи-
лья или других объектов городской 
инфраструктуры — не ноу-хау «Ян-
декса», признают в компании и гово-
рят эксперты: так, в Голландии оно 
используется для отопления теплиц 

и парников. Например, в Цюрихе да-
та-центр GIB-Services и IBM отаплива-
ет бассейн, а в Париже выработанное 
ЦОДом Telecity тепло используется 
учеными для воссоздания климати-
ческих условий, которые будут тео-
ретически преобладать во Франции 
к 2050 году, рассказали 

”
Ъ“ в Selectel. 

В Европе проектами по утилизации 
тепла для городского теплоснабже-
ния с ЦОДов занимается также энер-
гокомпания Fortum в Швеции и 
Финляндии.

В России отапливать жилые квар-
талы с помощью тепла от серверов 
тяжело, говорит директор практики 
ЦОД IT-холдинга «Ланит» Михаил Ко-

новалов. По его словам, это связано с 
нормативной базой и трудностями, 
возникающими у непрофильной 
компании, которая планирует осу-
ществить генерацию ресурсов «во-
вне». «У нас ситуация осложняется и 
высокими потерями в теплосетях и 
непрозрачностью подключения ма-
лой генерации к теплосетям, что сво-
дит на нет рентабельность вложений 
в оборудование по утилизации те-
пла»,— рассуждает руководитель 
управления научно-технической де-
ятельности фонда «Энергия без гра-
ниц» Павел Архипов.

Тем не менее подобных проектов 
в ближайшее время будет все боль-
ше, прогнозирует гендиректор «Он-
ланты» Сергей Таран: «Вопросы эко-
номии энергии и охраны окружаю-
щей среды волнуют всех». Он напо-
минает о дата-центре, который будет 
построен в Иркутской области сов-
местно En+ Group, Huawei, CDS, «Ла-
нитом» и правительством Иркут-
ской области: в него заложены воз-
можности использования на мест-
ной ТЭЦ тепла, получаемого в ходе 
работы ЦОДа. «Воду, забираемую из 
Ангары и направляемую после ТЭЦ в 
теплосети для обогрева жилых квар-
талов, будут сначала пропускать че-
рез систему охлаждения ЦОД,— объ-
ясняет господин Таран.— В ТЭЦ вода 
будет поступать уже подогретая, и 
это даст ей возможность не только сэ-
кономить топливо, но и снизить вы-
бросы CO2».

Роман Рожков,  
Анастасия Фомичева

«Яндекс» на разогреве
Дата-центр компании поможет теплом финскому Мянтсяля

Около половины респондентов 
называют интернет наиболее по-
лезным медиа, тогда как просмотр 
телевидения полезным считают 
только 10%. Наиболее сильно ауди-
тория телевидения снижается в сег-
менте от 16 до 24 лет, а именно на 
эту группу ориентирована боль-
шая часть рекламного контента. 
Для молодых людей также харак-
терно смотрение контента в интер-
нете после того, как они увидели 
его посредством телевидения, от-
мечается в исследовании. Чаще все-
го молодые люди смотрят телеви-
зор в пассивном режиме, выбирают 
просматриваемый контент люди 
старшего поколения, среди кото-
рых потребление телеконтента в 
целом растет.

При этом потребители теле- и ра-
диоконтента наиболее отрицатель-
но относятся к рекламе, подсчита-
ли в Deloitte. Лояльнее остальных 
воспринимает рекламу аудитория 
печатных изданий. В интернете ло-
яльность к рекламе у активных 
пользователей гораздо выше, чем у 
тех, кто выходит в онлайн не часто. 
В среднем пользователи считают 
рекламу в интернете наиболее по-
лезной, а наименее полезной — ре-
кламу на радио.

Кроме того, 88% респондентов от 
16 до 19 лет начали чаще читать 
электронные книги, что аналитики 
Deloitte объясняют более активным 
образом жизни этой возрастной ка-
тегории. Эта тенденция подтвер-
ждается расчетами «Эксмо»: компа-
ния прогнозировала двукратный 
рост рынка электронных книг по 
итогам 2015 года — до 660 млн руб.

Общий сдвиг медиапотребления 
в сторону digital наблюдается уже 
несколько лет, хотя есть целевые 
группы, для которых более актуаль-
ны другие тренды, отмечает управ-
ляющий директор группы Dentsu 
Aegis Network Максим Осипов. При 
этом рекламодатели учитывают ло-
яльность аудитории конкретным 
каналам коммуникации, и в зависи-
мости от предпочтений аудитории 
бренда формируется структура ме-

диамикса, говорит он. Изменения в 
медиапотреблении давно учитыва-
ются в планировании рекламных 
кампаний, добавляет гендиректор 
Media Direction Group Андрей Брай-
ович. Затраты на продвижение в 
диджитал-каналах растут, о чем сви-
детельствуют данные по объемам 
рекламного рынка, напоминает он.

По данным Ассоциации комму-
никационных агентств России за 
январь—сентябрь 2015 года, интер-
нет-реклама осталась единствен-
ным растущим сегментом на ре-
кламном рынке, ее объем вырос на 
12%, до 64,7–66,6 млрд руб., за счет 
контекстной рекламы. Расходы ре-
кламодателей на ТВ сократились на 
19%, до 90,3–90,8 млрд руб. Наибо-
лее сильное падение, 32%, у печат-
ных СМИ, их рекламные доходы со-
ставили 16,1–16,3 млрд руб. за де-
вять месяцев.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Не для печати
с1

контекст  

МЕДИАБИЗНЕС

ФАС поможет печати

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) для поддержки печатных СМИ в кризис 
 предложила увеличить допустимый объем рекламы в них с 40% до 45% в одном номере. 
Уведомление о разработке соответствующих поправок к Налоговому кодексу и закону 
«О рекламе» размещено на федеральном портале нормативных актов. Действующая редак-
ция закона допускает размещение рекламы в нерекламных печатных изданиях с указанием 
«реклама» или «на правах рекламы», объем таких материалов не должен превышать 40%. 
За первые три квартала 2015 года рекламная выручка печатных СМИ упала на 32%, 
до 16,2  млрд руб., при общем падении рекламного рынка на 14%, до 209  млрд руб. 
 Анна Афанасьева

ТЕХНОЛОГИИ

Компьютеры погасли

Продажи персональных компьютеров (ПК) в мире сократились в четвертом квартале 2015 
года на 10,6% по сравнению с тем же  периодом предыдущего года, что стало самым мас-
штабным падением продаж в истории наблюдений, говорится в сообщении IDC. По данным 
Gartner, продажи ПК в четвертом квартале сократились на 8,3%.  Впервые за семь лет объе-
мы поставок персональных компьютеров по итогам всего года были меньше 300 млн еди-
ниц, отмечает IDC. В пресс-релизе Gartner отмечается  сокращение годовых продаж на 8% 
— до 288,7 млн ПК.

На мировом уровне лидерство в четвертом квартале и 2015 году в целом сохранила Lenovo, 
на второй строчке — HP, на третьей — Dell. «Интерфакс»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Доктрину  продовольственной  безопасности  
обновят

Минсельхоз внес изменения в доктрину продовольственной безопасности и направил их на согла-
сование в заинтересованные министерства и ведомства, сообщил замминистра Сергей Левин в 
ходе экспертной дискуссии в рамках форума, организованного РАНХиГС и Институтом экономиче-
ской политики имени Гайдара.

В доктрину продовольственной безопасности предлагается включить пороговые значения по 
самообеспечению овощами, бахчевыми культурами, фруктами и ягодами. Пороговые значения 
по ним составят от 70% до 90%. В настоящее время в доктрине установлены пороговые значения 
по зерну, мясу, молоку, картофелю, растительному маслу, сахару. «Интерфакс»

ТУРИЗМ

«Азия-Турс» остановлен

Туроператор «Азия-Турс» уведомил страховщика о невозможности исполнить обязательст-
ва перед клиентами, сообщается на сайте компании. Туроператор предлагал клиентам пу-
тешествия во Вьетнам, Камбоджу, Лаос, Малайзию, Сингапур, Китай, Индонезию,  Непал, 
Японию и ряд других азиатских стран. До ноября 2012 года компания работала под именем 
ООО «Планета Вьетнам». Офисы компании есть в Москве, Санкт-Петербурге и Челябинске. 
«Интерфакс»

1,9 рубля
составит примерно цена 1 кВт•ч  
электроэнергии для «Яндекса»  
в Финляндии с учетом обратной  
продажи тепла

26 миллионов смартфонов
было продано в России в 2015 году  
(данные МТС)

ЦИТАТА

У нас есть объекты не очень 
 большие и не очень дорогие, 
а есть объекты, которые занима-
ют лучшие локации, например 
на улице Тверская в Москве, 
 рядом с Красной площадью
— Сергей Калугин,
президент «Ростелекома»,  
в ноябре 2015 года

Распределение медиапотребления 
среди россиян*

Медиа Доля потребления (%)
Интернет 100**

Телевизор  94

Радио  61

Печатные СМИ 57

Видеоигры  53

Печатные книги 44

Электронные книги 44

Кинотеатры 37

Театр 16

*Данные на основе опроса 1,6 тыс. россиян старше 
16 лет в 46 субъектах России. **В силу метода сбора 
данных (онлайн-опрос). Источник: Deloitte & Touche CIS. 

Изменение медиапотребления 
в России с 2012 по 2015 год

Медиа Изменение (%)*
Интернет 61*

Электронные книги 31

Видеоигры 10

Кино 7

Театр и концерты 3

Телевидение –5

Радио –7

Печатные книги –9

Печатные СМИ –17

Общий рост медиапотребления 8
*Разница между числом опрошенных,  
отметивших увеличение и снижение активности. 
Источник: Deloitte & Touche CIS.



культура

В Театре на Елисейских Полях состо-
ялась премьера балета «Богини и де-
моницы» в постановке и исполнении 
испанского хореографа Бланки Ли 
и балерины Большого театра Марии 
Александровой. Из Парижа — МАРИЯ 
СИДЕЛЬНИКОВА.

Премьеру «Богини и демоницы» жда-
ли несколько месяцев. В Париже у Блан-
ки Ли сложился свой круг поклонников, 
причем преимущественно это не балет-
ная публика. 52-летняя испанка давно 
и последовательно несет хореографиче-
ское искусство в модные массы. Ставит 
дефиле для Стеллы Маккартни и Жан-По-
ля Готье, шоу для выступлений Лили Ал-
лен и Кайли Миноуг, придумывает танце-
вальные инсталляции и флешмобы, рабо-
тает с режиссерами — была хореографом 
в фильмах Мишеля Гондри, Педро Аль-
модовара и Андрея Кончаловского, са-
ма снимает фильмы — рекламные, теле-
визионные, короткометражные, исправ-
но выпускает новые спектакли для своей 
труппы, которая в 2013 году отпраздно-
вала двадцатилетие. В последнем — «Ро-
бот»,— созданном два года назад на танц-
фесте в Монпелье, речь шла о компьюте-
рах и цифровых технологиях, поработив-
ших человека. Сцену танцорам пришлось 
делить с настоящими роботами.

В «Богинях и демоницах» Бланку Ли 
бросило в другую крайность: вместо но-
вых технологий — греческая мифология, 
вместо механического движения — граци-
озность балетного па. Изначально в парт-
нерши планировалась Мари-Аньес Жилло, 
этуаль Парижской оперы охотно соглаша-
ется на современные, экспериментальные 
проекты вне родного театра, но на этот раз 
что-то не сложилось, и выбор Бланки Ли 
пал на Марию Александрову.

Солистка Большого театра всю жизнь до-
бивалась карьеры классической балерины, 
несмотря на небезупречность формы. И всю 
жизнь с ней хотели работать современные 
авторы — от Алексея Ратманского до Раду 
Поклитару. И только после 35 лет, когда на 
горизонте замаячила пенсия, классика ста-
ла даваться все труднее, техническая сторо-
на профессии отошла на второй план, а же-
лание танцевать только возросло, Алексан-
дрова пустилась во все тяжкие современ-
ной хореографии. Станцевала и «Укроще-
ние строптивой» Жан-Кристофа Майо, и «Ге-

роя нашего времени» в постановке Юрия 
Посохова, и «Занавес» Вячеслава Самодуро-
ва. Участие в спектакле Бланки Ли — ее пер-
вый проект за пределами России.

Темой своего спектакля «Богини и де-
моницы» Бланка Ли и Мария Александ-
рова выбрали мифологию. На деле же их 
интересуют не божественные, а вполне 
земные женские заботы. Наряды, укра-
шения, перевоплощения из муз в фурий 
и обратно, коварство, секс — и чтобы все 
было как можно красивее и эффектнее. 
В чем спектакль действительно нельзя 

упрекнуть, так это в отсутствии зрелищ-
ности. Для каждого эпизода — новое пла-
тье авторства Алайи, Теале или Готье c де-
кольте, шлейфами, масками и диадема-
ми и новая видеопроекция. То на сцене 
кишат змеи, выползающие из голов тан-
цовщиц, словно они горгоны Медузы, то 
горит огонь, летят искры и дым стоит ко-
ромыслом, то она превращается в благо-
ухающий сад с распускающимися цвета-
ми — все это призвано отразить непосто-
янство женской натуры. Хореографию 
Бланка Ли и Мария Александрова приду-
мывали исходя из собственных вкусов. 
Ли замешивала фламенко, хип-хип и сво-
бодный танец, делая акцент на сильном 
верхе и руках. Александрова постави-
ла на неоклассику: вышколенное балет-

ное тело выдавало гимнастические рас-
тяжки, стремительные вращения и яркие 
визуальные образы. Так, например, в от-
крывающем соло зеркальное покрытие 
на полу превращало балерину в многору-
кого и многоногого монстра — излюблен-
ный прием американца Мозеса Пендлто-
на. В дуэтах приходилось идти на компро-
миссы, чтобы разница возможностей не 
бросалась в глаза, это желание рождало 
других монстров — помесь танцовщиц 
кабаре с самодеятельностью.

Действие все время балансировало на 
грани китча, с каждым эпизодом повышая 
градус страстей и темпераментности. Не-
которые зрители катарсиса так и не дожда-
лись: пока артистки меняли наряды, они 
вежливо покидали зал.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Красота — бесстрашная сила
«Богини и демоницы» в Театре на Елисейских Полях
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В прокат выходит фильм «Крид: наследие Рокки».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В амстердамском Музее Ван Гога гостит 
другой знаменитый художник, которого 
мы прекрасно знаем, но, как оказалось, 
почти не видели. Это Эдвард Мунк. Рас-
сказывает АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Выставка называется «Мунк : Ван Гог» 
и, похоже, действительно сводится к по-
пытке найти для художников общий знаме-
натель. Визуально она безупречна. Курато-
ры подобрали работы так, как будто бы ху-
дожники стояли рядом и писали один и тот 
же пейзаж. Или обменивались сюжетами.

На самом деле они едва ли хоть раз встре-
тились. Винсент Ван Гог родился в 1853 го-
ду, а в 1890-м выстрелил в себя из револьве-
ра, который брал на этюды, чтобы отгонять 
птиц и собак. Эдвард Мунк родился на десять 
лет позже, в 1863-м, a умер прославленным 
80-летним старцем, застав и Первую и Вторую 
мировую, конца которой он так и не увидел.

В его жизни тоже была сомнительная исто-
рия с пистолетом, закончившаяся лишь ране-
нием в руку. Нет смысла сравнивать ни глуби-
ну ранений, ни глубину мастеров. «Мы же не 
соревнование устраиваем,— говорит по это-
му поводу куратор Майте ван Дейк.— Эта вы-
ставка не о том, кто из них лучший художник».

Она начинается с цитаты Мунка: «За 
свою короткую жизнь Ван Гог не дал выр-

ваться сжигающему его пламени. Огонь 
и угли были его кистями. Я надеюсь следо-
вать по его стопам — но располагая боль-
шим временем и деньгами». Сказано — 
сделано. Но если Мунк сравнивал худож-

ника со звездой, вспыхивающей в ночи 
и способной видеть другую звезду (еще 
одна выставочная цитата), то куда менее 
склонный к патетике Ван Гог говорил об 
«уродливой живописи», сравнивая свои ра-
боты вроде «Ночного кафе» (в которых нам 
вольно теперь видеть образ доброй старой 
Франции) с ощущением горячечного бреда 
перед преступлением.

Вещи Мунка, приехавшие из его города 
Осло — Музея Мунка, Национальной гале-
реи и Музея прикладного искусства, не так 
уж часто путешествуют. Он национальный 
классик, а таких никогда не любят ставить 
в ряд. Для Ван Гога сделали исключение, ре-
шив, что он достоин почетного соседства.

Однако на выставку, стартовавшую в Ос-
ло и продолжившуюся в Амстердаме, Ван 
Гог явился не один, а с друзьями и совре-
менниками. Вместе с Мане, Тулуз-Лотре-
ком, Гогеном, Писсарро, Кайботтом. Так 
Мунк снова оказался в среде, в которой по-
бывал несколько раз, живя во Франции. 
Прежде всего видишь, что его вещи тех лет 
не особенно выделяются среди работ фран-
цузских художников. Они ничуть не хуже, 
но и ничуть не лучше. Уже ради того стои-
ло затевать выставку, чтобы заметить, что 
щеголь в цилиндре на длинном парижском 
балконе (картина Мунка «Улица Лафайет» 
из музея в Осло) мог быть написан Мане 
или Писсарро, а лист «Молодой человек 
и проститутка» мог бы принадлежать Тулуз-
Лотреку. Кажется, что, если бы норвежец за-
держался в Париже или в более любимой 
им Ницце, он стал бы таким же французом, 
как испанец Пикассо, японец Фужита или 
голландец Ван Гог.

Вернувшись в холодное королевство, 
Мунк уберег свою особенность, но очень 
многое привез с собой. «Звездная ночь на 
Роне» Ван Гога демонстрирует почти то же 
искривление пространства, что и более 
поздняя «Звездная ночь» Мунка, разве что 
у голландца звезды висят над рекой у нор-
вежца — над холмами. На первый взгляд 
свободная кисть Мунка — полный кон-
траст тонким красочным штрихам Ван Гога. 
Но если присмотреться, покажется вдруг, 
что картины норвежца — просто увеличен-
ные фрагменты голландца — вроде сопо-
ставления фигуры на набережной («Мост 
Тринкетай» 1883 года Ван Гога из частной 
коллекции) и «Крика» 1893 года из музея 
в Осло. Нам впервые дали возможность это 
увидеть и тут и вправду сравнения не из-
бежать.

Мунк — шире, яростней, напористей. 
Он национальный классик, а не экспат-не-
удачник, который, мало на что надеясь, вы-
шивает свои холсты маленькими движени-
ями кисти. И вдруг оказывается, что Мунк 
не делится на Ван Гога, а ровно наоборот, 
в одном Ван Гоге умещаются сразу несколь-
ко порций Мунка, вовремя научившегося 
ювелирные мазки голландца повышать до 
крика.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Мунк не делится на Ван Гога
Выставка «Мунк: Ван Гог» в Амстердаме

Christie’s готовится к торгам 
импрессионистами и сюрреалистами
Около сотни работ импрессионистов и сюрреали-
стов, в том числе Поля Сезанна, Марка Шагала, Па-
бло Пикассо, Эгона Шиле, Рене Магритта и Сальва-
дора Дали будут проданы 2  февраля на торгах в аук-
ционном доме Christie’s. Суммарная оценка всех ло-
тов, выставленных на намеченные торги под назва-
нием «Искусство импрессионизма и модернизма» 
и «Искусство сюрреализма», составляет от £87,3 млн 
до £129,1 млн.

В разделе импрессионизма и модернизма будут 
представлены полсотни лотов. Один из самых доро-
гих — «Автопортрет с растопыренными пальцами» 
кисти австрийского художника Эгона Шиле (1890–
1918). Картина оценивается в £6–8 млн.

Полотно Поля Сезанна «Ферма в Нормандии ле-
том»  выставляется на торги впервые после того, 
как оно было приобретено нынешним владельцем 
в 1997 году. Кру п не йший в серии из четырех пейза-
жей художника, написа нных им в загородном доме 
знаменитого коллек ци онера Виктора Шоке в Нор-
мандии, оценивается в £4,5–6,5 млн.

В том же диапазоне цен идут картины «Мотор» 
Фернана Леже — £4–6 млн, «Влюбленные и Эйфеле-
ва башня» Марка Шагала — £4,8–6,8 млн, натюрморт 
кисти Пабло Пикассо — £4–6 млн.

В разделе сюрреализма будут предложены 42 ра-
боты 16 художников, что является крупнейшей под-
боркой за всю историю данных торгов. Топ-лот аук-
циона — шедевр Макса Эрнста под названием «Укра-
денное зеркало». Картина, созданная художником 
на пике творческой карьеры в 1941 году, оценивает-
ся в £7–10 млн.

Картина Рене Магритта «Девушки острова Адам», 
демонстрирующая «присущие всему творчеству ху-
дожника остроумие, загадки и любовь к красоте», оце-
нена экспертами Christie’s в £2–3 млн. Эстимейт со-
зданной в 1968 году картины Жоана Миро «Женщи-
на и птицы в ночи», которая стала одним из наиболее 
масштабных произведений художника,— £3–5 млн.

Помимо этого на торги будут выставлены карти-
ны Сальвадора Дали, Вифредо Лама, Андре Массо-
на, Джорджо де Кирико, Пауля Клее и других худож-
ников. ТАСС

АУКЦИОН

РОК

В Карнеги-холле пройдет концерт  
памяти Дэвида Боуи
Мик Джаггер, Пол Маккартни и Элтон Джон примут 
участие в концерте памяти Дэвида Боуи, который со-
стоится 31 марта в нью-йоркском концертном зале 
Карнеги-холл. Об этом сообщила лондонская газе-
та The Daily Star.

Концерт был запланирован еще при жизни Боуи 
и должен был быть посвящен его музыкальному на-
следию. Тогда ожидалось, что в нем примут участие 
американские исполнители, включая певицу Син-
ди Лаупер и группу The Roots. Однако теперь, после 
кончины музыканта, состав участников принципи-
ально изменится. ТАСС

Кураторы выставки попытались  
выяснить, сколько Мунка умещается 
в Ван Гоге  ФОТО AFP

Авторов спектакля, несмотря  
на его название, волнуют не бо-
жественные, а вполне земные  
женские заботы  ФОТО VINCENT PONTET
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В третьем туре второго группового этапа 
Евролиги ЦСКА принимает «Барселону»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ШАХМАТЫ

В голландский турнир вернулись российские фигуры
В первом супертурнире сезона выступят два отечественных гроссмейстера

БИАТЛОН

Первая медаль 
Антона Шипулина
Лидер сборной России завоевал 
бронзу в индивидуальной гонке

СКАНДАЛ

В допинговый скандал 
подлили крови
Опубликована переписка чиновников IAAF

Очередной шахматный сезон открывается тради-
ционным супертурниром в голландском Вейк-ан-
Зе. В этих соревнованиях примут участие сразу 
два отечественных гроссмейстера — Евгений То-
машевский и Сергей Карякин. Для Карякина они 
станут важнейшим тестом перед мартовским кан-
дидатским турниром, в котором определится пре-
тендент на титул чемпиона мира.

Турнир в Вейк-ан-Зе, который сейчас называется 
Tata Steel Chess Tournament,— одно из старейших со-
стязаний, причем не только шахматных. Его история 
началась еще до Второй мировой войны, а нынешний 
«Вейк» — уже 78-й по счету. Состав голландского тур-
нира, как обычно, пестрит звездными именами. Сред-
ний рейтинг 14 его участников — 2748, а до 2700, от-
метки, обозначающей, как считается, суперуровень, не 
дотянули только двое — приглашенная разбавить муж-
скую компанию лучшая шахматистка мира китаянка 
Хоу Ифань и местный ветеран Люк ван Вели.

Предыдущий голландский супертурнир обошелся 
без российских гроссмейстеров — их вообще в прош-
лом году как-то явно неохотно приглашали зарубеж-
ные организаторы. В «Вейке» 2016 года сыграют, од-
нако, сразу двое россиян — чемпион страны Евгений 
Томашевский и Сергей Карякин, уже несколько лет 
остающийся главной надеждой России на возвраще-
ние потерянного в конце прошлого десятилетия чем-
пионского титула в шахматах. Если брать рейтинг, то 
у Карякина пятый посев. Выше него стоят норвежец 
Магнус Карлсен, который как раз и владеет титулом, 

голландец Аниш Гири, а также пара американцев — 
Фабиано Каруана и Уэсли Со. Все гроссмейстеры мо-
лодые, из того же поколения, что и Карякин, только 
что отметивший 26-летие.

У Сергея Карякина с «Вейком» связаны воспомина-
ния очень приятные. В 2009 году здесь он одержал ед-
ва ли не первую значительную победу в карьере. На 
победу, как признался Карякин, он рассчитывает и 
сейчас. Хорошее настроение обеспечил и триумф осе-
нью 2015 года в Кубке мира, и недавно подписанный 
спонсорский контракт. Карякина можно понять: де-
фицит финансирования — острая проблема для лю-
бого шахматиста, и в этом смысле трехмесячный до-
говор с группой компаний «Мортон», поддерживаю-
щей серию проектов в области спорта, для него дей-
ствительно подарок.

Контракт этот заключен под событие, которое со-
стоится в марте и имеет для Сергея Карякина исклю-
чительное значение. Речь идет о так называемом кан-
дидатском турнире, в котором восемь гроссмейсте-
ров определят соперника Магнуса Карлсена в очеред-
ном поединке за чемпионское звание. Он пройдет в 
марте в Москве. «Вейк» Карякин рассматривает в пер-
вую очередь как решающий тест перед выступлением 
в российской столице — в других состязаниях элитно-
го уровня до кандидатского турнира он, скорее всего, 
не сыграет. «Помощь будет неоценимой при подготов-
ке к нему,— сказал шахматист.— Скажем, теперь мне 
будет гораздо легче сформировать тренерский штаб».

Алексей Доспехов

Первую медаль в индиви-
дуальных гонках в карье-
ре — бронзовую — завое-
вал вчера на пятом этапе 
Кубка мира в Рупольдинге 
лидер сборной России Ан-
тон Шипулин. Он, как и по-
бедитель француз Мар-
тен Фуркад, и ставший 
вторым австриец Симон 
Эдер, на четырех огневых 
рубежах 20-километро-
вой дистанции допустил 
один промах.

После бездарного для всей 
российской команды четвер-
того этапа Кубка мира, пе-
ренесенного из бесснежно-
го Оберхофа также в Руполь-
динг, в шести гонках которо-
го наши биатлонисты даже 
близко у пьедестала замече-
ны не были, вчерашняя брон-
за Антона Шипулина в рам-
ках пятого этапа восприни-
малась едва ли не как олим-
пийская. Любопытно, что 
наш лидер за годы выступле-
ний в главной команде стра-
ны собрал довольно прилич-
ную коллекцию разнообраз-
ных наград, но прежде ни ра-
зу не отмечался в биатлон-
ной классике — индивиду-
альных гонках на 20 км.

Впрочем, нынешний успех 
тюменца, а также приличное 
выступление Максима Цвет-
кова и Евгения Гараничева, 
занявших пятое и шестое ме-
ста, имеют свои причины. 
Похоже, этой троице первой 
из наших удалось адаптиро-
ваться к условиям равнинно-
го Рупольдинга и его доволь-
но рыхлой трассе после ново-
годнего сбора, который сбор-
ная России провела на высо-
те и, как следствие, на более 
гладкой лыжне австрийско-
го Хохфильцена. «Когда спор-
тсмен не очень хорошо готов 
функционально, это сразу тя-
нет за собой и проблемы со 
стрельбой. Появляется неуве-
ренность, боязнь ошибиться. 
А еще, когда ты понимаешь, 
что идешь далеко от лидеров, 
настрой совсем другой, чем 
когда борешься за медали»,— 
так прокомментировал про-
вал своих подопечных в Ру-
польдинге на прошлой неде-
ле главный тренер сборной 
Александр Касперович.

В успехе Антона Шипули-
на не последнюю роль сыг-
рал и психологический фак-
тор. Дело в том, что накану-
не сезона и всю его первую 
половину сам спортсмен, а 
также его многочисленные 
болельщики надеялись, что 
ему удастся навязать борь-
бу за Большой хрустальный 
глобус его четырехкратному 
обладателю Мартену Фурка-
ду. Сейчас, когда Шипулин, 
завоевавший на данный мо-
мент всего лишь три брон-
зы в личных гонках, занима-
ет седьмую строчку в общем 
зачете Кубка мира и между 
ним и французом образовал-
ся громадный разрыв — бо-
лее чем 200 очков, стало оче-
видно, что победы в личном 
зачете Кубка мира ему не ви-
дать. Парень расслабился и 
начал получать удовольст-
вие от творчества на лыжне, 
сосредоточившись, вероят-

но, на другой не менее пре-
стижной цели — мартовском 
чемпионате мира в норвеж-
ском Хольменколлене. Ведь 
ни одного личного золота 
чемпионатов мира в послуж-
ном списке олимпийского 
чемпиона в эстафете из Рос-
сии пока тоже нет.

Стартуй Антон Шипулин 
не в первой группе участни-
ков, скорее всего, он сумел бы 
вчера получить серебро. Дело 
в том, что на время гонки про-
гнозировался сильный снего-
пад, а в таких условиях, пока 
лыжня не превратилась в ме-
сиво, преимущество получа-
ют первые номера. Но через 
полчаса после начала соревно-
вания снегопад прекратился, 
вдобавок подморозило, и лыж-
ня заглянцевалась. Естествен-
но, Симону Эдеру, который 
стартовал намного позднее и, 
к слову, несколько дней назад, 
демонстрируя отменную фор-
му, выиграл здесь спринт, бе-
жалось куда комфортнее, чем 
его российскому коллеге.

«Сегодня чувствовал се-
бя лучше, чем на предыду-
щем этапе,— сказал Антон 
Шипулин в эфире телекана-
ла 

”
Матч ТВ“, уже зная, что 

он и Алексей Волков точно 
побегут здесь эстафету в пят-
ницу.— Сервис хорошо под-
готовил лыжи, два дня плот-
но поработали с Касперови-
чем на стрелковом лазерном 
тренажере, поэтому сегодня я 
на стрельбе не зацикливался. 
Один промах — хороший для 
меня результат. Но с группой 
ошибся. Позже на трассе по-
явился глянец, и те, кто стар-
товал позже, имели преиму-
щество. Мы провели больше 
тренировок в условиях снего-
пада, и именно на это сколь-
жение была проделана боль-
шая работа. Поэтому на прош-
лом этапе мы оказались не го-
товы к ледяной трассе. Но это 
не оправдание. Мы должны 
приспосабливаться к любым 
условиям».

Между тем вчерашняя по-
беда Мартена Фуркада стала 
44-й по счету, одержанной 
им в гонках Кубка мира и 
второй подряд в Рупольдин-
ге (в воскресенье он первен-
ствовал здесь в масс-старте). 
Кроме того, француз прочно 
лидирует и в зачете индиви-
дуальных гонок.

Валерия Миронова

Грандиозный допинговый 
скандал, из-за которого рос-
сийские легкоатлеты риску-
ют остаться без Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро, продол-
жила очередная порция ра-
зоблачений. Судя по пере-
писке высокопоставленных 
чиновников Международной 
федерации легкой атлетики, 
они были в курсе серьезных 
проблем, связанных с нару-
шениями антидопингово-
го регламента в России, еще 
несколько лет назад, однако 
предпочитали скрывать их.

Продолжение допингово-
го скандала, разразившегося в 
прошлом году, обеспечила пу-
бликация агентством AP ряда 
документов, переданных ано-
нимным источником, «участ-
вовавшим в реализации анти-
допинговой программы» Ме-
ждународной федерации лег-
кой атлетики (IAAF). В ноябре 
прошлого года она дисквали-
фицировала на неопределен-
ный срок Всероссийскую феде-
рацию легкой атлетики (ВФЛА) 
после обнародования докла-
да независимой комиссии Все-
мирного антидопингового 
агентства (WADA): в нем гово-
рилось о создании в России си-
стемы сокрытия применения 
запрещенных препаратов и 
методик. В настоящий момент 
отечественным легкоатлетам 
из-за наложенных на них санк-
ций угрожает пропуск Олимпи-
ады в Рио-де-Жанейро.

Речь идет в основном о пе-
реписке высокопоставленных 
функционеров IAAF на протя-
жении шести лет, предшество-
вавших кризису. Она ставит под 
сомнение официальную пози-
цию федерации. Ее руководи-
тели, в том числе Себастьян Коу 
(ранее он занимал пост вице-
президента), сменивший ми-
нувшим летом на президент-
ском посту Ламина Диака, кото-
рого позже обвинили в корруп-
ции как раз в связи с допинго-
выми историями, называли до-
клад WADA шоком и утвержда-
ли, что ничего не знали о ситуа-
ции в российском спорте. Новая 
порция документов свидетель-
ствует об обратном.

Самым любопытным сре-
ди них, безусловно, является 

письмо бывшего генерально-
го секретаря IAAF Пьера Вай-
са бывшему президенту ВФЛА 
Валентину Балахничеву, не-
давно пожизненно дисквали-
фицированному. Оно датиро-
вано октябрем 2009 года. В нем 
говорится, что тесты, взятые 
у российских спортсменов на 
чемпионате мира в Берлине 
(на нем они завоевали 13 меда-
лей, в том числе четыре золо-
тые), который проходил за два 
месяца до этого, «явно указы-
вают на систематическое при-
менение кровяного допинга и 
препаратов, производных от 
эритропоэтина, то есть о про-
цедурах, увеличивающих ко-
личество красных кровяных 
телец и запрещенных регла-
ментом. Господин Вайс указал 

на то, что, если бы в IAAF суще-
ствовало правило, по которо-
му в случае наличия серьезных 
подозрений по поводу допин-
га спортсменов еще до выне-
сения решения по поводу дис-
квалификации отстраняют от 
старта, в Берлине не выступи-
ли бы семь россиян, включая 
двух завоевавших золото.

То же самое касается анали-
зов, взятых в том же сезоне на 
мировом первенстве по полу-
марафонскому бегу в Бирмин-
геме. По словам Пьера Вайса, у 

двух российских атлетов уро-
вень красных телец «был одним 
из самых высоких» среди когда-
либо фиксировавшихся IAAF. 
Господин Вайс добавляет, что 
такие спортсмены «не только 
обманывают соперников», но и 
«ставят под угрозу собственное 
здоровье и даже жизнь».

Есть еще несколько приме-
чательных документов. Так, 
в одном из них — от апреля 
2012 года, автором которого 
является экс-директор антидо-
пинговой службы IAAF Габри-
эль Долль, а основным адреса-
том Ламин Диак,— фактиче-
ски предлагается применять 
к нарушителям регламента из 
России вариативный подход: 
элитных спортсменов наказы-
вать в строгом соответствии с 
регламентом, а инциденты с 
менее известными замалчи-
вать, но рассматривать «в уско-
ренном порядке». Тем, кто со-
гласится на такое, было обеща-
но сокрытие их проступков от 
прессы и сокращение сроков 
дисквалификаций с четырех 
до двух лет. Этот подход проти-
воречит регламенту WADA.

А уже в сентябре 2012 года, 
после лондонской Олимпиа-
ды, Ламин Диак получил другое 
письмо. В нем говорилось о том, 
что у 42% из протестированных 
элитных российских легкоатле-
тов обнаружен допинг.

В IAAF внешне достаточно 
спокойно отнеслись к этим ра-
зоблачениям. Ее представи-
тель Крис Тернер заявил, что 
все проверки в связи с подо-
зрительными показателями 
проводились «в полном соот-
ветствии с правилами федера-
ции и WADA» и ни одного нару-
шения не было сокрыто. Вален-
тин Балахничев также сказал, 
что не слышал о «секретных» 
дисквалификациях. А Себас-
тьян Коу в интервью CNN вооб-
ще отказался называть положе-
ние дел в его виде спорта кри-
зисом: «Кризис был два-три го-
да назад, а сейчас мы боремся 
с его последствиями». «Уверен, 
что в будущем против меня не 
будет никаких обвинений»,— 
добавил господин Коу.

Не исключено, однако, что 
новые комментарии по пово-
ду допинга ему и другим чи-
новникам предстоит давать 
уже сегодня. Дело в том, что на 
четверг назначено представле-
ние второй части доклада ко-
миссии WADA. Представитель 
этой структуры Бен Николс от-
метил, что информация AP, 
«если она соответствует дей-
ствительности, выглядит вы-
зывающей озабоченность», а 
комиссия «обязательно рас-
смотрит ее».

Алексей Доспехов

Пятый этап Кубка 
мира в Рупольдинге 
(Германия)
Мужчины. Индивидуальная гонка. 
20 км. 1. Мартен Фуркад (Франция) — 
50.53,9 (1 штрафная минута). 2. Симон 
Эдер (Австрия) — отставание 17,5 (1). 3. 
Антон Шипулин — 28,9 (1)… 5. Мак-
сим Цветков — 58,0 (0). 6. Евгений 
Гараничев (все — Россия) — 1.07,0 (1). 
Общий зачет. 1. Фуркад — 601 очко. 2. 
Тарьей Бё — 438. 3. Эмиль Хегле Свенн-
сен (оба — Норвегия) — 434. 4. Кентен 
Фийон Майе (Франция) — 376. 5. Ши-
пулин — 371. 6. Уле Эйнар Бьорндален 
(Норвегия) — 366. 7. Гараничев — 343… 
17. Цветков — 227.

На турнире в Вейк-ан-Зе Сергей Карякин подготовится 
к борьбе за статус претендента на титул чемпиона  мира   

Антону Шипулину, 
 похоже, удалось на-
конец адаптироваться 
к условиям равнинно-
го Рупольдинга    
ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕЗУЛЬТАТ

Автоспорт
Ралли-рейд «Дакар-2016»
Девятый этап. Белен (Аргентина)

Легковые автомобили. 1. Карлос Сайнс (Испания, 
Peugeot) — 2:35.31. 2. Эрик ван Лон (Нидерланды, Mini) — 
отставание 0.10. 3. Микко Хирвонен (Финляндия, Mini) — 
0.17… 18. Владимир Васильев (Россия, Toyota) — 
45.35. Общий зачет. 1. Сайнс — 28:39.24. 2. Стефан Пе-

терансель (Франция, Peugeot) — отставание 7:03. 3. Насер 
аль-Аттия (Катар, Mini) — 14.38… 11. Васильев — 1:52.14.
Грузовики. 1. Герард де Рой — 2:41.20. 2. Тот ван Ге-
нугтен (оба — Нидерланды, Iveco) — отставание 3.59. 3. 
Андрей Каргинов — 16.04… 5. Эдуард Николаев — 

19.14… 10. Айрат Мардеев (все — Россия, «КамАЗ») — 
29.28. Общий зачет. 1. Де Рой — 28:30.46. 2. Нико-
лаев — отставание 27.12. 3. Федерико Вильягра (Арген-
тина, Iveco) — 41.24… 6. Мардеев — 51.49… 8. Карги-
нов — 1:41.31.

К О Н Т Е К С Т I A A F  Г О Т О В А  К  В С Т Р Е Ч Е  С  Н О В Ы М  П Р Е З И Д Е Н Т О М  В Ф Л А

Инспекционная комиссия Международной ассоциации 
легкоатлетических федераций (IAAF) в конце января 
 встретится с новым президентом Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики (ВФЛА). Об этом журналистам 
сообщил президент Олимпийского комитета России (ОКР) 
Александр Жуков.

Выборы нового главы ВФЛА пройдут 16 января. 
На этот пост претендуют четыре кандидата — генеральный 
секретарь ВФЛА Михаил Бутов, министр спорта Самар-
ской области Дмитрий Шляхтин, бывший чемпион Европы 
по прыжкам в высоту, действующий спортсмен Александр 
Шустов и бывший легкоатлет Максим Карамашев.

«В конце января комиссия будет встречаться с избран-
ным президентом ВФЛА. Они будут обсуждать дальнейшие 
шаги по восстановлению членства нашей федерации 
в IAAF,— отметил Александр Жуков.— Конечная цель 
заключается в том, чтобы обеспечить участие российских 

спортсменов в международных соревнованиях, от которых 
сегодня мы отстранены».

Инспекционная комиссия IAAF 11–12 января совер-
шила свой первый визит в Россию и провела ряд встреч 
с российскими чиновниками и спортивными функционе-
рами. Главная цель визита комиссии IAAF — обсуждение 
выполнения критериев IAAF по реформированию ВФЛА 
с членами временного координационного комитета ОКР по 
взаимодействию с Всемирным антидопинговым агентством 
(WADA) и IAAF. В ходе заседаний обсуждались вопросы 
организационного характера, необходимые для быстрого 
рассмотрения допинговых случаев; вопросы, касающиеся 
тщательного расследования проблем, затронутых в отчете 
независимой комиссии WADA, сбора информации о «месте 
пребывания» спортсменов и полноценного тестирования 
российских легкоатлетов в период до восстановления 
Российского антидопингового агентства. ТАСС

Президент IAAF Себастьян 
Коу уверен в том, что 
кризис в легкой атлетике 
уже позади    
ФОТО LONDON NEWS PICTURES  
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